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deportes
Quién es quién en la 
nueva selección Sub 20 
que armó Plácente

Los 23 elegidos de la Argentina para jugar el 
Sudamericano, en Venezuela, desde el próximo 23.

Un premio estelar para 
la novela sobre el padre 
de Jorge Fernández Díaz 
—cultura

El escritor y periodista ganó el Premio Nadal de 
España con El secreto de Marcial, dedicada a su 
padre; se publicará en febrero. Página 25
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Incertidumbre y malestar 
en la ex-AFIP por el inicio 
de la reestructuración
cruces. Se sumó un foco de tensión por la acusación oficial a la gestión de Pro en el organismo
La nueva agencia de recaudación 
impositiva, ARCA, quedó envuelta 
en un clima de incertidumbre y ma
lestar con el inicio de una reestruc
turación interna que coincidió con 
el ascenso y la duplicación salarial 
de la pareja del nuevo director de 
la DGI, Andrés Vázquez, revelada 
ayer por la nación. El proceso de re

ordenamiento implica la supresión 
de áreas, la reubicación de personal 
jerárquico y el inicio de un plan de 
retiros, entre otras medidas que ins
talaron un clima enrarecido en ese 
organismo clave de la administra
ción nacional.

Otro foco de tensión se abrió 
después de que el Gobierno hiciera

trascender un supuesto listado de 
empresarios ligados al kirchneris- 
mo que, según su interpretación, 
habrían gozado de protección du
rante la gestión de Pro en la ex-AFIP. 
Ayer, el Gobierno pareció dar mar
cha atrás al descartar el impulso de 
una denuncia sobre esa presunta 
situación. Página 8

Abad: “Es un insulto a 
los que investigamos”
Página 9

Talerico apunta a
Santiago Caputo por “un 
sistema de inteligencia”
Página 9

EL ANÁLISIS

Versiones 
que van del 
absurdo al 

ridículo
Joaquín Morales Soló

-LA NACION-

íí 1 I s una burda manio- r-| bra sin fundamento J_I que calumnia a fun
cionarios intachables de mi 
gobierno como Alberto Abad 
y Leandro Cuccioli”. Con la voz 
entrecortada por la furia, Mau
ricio Macri reaccionó desde Cu- 
melén. Continúa en la página 10

Una peatonal en la orilla cambia el paisaje de Pinamar

MARCELO AGUILAR

sociedad—El primer tramo de una pasarela de madera se abre camino en el frente marítimo de Pinamar y ofrece un nuevo atractivo que los turistas 
ya celebran en este destino de vacaciones; con su construcción, el municipio busca consolidar la transformación de la costa, que se inició con la demo
lición de los balnearios de cemento; la pasarela permite separar el tránsito peatonal de la Avenida del Mar, respetando el entorno natural. Página 21Tensión en Venezuela: crece el asedio sobre los líderes opositores 
semana clave. Urrutia denunció el secuestro de su yerno por parte de encapuchados; Machado afirmó que la casa de su madre fue rodeada

CARACAS (AP).- En una semana 
crucial para Venezuela, con la ju
ra del presidente Nicolás Maduro 
pasado mañana para un nuevo 
mandato, el chavismo incrementó 
ayer el asedio sobre los principales 
dirigentes opositores, el excandida
to Edmundo González Urrutia y la 
líder María Corina Machado.

Urrutia, de gira por el continente 
y que promete tomar posesión de la 
presidencia, denunció el secuestro 

de su yerno por parte de “encapu
chados” en Caracas, cuando estaba 
junto a sus hijos para dejarlos en la 
escuela. Más tarde, Machado, que 
convocó a una protesta nacional pa
ra mañana, afirmó que “agentes del 
régimen rodearon la casa” de su ma
dre, quetiene84añosyestá enferma.

Por la noche, Maduro anunció el 
arresto de siete “mercenarios ex
tranjeros”, dos de ellos norteameri
canos “de altísimo nivel”. Página 2

Habrá un 
alivio fiscal 
y reintegros 
impositivos 
en la ciudad
paquete. Un grupo de 
jubilados no pagará el ABL; 
impulsan más medidas

En la semana de su lanzamiento 
electoral, el jefe de gobierno de 
la ciudad de Buenos Aires, Jorge 
Macri, anunció ayer medidas de 
carácter impositivo, como la am
pliación del beneficio de exención 
del impuesto inmobiliario/ABL pa
ra un grupo de jubilados y pensio
nados y un sistema de devolución 
exprés de saldos que los contribu
yentes tienenasufavorenlngresos 
Brutos. También anunció proyec
tos impositivos que deberán pasar 
por la Legislatura. Página 16

Trump habla 
de un avance 
militar sobre 
Canadá
ee.uu. Insiste en una 
agenda expansionista en 
la que incluye el control 
del Canal de Panamá y 
de Groenlandia
Página 4
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LAS ACUSACIONESCONTRA EL RÉGIMEN
En sus cuentas en X, 
González Urrutia y Corina 
Machado denunciaron las 
acciones del chavismo

aEdmundoGU
EXCANDIDATO VENEZOLANO"Fue secuestrado mi yerno Rafael Tudares. Se dirigía a la escuela de mis nietos de 7 y 6 años, y lo interceptaron hombres encapuchados”

Tensión en Venezuela I semana crucial

Milicias chavistas, ayer, en una marcha en Caracas El yerno de Urrutia, junto a su familiaMATÍAS DELACROIX/AP

Urrutia denunció el 
secuestro de su yerno 
y Machado, un asedio 
a la casa de su madreEl chavismo extremó su estrategia para amedrentar a ambos líderes de cara a la marcha nacional de mañana convocada por la oposición y la jura presidencial, el día siguiente; despliegue de milicias armadas
CARACAS- El excandidato opositor 
Edmundo González, reconocido co
mo presidente electo de Venezuela 
por gran parte de la comunidad in- 
temacionaly que reclama la victoria 
frente a Nicolás Maduro, denunció 
ayer que su yerno fue secuestrado 
por hombres encapuchados, lo que 
elevó la tensión en el país en una se
mana crítica, con la jura del presi
dente pasado mañana para volver a 
tomar posesión del cargo.

Poco después de la denuncia de 
Urrutia, la líder opositora María Co
rina Machado, que vive en la clan
destinidad, afirmó que la policía 
rodeó a la casa de su madre, en otra 
maniobra de intimidación de cara a 
la manifestación que convocó para 
mañana en todo el país.

Cuando faltan tres días para la ce
remonia de posesión del nuevo  man

dato, el chavismo redobló la presión 
también en las calles de Caracas. La 
tensión se sentía en el ambiente con 
una mayor presencia policial y mili
tar, incluso con el despliegue de mili
cias armadas. Además, por la noche, 
Maduro afrimó que siete “mercena
rios” extranjeros fueron detenidos, 
incluidos dos norteamericanos “de 
altísimo nivel”. No ofreció detalles ni 
evidencias de los arrestos.

“Fue secuestrado mi yerno Ra
fael Tudares”, afirmó Urrutia en la 
red social X. “Se dirigía a la escuela 
de mis nietos a dejarlos por el inicio 
a clases, lo interceptaron hombres 
encapuchados, vestidos de negro, lo 
montaron en una camioneta” y “se 
encuentra desaparecido”.

Horas después quien dio la voz de 
alarma fue Machado, que denunció 
un cerco policial a la casa de su ma

dre. “Desde hace unas horas, agentes 
del régimen han rodeado la casa de 
mi mamá, han puesto alcabalas en 
toda la urbanización y sobrevolado 
con drenes”, advirtió. “También ‘se 
fue’ la luz en la zona”, dijo en su cuen
ta de X. “Mi mamá tiene 84 años, está 
enferma, con afecciones crónicas de 
salud. Maduro y compañía, ustedes 
no tienen límite en su maldad. Co
bardes”, añadió.

La ceremonia oficial de pasado 
mañana contempla la investidura 
de Maduro como presidente por los 
próximos seis años, tras haber sido 
proclamado ganador en los irregu
lares comicios del 28 de julio pasado, 
en un resultado que nunca se justifi
có con las actas.

Urrutia estuvo en Washington 
desde el domingo, donde llegó de la 
Argentina y Uruguay, las primeras 

escalas de una gira internacional 
que emprendió una semana antes 
de la investidura. Una de sus hijas y 
su familia se quedaron en Venezuela 
cuando él decidió pedir asilo en Es
paña, donde vive su otra hija. Tras 
su estadía en Washington, el excan
didato viajó ayer a Panamá, donde se 
reunirá con el presidente José Raúl 
Mulino y dirigentes latinoamerica
nos para reivindicar la democracia 
venezolana y de América. Mulino 
lo recibirá hoy, acompañado de ex
mandatarios que forman la Inicia
tiva Democrática de España y las 
Américas (IDEA).

La incertidumbre se sentía en la 
capital venezolana acerca del futuro 
del país, tras más de dos décadas de 
derrumbe económico y social que 
ha provocado emigración de más 
de siete millones de personas.

“Hay tensión. Apenas anochece 
la ciudad queda como un pueblo 
fantasma. No nos da confianza ver 
tantos policías. Me da miedo que se 
forme un líoy me agarre en medio de 
la calle, creo que mucha gente tiene 
ese sentimiento”, dijo Mari Jiménez, 
una oficinista de 32 años. Mañana y 
pasado “ni de broma voy a asomarla 
nariz en la calle”.

Las calles habitualmente anima
das, estaban más silenciosas, cada 
uno en lo suyo. La mayoría de las 
personas parecía tratar de no hacer
se notar en las cercanías de los agen
tes de seguridad desplegados.

“¿Cómo no tener angustia? Creo 
que nos afecta no tener control de lo 
que sucede”, comentó Patricia Her
nández, una jubilada de 58 años. 
“Nadie sabe lo que costó decidirme 
a salir a comprar unas cosas que 
necesitaba. Antes daba miedo salir 
de noche por los ladrones, ahora da 
más miedo encontrarse con un po
licía en esta situación, miedo a que 

te lleven preso sin ninguna razón”.
Patrullas y hasta tanquetas blin

dadas se veían apostadas por las ca
lles de la capital. Los comerciantes 
aguardaban con cautela para re
poner sus inventarios y el tránsito 
permanecía congestionado por el 
cierre de calles y por la instalación 
de improvisados puestos de control 
policial. El despliegue de agentes, 
muchos enmascarados y con fusi
les, es notorio desde hace días.

Mientras Maduro se prepara pa
ra asumir un nuevo mandato de seis 
años ante la Asamblea Nacional, de 
mayoría oficialista, Urrutia anticipó 
que tiene la intención de regresar 
del exilio para tomar posesión co
mo mandatario electo, pero se des
conoce cuándo y cómo ingresaría a 
Venezuela.

El ministro del Interior, Diosda- 
do Cabello, advirtió que Urrutia se
rá arrestado si vuelve y que Maduro 
será juramentado. En tanto, Macha
do reforzó  ayer la convocatoria a una 
protesta nacional para mañana (ver 
página 3).

Al reforzar los argumentos de la 
oposición, un informe de la Corte 
Interamericana de Derechos Hu
manos (CIDH) indicó ayer que “las 
elecciones presidenciales del 28 de 
julio estuvieron marcadas por una 
estrategia represiva del régimen ve
nezolano con el objetivo de perpe
tuarse en el poder mediante prác
ticas que gravemente alteraron el 
orden constitucional y violaron los 
derechos humanos”. El documen
to difundido por el organismo de la 
Organización délos Estados Ameri
canos (OE A) indicó que la represión 
“causó 25 muertos, más de 2000 
arrestos arbitrarios, desapariciones 
forzadas y torturas”. •

Agencias AFP, AP, DPA y ANSA
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LÍDER OPOSITORA VENEZOLANA"El régimen rodeó la casa de mi mamá, pusieron alcabalas en toda la urbanización y sobrevolaron con drones.Tiene 84 años y está enferma"

Desastre en el Tíbet por un potente terremoto: hay 126 muertos y buscan sobrevivientes
china. El sismo de 6,8” sacudió una zona remota del Himalaya y provocó fuertes daños; Xi ordenó un “rescate a gran escala”; el temblor se sintió en NepalMachado anunció que dejará la clandestinidad para marcharEn una conferencia de prensa con medios internacionales, renovó su llamado a una manifestación masiva mañana

Lucía Sol Miguel
LA NACION

La líder opositora venezolana 
María Corina Machado confir
mó ayer que saldrá de la clan
destinidad en la que se refugia 
desde agosto del año pasado y es
tará presente en la manifestación 
nacional de mañana en Caracas, 
pese al riesgo que supone para su 
integridad física ante las amena
zas del régimen de Nicolás Ma
duro, que planea juramentarse 
como presidente el viernes.

“No me lo pierdo por nada. Es 
un día histórico del que todos los 
venezolanos queremos ser parte. 
Yo tengo un mandato que recibí 
en las primarias y un compromi
so de nunca jamás abandonar a 
los venezolanos”, declaró en una 
conferencia de prensa con me
dios internacionales, de la que 
participó LA NACION.

La dirigente opositora, que se 
encuentra en paradero desco
nocido desde que el régimen de 
Maduro amenazó con detenerla, 
pidió a todos los venezolanos en 
el país que salieran a las calles en 
familia, al punto más cercano de 
su municipio, con una remera 
con alguno de los colores de la 
bandera tricolor de Venezuela, a 
pesar de estar “muy conscientes 
de las amenazas del régimen y lo 
que esto implica”.

“El 9 [de enero] es el momen
to de reivindicar el 28 de julio, el 
momento en que todos los vene
zolanos fijamos nuestro día de 
encuentro y que todos los ojos 
del mundo se coloquen en lo que 
corresponde: la verdad, un pue
blo unido y no una farsa. Por eso 
la fecha lo ponemos nosotros y 
no el régimen”, explicó Machado, 
quien señaló que el régimen de 
Maduro ha intentado “separar” 
la bandera del país.

“Unos cuantos miles no pue
den contra 30 millones de Vene
zolanos”, dijo la dirigente, con
vencida, y puntualizó que hay 
miembros de los cuerpos de se
guridad del chavismo que están 
interesados en sumarse a las filas 
de la oposición.

“Muchísimos policías y sol
dados en este momento están 
enviando mensajes y están to
mando decisiones”, señaló Ma
chado. “En todos los hogares de 
la familia militar los hijos, las pa
rejas, los padres y los hermanos 
están invitándolos a ser parte de 
esto y cada quien tomando una 
decisión de si quieres ser un tira
no que reprime o un héroe que 
defiende a su pueblo”.

Respecto de la movilización de 
mañana, el comando Con Vene
zuela agregó en sus redes socia
les que el objetivo de la manifes
tación nacional e internacional 

será “lograr que los funcionarios 
militares, policiales o de instan
cias públicas no cumplan las ór
denes ilegales de Maduro”.

“Manifestar el respaldo de los 
ciudadanos a los funcionarios 
civiles y militares que defiendan 
la democracia y la constitución”, 
indicó el equipo de Machado.

Durante la conferencia de 
prensa, la líder opositora dijo que 
estaba recibiendo un llamado de 
su compañero Edmundo Gonzá
lez Urrutia. El exdiplomático in
dicó minutos después en sus re
des sociales que su yerno había 
sido secuestrado por efectivos 
del régimen (ver aparte).

Sobre la visita de González 
Urrutia al presidente Joe Biden 
anteayer, Machado indicó que fue 
“poderosísimo el reconocimien
to del gobierno” estadounidense, 
ya que recibieron apoyo biparti
dista. Señaló que la reunión que 
tuvo el excandidato presidencial 
con el futuro asesor de Seguridad 
Nacional, Mike Waltz, fue “muy 
fructífera”.

“Donald Trump eligió a Mar
co Rubio [secretario de Estado], 
Christopher Landau [subsecreta
rio de Estado], Mike Waltz, Mau
ricio Claver-Carone [enviado es
pecial del Departamento de Esta
do para América Latina]. Todas 
son personas que tienen un pro
fundo conocimiento de América

CHILE CESA LA MISIÓN DE SU EMBAJADOR
Chile informó ayer que puso 
fin a la misión de su embaja
dor en Venezuela Jaime Gaz- 
muri, expulsado del país por 
el régimen de Nicolás Madu
ro en julio pasado, lo que "ha 
impedido el desarrollo de un 
diálogo bilateral efectivo". 
La cancillería chilena explicó 
en un comunicado que "esta 
medida responde a la evolu
ción de los hechos a partir de 
las elecciones presidenciales 
del 28 de julio en Venezuela", 
que Chile califica de fraudu
lentas. Pasado mañana está 
pautada la jura de Maduro 
para un nuevo mandato.
Un día después de los comi
cios, en los que se declaró 
ganador a Maduro frente al 
opositor Edmundo González 
Urrutia, el régimen venezola
no ordenó el retiro de los di
plomáticos de siete países en 
Caracas, entre ellos el de Chile. 
A partir de esa medida "ha ido 
en aumento la falta de aper
tura”, agregó la cancillería.

Latina, de Venezuela, de Cuba y Ni
caragua. Venezuela seguirá siendo 
una causa bipartidista -tengo gran
des amigos personal republicanos 
y demócratas- porque entienden 
que la causa de Venezuela está ali
neadas a la política de seguridad de 
Estados Unidos”, aseveró Machado, 
que apuntó que a Estados Unidos le 
interesa que termine el gobierno de 
Maduro para frenar la inmigración, 
el narcotráfico y las influencias de 
Irán, Rusia y del grupo terrorista li- 
banés Hezbollah en la región.

Caso Nahuel Gallo
Por otra parte, la líder opositora 

se refirió al caso del gendarme ar
gentino detenido el 8 de diciembre 
en Venezuela, Nahuel Gallo, a quien 
Maduro acusó anteayer de haber 
ingresado al país con un plan para 
asesinar a la vicepresidenta Deley 
Rodríguez, una acusación rechaza
da por el gobierno argentino.

“Por la situación del gendarme es
tamos en contacto permanente con 
la cancillería argentina. He hablado 
con el presidente [Javier] Milei, con 
la ministra [de Seguridad] Patricia 
Bullrich, que todos son grandes 
amigos, y entendemos además que 
la dinámica de este régimen ha sido 
el uso de rehenes como chantaje”, 
precisó Machado.

“Son utilizados con la pretensión 
de inhibir a los respectivos gobier
nos, de señalary denunciar los atro
pellos que ocurren en Venezuela. La 
Argentina ha sido muy valiente en 
este sentido y tiene muy claro cuál 
es la naturaleza del régimen que en
frentamos”, añadió.

También se refirió a la situación 
de los cinco asilados en la emba
jada argentina en Caracas, bajo 
custodia de Brasil. “El régimen lo 
que pretendió hacer es quebrar la 
moral y generar una tortura psi
cológica y hasta física a personas 
que son cruciales para nuestros 
equipos”, dijo, e insistió a la comu
nidad internacional en tomar me
didas concretas al respecto y aban
donar meros pronunciamientos.

Sobre lo que sucederá el 10 de ene
ro, fecha en la que tanto Maduro co
mo González Urrutia afirmaron que 
asumirán la presidencia, Machado 
se refirió a los gobernantes que aún 
no han condenado el fraude del cha
vismo. “O estás con la Constitución 
o estás con la tiranía. Punto. El pre
sidente electo es Edmundo Gonzá
lez y quienes tengan intenciones de 
hacer comparsa allí sugiero que lo 
mediten bien porque es uno de los 
momentos más importantes de la 
democracia de América Latina. La 
historia reconoce la valentía”, dijo.

“El 10 de enero es una prueba de 
fuego y es un límite, pero para Madu
ro, no para los venezolanos [...]. Hay 
gobiernos que dicen ‘queremos ver las 
actas’. No las vieron. Se acabó la excu
sa de que quieren ver las actas”. • 

PEKÍN.-Un fuerte terremoto de 6,8° 
en la escala de Richter devastó ayer 
una zona remota del Himalaya en 
China, en la región del Tíbet, don
de se registraron por lo menos 126 
muertos, 188 heridos y una estela de 
destrucción.

El sismo tuvo como epicentro el 
condado rural de Tingri, cerca de la 
frontera con Nepal, y se sintió has
ta en la capital nepalí, Katmandú, y 
algunas zonas de la India.

Según el Centro de Redes Sísmi
cas de China, el terremoto tuvo una 
magnitud de 6,8° y el Servicio Geo
lógico de Estados Unidos (USGS, 
por sus siglas en inglés) estimó la 
magnitud en 7,1°.

Videos difundidos por la cadena 
estatal china CCTV mostraron ca
sas derrumbadas, calles llenas de 
escombros, vehículos sepultados y 
clientes que huían de un supermer
cado en medio de la sacudida.

Sangji Dangzhi, propietario de 
un supermercado que quedó muy 
dañado, advirtió que la situación 
era muy grave. “Aquí las casas es
tán hechas de tierra, por lo que mu
chas colapsaron por la potencia del 
terremoto”, dijo este hombre de 34 
años por teléfono.

Tingri es un condado rural rodea
do de montañas, donde viven unas 
62.000 personas. Está en la vertien
te china del Everesty está ubicado a 
unos 370 kilómetros al sudoeste de 
la capital regional, Lhasa.

Los daños eran también impor
tantes en Lhasa, según un testigo 
con el que habló la agencia AFP. “Al
gunas de las casas más antiguas se 
derrumbaron, y muchos edificios 
tienen grietas”, contó Meng Lin- 
gkang, un turista de 23 años.

La agencia Xinhua aseguró que 
“las autoridades locales contacta
ron a varios poblados del condado 
para evaluar el impacto del terre
moto”. También enviaron ayuda 
de urgencia como tiendas de cam
paña, edredones y otros materiales 
para aguantar las duras condicio
nes climáticas de la zona, agregó la 
agencia. Las temperaturas en Tin
gri pueden caer a -16°C por la noche, 
según la Administración Meteoro
lógica de China.

El impacto se sintió en toda la re
gión tibetana de Shigatse, donde vi
ven 800.000 personas. La región se 
administra desde la ciudad de Shi
gatse, sede tradicional del Panchen 
Lama, una de las figuras más im
portantes del budismo tibetano. Agencias AFP, APy Reuters

Operativo de rescate en Changsuo, tras el sismo hu zikui/xinhua

El presidente chino, Xi Jinping, 
pidió lanzar “esfuerzos de búsque
da y rescate a gran escala”. En tan
to, el Dalai Lama, uno de los líderes 
espirituales del budismo tibetano, 
que vive en el exilio, dijo estar “pro
fundamente entristecido”.

El presidente Vladimir Putin en
vió un mensaje de condolencias a su 
aliado Xi, y afirmó que Rusia “com
parte el dolor” del pueblo chino.

Temblores
Aunque los terremotos son ha

bituales en esta región, el de ayer 
es el más intenso registrado en un 
radio de 200 kilómetros en los úl
timos cinco años, afirmó el centro 
sísmico chino.

En Nepal, el sismo, que se sintió 
sobre todo en Katmandú, sacudió 
las zonas cerca del campamento ba
se del Everest. “Aquí tembló bastan
te fuerte”, comentó el funcionario 
gubernamental Jagat Prasad Bhu- 
sal en la región nepalí de Namche, 
cerca del pico más alto del mundo.

El vocero del Ministerio del Inte
rior nepalí, Rishi Ram Tiwari, in
formó que no se habían reportado 
daños o muertos.

Nepal se ubica en una falla geoló
gica donde la placa tectónica Indica 
presiona a la placa Euroasiática, lo 
que causó la formación de la cor
dillera del Himalaya y hace que los 
terremotos sean frecuentes en la 
zona.

En 2015, casi 9000 personas mu
rieron y más de 22.000 resultaron 
heridas por un terremoto de magni
tud 7,8° en Nepal que destruyó más 
de medio millón de casas.

Los temblores del sismo de ayer 
también llegaron al estado indio de 
Bihar, pero no se reportaron vícti
mas, según confirmaron las auto
ridades locales.

En enero del año pasado, tres 
personas murieron y decenas re
sultaron heridas por un terremoto 
de magnitud 7° en la zona monta
ñosa en la frontera entre China y 
Kirguistán.

Un mes antes, otro terremoto en 
el noroeste de China mató a 148 per- 
sonasy desplazó a miles de habitan
tes en la provincia de Gansu.

Ese fue el sismo más mortífero 
en el gigante asiático desde 2014, 
cuando más de 600 personas mu
rieron en la provincia de Yunnan, 
en el sudoeste.»
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Trump insiste 
con su agenda 
expansionistay 
no descarta la 
fuerza militarReiteró las intenciones de avanzar sobre Canadá, el Canal de Panamá y Groenlandia; advirtió que no se podía “comprometer” con evitar el uso de distintos métodos
PALM BE ACH - En un paso más de 
la agenda expansionista que pro
mueve desde que ganó las eleccio
nes el 5 de noviembre, el presiden
te electo Donald Trump se negó a 
descartar ayer el uso de la acción 
militar o económica para conse
guir que Estados Unidos obtenga 
el control del Canal de Panamá y 
Groenlandia.

Trump, que asumirá el 20 de 
enero, también planteó la idea de 
convertir a Canadá en un estado de 
Estados Unidos, dijo que exigiría un 
gasto en defensa mucho mayor a los 
aliados de la OTAN y prometió cam
biar el nombre del Golfo de México 
por el de Golfo de Estados Unidos.

En una conferencia de prensa, en 
la que se le preguntó si podía asegu
rar al mundo que no recurriría a la 
coerción militar o económica para 
tratar de hacerse con el control de 
Groenlandia o el Canal de Panamá, 
Trump respondió: “No, no puedo 
asegurártelo en ninguno de esos 
dos, pero puedo decir esto, los ne
cesitamos para seguridad econó
mica”, señaló.

“No voy a comprometerme con 
eso”, dijo Trump, cuando se le pre
guntó si descartaba el uso de la 
fuerza para controlar o anexar los 
territorios en cuestión. “Podría ser 
que tengamos que hacer algo. El Ca
nal de Panamá es vital para nuestro 
país. Necesitamos Groenlandia por 
motivos de seguridad nacional”, 
añadió en la rueda de prensa, en la 
que dejó abierta la posibilidad de 
hacer uso del Ejército estadouni
dense.

Groenlandia es un territorio 
autónomo perteneciente a Dina
marca, histórico aliado de Estados 
Unidos y miembro fundador de la 
OTAN. Los comentarios de Trump 
marcan un rechazo a décadas de 
política estadounidense que ha 
priorizado la autodeterminación 
sobre la expansión territorial.

Trump sugirió que impondría 
aranceles a Dinamarca si se resiste 
a su oferta de comprar Groenlan
dia, que dijo es vital para la segu
ridad nacional de Estados Unidos. 
Dinamarca ha dicho que Groen
landia, una parte autónoma de su 
reino, no está en venta. “No creo que 
sea una buena manera de avanzar 
luchar entre nosotros con medios 
financieros cuando somos aliados 
y socios cercanos”, dijo la primera 
ministra de Dinamarca, Mette Fre- 
deriksen, en respuesta a los comen
tarios de Trump.

Las declaraciones ocurrieron 
mientras uno de los hijos del líder 
republicano, Donald Trump Jr., es
taba precisamente en Groenlandia 
en una visita privada. Trump Jr. su
po posicionarse dentro del círculo 

político íntimo del presidente elec
to norteamericano y fue una pieza 
clave en la victoria en las últimas 
elecciones.

Aunque en un comunicado el go
bierno de Groenlandia dijo que la 
visita de Trump Jr. se llevaba a cabo 
“como un particular”y no como una 
visita oficial, por lo que no se reuni
rá con representantes groenlande
ses, la visita en este contexto parece 
tener connotaciones políticas.

“Don Jr. y mis representantes ate
rrizando en Groenlandia. La recep
ción ha sido genial. Ellos, y el mundo 
libre, necesitan seguridad, fuerza y 
paz. ¡Este es un acuerdo que debe 
suceder! ¡Devolvamos la grandeza a 
Groenlandia! ”, escribió Trump tras 
la llegada de la comitiva.

Antes del viaje, Trump insistió a 
través de su propia red social Truth 
Social con la idea de que Groenlan
dia forme parte de Estados Unidos: 
“La gente se beneficiará enorme
mente si se convierte en parte de 
nuestra nación y, cuando lo haga, 
la protegeremos de un mundo ex
terior muy cruel”.

Críticas
Esta no es la primera vez que 

Trump declara que le gustaría re
cuperar el Canal de Panamá, cons
truido por Estados Unidos e inau
gurado en 1914, si no se reduce el 
precio de los peajes para los barcos 
estadounidenses.

Ayer el presidente electo volvió a 
criticar el acuerdo firmado en 1977 
por el entonces primer mandata
rio Jimmy Cárter, el cual transfirió 
el control del canal a Panamá en 
1999.

Trump también sugirió que Ca
nadá pase a ser parte de Estados 
Unidos, pero indicó que no usaría la 
fuerza militar para tal objetivo sino 
“la fuerza económica”. Sin dar deta
lles, repitió su promesa de imponer 
importantes aranceles a Canadá, al 
igual que a México.

Eliminar la frontera “artificial
mente trazada” entre Estados Uni
dos y Canadá sería una gran ayuda 
para la seguridad nacional, añadió 
el magnate republicano.

Tras el anuncio de la dimisión 
el lunes del primer ministro cana
diense, Justin Trudeau, Trump esti
mó que Canadá debería fusionarse 
con Estados Unidos, comentario 
que enfureció a su vecino.

La ministra de Relaciones Ex
teriores canadiense, Melanie Joly, 
escribió en X: “Los comentarios del 
presidente electo Trump muestran 
una completa falta de comprensión 
de lo que hace de Canadá un país 
fuerte. Nuestra economía es fuerte. 
Nuestra gente es fuerte. Nunca re
trocederemos ante las amenazas”.

Donald Trump Jr. sonríe tras su llegada ayer a Nuuk, la capital de Groenlandia

Al prometer una “era dorada para 
Estados Unidos”, Trump también 
afirmó que intentará rebautizar el 
Golfo de México con el nombre de 
“Golfo de Estados Unidos” o “Gol
fo de América” en cuanto asuma la 
presidencia.

“Levamos a cambiar el nombre al 
Golfo de México por el de Golfo de 
América, que tiene un lindo sonido. 
Es lo apropiado. Y México tiene que 
parar de dejar entrar a millones de 
personas a nuestro país”, dijo en la 
rueda de prensa. “Abarca mucho 
territorio”, agregó.

Su promesa de cambiar el nom
bre del golfo se hizo eco de una 
anterior de revertir el nombre de 
Denali, el pico más alto de Améri
ca del Norte, a monte McKinley. El 
expresidente Barack Obama había 
rebautizado la montaña de Alaska 
en deferencia a los nativos ameri
canos.

Normalmente, la Junta de Nom
bres Geográficos de Estados Unidos 
los establece, pero los presidentes 
también han cambiado el nombre 
de accidentes a través de decretos.

El republicano también se refi
rió a México. “Tenemos un déficit 
enorme con México, y ayudamos 
mucho a México. Esencialmente 
están dirigidos por los carteles y 
no podemos dejar que eso ocurra, 
porque México tiene realmente 
problemas, muchos problemas, es 
un lugar muy peligroso”, dijo sobre 
su vecino del sur.

El embajador Daniel Fried, un 
diplomático estadounidense reti
rado que ahora trabaja en el centro 
de estudios Atlantic Council, dijo 
que los comentarios de Trump pin
taban una imagen del poder nacio
nal como expansión territorial y lo 
comparó con un “imperialista del 
siglo XIX”, la era de la expansión 
colonial. Apoderarse de Groen
landia, señaló Fried, “destruiría 
a la OTAN, porque no nos haría 
diferentes de [el presidente ruso] 
Vladimir Putin”. •

Agencias AP, AFP, ANSA y Reuters

Zuckerberg le da el gusto al magnate y cambia reglas de moderación de MetaAnunció la eliminación del programa de verificación de contenidos en sus plataformas
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - A tono con los 
nuevos vientos políticos que corren 
en Estados Unidos, el CEO de Me
ta, Mark Zuckerberg, anunció este 
martes un giro drástico en la políti
ca de la empresa: eliminará la veri
ficación de contenidos en sus pla
taformas, una práctica implemen- 
tada para contener la propagación 
de la desinformación, el discurso de 
odio o potenciales delitos, que aho
ra pasará a la posteridad en medio 
de un fuerte debate sobre la libertad 
de expresión y el sesgo político en 
las redes sociales.

La movida, un viejo reclamo de 
la derecha que empapa a Meta con 
la misma filosofía que impuso Elon 
Musk en Twitter -ahora llamada X- 
fue celebrada por el presidente elec
to norteamericano, Donald Trump, 
que asumirá el 20 de enero próximo.

Al justificar su decisión -amplia
mente criticada por la izquierda, 
organizaciones civiles y defenso
res de los derechos humanos-, 
Zuckerberg, antaño un crítico de 
Trump que llegó incluso a congelar 
sus cuentas luego del ataque al Con
greso el 6 de enero de 2021, dijo que 
Estados Unidos atraviesa un “punto 
de inflexión cultural”, y la práctica 
había caído en “demasiados errores 
y demasiada censura”.

“Las recientes elecciones tam
bién se sienten como un punto de 
inflexión cultural hacia la prioriza- 
ción una vez más de la libertad de 
expresión”, justificó Zuckerberg. 
“Por lo tanto, volveremos a nuestras 
raíces y nos centraremos en redu
cir los errores, simplificar nuestras 
políticas y restaurar la libertad de 
expresión en nuestras plataformas. 
Más específicamente, nos deshare
mos de fací checkers y los reempla
zaremos con notas comunitarias, 
similares a X, comenzando en los 
Estados Unidos”, adelantó.

Meta también anunció que su
mará a su junta directiva a Dana 
White, un empresario muy amigo 
y aliado de Trump, CEO de Ultíma
te Fighting Championship (UFC), 
la competencia de artes marciales 
mixtas que creció exponencialmen
te en los últimos años y se convirtió 
en un fenómeno global, y es nota
blemente popular en el universo 
trumpista.

Además, Zuckerberg trasladará 
el equipo de moderación de conte
nido de California, bastión progre
sista, a Texas, oasis conservador, 
donde Musk tiene el cuartel general 
de Tesla. Para revelar el cambio de 
estrategia, Meta le dio la primicia 
del anuncio a Fox&Friends, el pro
grama favorito de Trump.

Zuckerberg dijo también en un 
video en su cuenta en Facebookque
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Tormenta política en Italia por un posible acuerdo con SpaceXAunque el gobierno de Meloni desmintió haber firmado un contrato, admitió que hay tratativas en curso con la empresa de Musk para usar- su sistema satelital

EMILSTACH/AP

Meta “eliminará un montón de res
tricciones en temas como la inmi
gración y el género, que están fuera 
del discurso general”. El cofunda- 
dor de Facebook reconoció que el 
cambio de política de la compañía 
llevará a detectar “menos cosas ma
las”, pero a la vez reducirá la canti
dad de publicaciones y cuentas eli
minadas “accidentalmente”.

La política de moderación de Me
ta era una fuente de fuertes críticas 
de la derecha, incluido el propio 
Trump, que acusaba a la empresa 
de censurar la libertad de expresión 
en internet bajo las directrices de 
la llamada “cultura woke”. Duran
te los últimos años, con el avance 
de la desinformación, los ataques 
políticos, el discurso de odio y los 
problemas de salud mental en 
adolescentes, incluidos suicidios, 
Meta había quedado expuesta a 
una creciente presión para mode
rar los contenidos en Facebook, 
Instagram y, más recientemente, 
Threads. Zuckerberg implemento 
un programa de fací checkers inde
pendientes que incluyó empresas 
de medios, como AFP o Reuters, y 
organizaciones como Chequeado, 
en la Argentina, o Factcheck.org o 
Politifact, en Estados Unidos.

Ahora, Zuckerberg les soltó la 
mano, al afirmar que “han sido de
masiado parciales políticamente y 
han destruido más confianza de la 
que han creado, especialmente en 
los Estados Unidos”.

“Lo que comenzó como un mo
vimiento para ser más inclusivos 
se ha utilizado cada vez más para 
silenciar opiniones y excluir a per
sonas con ideas diferentes, y ha ido 
demasiado lejos. Por eso quiero 
asegurarme de que las personas 
puedan compartir sus creencias y 
experiencias en nuestras platafor
mas”,justificó.

Giro
Ambas decisiones marcaron un 

cambio de postura notable de Meta 
y Zuckerberg en la antesala de una 
nueva administración de Trump.

El giro llega cuando Meta ade
más se enfrenta a múltiples deman
das antimonopolio, incluida una de 
la Comisión Federal de Comercio 
(FTC, según sus siglas en inglés), 
que presentó una demanda en su 
contra en diciembre de 2020 ale
gando que la empresa recurrió a 
adquisiciones de otras compañías 
para obtener poder monopólico.

Zuckerberg había criticado la po
lítica migratoria trampista al inicio 
del primer gobierno del magnate 
republicano (2017-2021).

En 2020, en medio de una ola de 
protestas contra el racismo por el 
asesinato de George Floyd, Zuc
kerberg se paró del lado del movi
miento Black Lives Matter y junto 
con su mujer, Priscilla Chan, es
cribió una carta en la que dijo que 
estaban “profundamente conmo
vidos y disgustados por la retórica 
divisiva e incendiaria del presidente 
Trump”.

Meses más tarde, Zuckerberg de
sató la ira de Trump al suspender 
sus cuentas luego del ataque al Ca
pitolio el 6 de enero de 2021.

La furia de Trump con Zucker
berg lo llevó a amenazarlo en su 
libro, Save America, con enviarlo a 
prisión “el resto de su vida”.

“Me dijo que no había nadie como 
Trump en Facebook. Pero al mismo 
tiempo, y por alguna razón, lo diri
gió en mi contra. Lo estamos vigi
lando de cerca, y si hace algo ilegal 
esta vez, pasará el resto de su vida en 
prisión, al igual que otros que hagan 
trampa en las elecciones presiden
ciales de 2024”, escribió el presiden
te electo.

Trump ahora elogió el giro de 
Zuckerberg durante una conferen
cia de prensa en su club Mar-a-La- 
go, en Palm Beach. “Creo que han 
recorrido un largo camino Meta, 
Facebook. Creo que han recorrido 
un largo camino. Lo vi, el hombre 
fue muy impresionante. Lo vi, en 
realidad, en Fox”, contó. Un perio
dista le preguntó si creía que Zuc
kerberg respondía a su amenaza. 
“Probablemente”, respondió.»

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - ¿Elon Musk, magnate su
dafricano y mano derecha de Do- 
nald Trump, le está por vender a 
Italia su sistema satelital, SpaceX, 
por nada menos que 1500 millones 
de dólares, poniendo en riesgo da
tos de seguridad hipersensibles?  Es 
la pregunta que desvela a muchos 
en Italia desde que el domingo pasa
do, justo cuando la premier Giorgia 
Meloni, amiga de Musk, volvía de 
un viaje relámpago de Estados Uni
dos, la agencia Bloomberg adelan
tara esta noticia bomba, que generó 
una nueva tormenta política.

Consciente de que una inversión 
de este tipo, que involucra temas 
de defensa y de seguridad, nor
malmente no puede ser tomada a 
solas, sino que debe ser debatida 
por el Parlamento, Meloni puso un 
freno. “El gobierno desmiente que 
hayan sido firmados contratos o se 
hayan cerrado acuerdos entre Italia 
y SpaceX para el uso del sistema de 
comunicaciones satelitales Star- 
link”, indicó un comunicado.

Sin embargo, admitió -como 
todo el mundo sabía desde hace 
meses- la existencia de “tratativas 
que forman parte de los normales 
análisis que los aparatos del Esta
do tienen con las empresas, en este 
caso con las que se ocupan de co
nexiones protegidas para las exi
gencias de comunicación de datos 
criptográficos”.

“El gobierno desmiente aún más 
categóricamente, considerándola 
simplemente ridicula, la noticia de 
que el tema de SpaceX se haya trata
do durante el encuentro con el pre
sidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump”, agregó la nota.

Meloni, de hecho, viajó imprevis
tamente el fin de semana pasado a 
Estados Unidos para ver a Trump 
en Mar-a-Lago, Florida. En teoría, 
no fue para hablar de negocios, si
no presionar para la liberación de la 
periodista Cecilia Sala (la joven de
tenida en Irán, que quiere canjear
la con un ingeniero iraní arrestado 
en Milán por pedido de Estados 
Unidos). Aunque reina la máxima 
reserva sobre las negociaciones en 
curso sobre este delicadísimo tema, 
fue considerado poco correcto a ni
vel diplomático e incluso, no legal, 
que Meloni fuera a hablar de eso 
con Trump al no haber aún asumi
do la presidencia y al estar todavía 
en funciones Joe Biden.Bezos competirá con la empresa de Musk
La compañía del dueño de 
Amazon lanzará pasado 
mañana al espacio su 
primer cohete reutilizable

WASHINGTON (AP).- La misión 
inaugural del cohete New Glenn 
(NG-1), de la empresa Blue Origin, 
ya tiene fecha de despegue. El vuelo 
marcará la entrada enjuego de la 
compañía del multimillonario pro
pietario de Amazon, Jeff Bezos, en 
el mercado de los viajes espaciales 
que hasta ahora era dominado so
lamente por SpaceX, del también 
millonario Elon Musk.

El vuelo está previsto para pa

Además, en un par de días el man
datario demócrata estará en Roma 
para despedirse no solo de Meloni, 
sino del papa Francisco.

Más allá de lo anterior, según 
Bloomberg en el viaje relámpago 
de Meloni a Palm Beach -ya se ha
bía reunido con Trump y Musk en 
París en vísperas de la reinaugura
ción de Notre Dame, hace un mes-, 
se habría acelerado el plan según el 
cual SpaceX le garantizaría a Italia, 
durante cinco años, servicios avan
zados de seguridad en las telecomu
nicaciones.

Meloni enseguida se dio cuenta 
de que el tema iba a indignar a la 
oposición, que la acusó de “malven
der la seguridad de Italia” y le exigió 
que saliera a aclarar las cosas en el 
Parlamento. Pese a la desmentida 
de la premier, su socio, el vicepre
mier Matteo Salvini, líder de la Liga, 
aplaudió el acuerdo en ciernes.

“Musk es una figura prominente 
de la innovación global: un poten
cial acuerdo con él y SpaceX para 
garantizar conectividad y moder
nización en toda Italia no sería una 
amenaza, sino una oportunidad”, 
aseguró Salvini en X, la red social 
de Musk. “Tengo confianza en que 
el gobierno seguirá adelante en esta 
dirección porque dotar de mejores 
servicios a los ciudadanos es un de
ber”, sumó, lo que removió aún más 
el avispero político.

Indiferente a las polémicas en la 
península, el propio Musk intervi
no en el debate, al asegurar desde su 
plataforma estar “listo para darle a 
Italia la conectividad más segura y 
avanzada”.

Debate
En verdad, al tratarse de temas 

más que complejos a nivel tecno
lógico, pocos entienden qué impli
caría realmente a nivel seguridad 
y estrategia que Italia cerrara un 
contrato millonario con Musk. ¿La 
consecuencia sería tan benévola e 
inocente como que pueblos remo
tos y desconectados finalmente pu
dieran conectarse a un servicio de 
internet ultrarrápido o, como teme 
la oposición, sería comprometer 
defensa, seguridad y privacidad?

“La carrera de la derecha italiana 
para besarle la pantufla al hombre 
más rico del mundo asumiría tin
tes ridículos si no fuera que están en 
juego la seguridad nacional, el dine
ro de los ciudadanos italianos y sus 
datos sensibles”, clamó Elly Schlein, 
líder del Partido Democrático, el 

sado mañana desde el complejo 
de lanzamiento 36 de la Estación 
Espacial de Cabo Cañaveral, en 
Florida. Si el cohete New Glenn 
despegara y aterrizara con éxito, 
se convertiría en el lanzador par
cialmente reutilizable más grande 
en operación.

En este primer lanzamiento 
sin tripulación se espera poner a 
prueba los sistemas terrestres y de 
vuelo como parte del proyecto de 
creación de prototipos de logística 
orbital de la Unidad de Innovación 
de Defensa (DIU), del Departamen
to de Defensa de Estados Unidos.

La empresa de Bezos informó 
que su propósito es “llegar a la ór

principal de la oposición en Italia.
“Es cada vez más urgente que Me

loni venga al Parlamento para dar 
explicaciones sobre este tema -pi
dió-, porque es preocupante la des
envoltura con la que la derecha les 
promete a los hombres más ricos y 
poderosos del mundo contratos de 
miles de millones de euros, pagados 
por los contribuyentes, cuando en 
Italia cortan los fondos para la sa
lud”, denunció. “A este punto, solo 
una cosa es cierta: Salvini y Melo
ni se han apasionado de tal modo 
a SpaceX que se convirtieron ellos 
mismos en satélites de Musk, pese 
a su soberanismo”, disparó.

Le hizo eco el expremier Giuse- 
ppe Conte, líder del Movimiento 
Cinco Estrellas: “¿Los ‘patriotas’ en 
el gobierno están poniendo nuestra 
seguridad nacional en las manos de 
Musk a la módica cifra de 1500 mi
llones de dólares públicos? Tutela 
de las empresas, protección de da
tos, de la privacidad, ciberseguri- 
dad: ¿todo esto puede ser decidido 
en base a las relaciones persona
les?”, se preguntó, indignado.

El expremier Matteo Renzi, del 
partido centrista Italia Viva, se su
mó al coro de críticas. Y consideró 
“imposible” cualquier acuerdo con 
Musk porque “en Italia todavía exis
ten leyes y el Parlamento no ha sido 
abolido”. Y exigió: “El gobierno no 
puede darle1500millones de euros 
a un privado sin que haya una lici
tación pública. Si Muskquiere el di
nero público de los contribuyentes 
italianos, Meloni tiene que explicar 
por qué, cómo y cuándo”.

En medio de las polémicas, que 
se dan justo cuando con sus pos
teos Musk irritó a varios líderes eu
ropeos, Vittorio Colao, exministro 
para la Innovación Tecnológica y 
la Transición Digital del gobierno 
del economista Mario Draghi, no 
ocultó su perplejidad.

“Habría que conocer los detalles 
técnicos, pero seguramente hay 
riesgos que evaluar. Hay que evitar 
crear una dependencia estratégica 
y relacionarse con empresas que 
dependen demasiado de posibles 
monopolistas”, advirtió a La Re- 
pubblica. “Lo más sabio -agregó- 
sería seguir las indicaciones que se 
encuentran en el informe que hizo 
Draghi sobre la competitividad, en 
el que destacó que la observación 
de la tierra y la seguridad de las co
municaciones deben convertirse 
en pilares de la política industrial 
conjunta europea”. • 

bita de forma segura”. La oficina 
de comunicaciones de la compa
ñía espacial denominó este primer 
intento de amerizaje en el alta mar 
del Atlántico como “ambicioso”.

“Este es nuestro primer vuelo y 
nos hemos preparado rigurosa
mente para ello”, señaló Jarrett Jo
nes, vicepresidente sénior de New 
Glenn. “Pero ninguna prueba en 
tierra ni simulaciones de misión 
pueden reemplazar el vuelo de 
este cohete. Es hora de volar. No 
importa lo que suceda. Aprende
remos, perfeccionaremos y apli
caremos ese conocimiento en 
nuestro próximo lanzamiento”, 
añadió. •

Factcheck.org
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PARÍS 
El personaje más contro

vertido de la política fran
cesa, Jean-Marie Le Pen, 
fundador del partido de 

extrema derecha Frente Nacio
nal (FN), máxima expresión del 
antisemitismo, el racismo y la xe
nofobia, el hombre para quien las 
cámaras de gas “fueron solo un 
detalle de la historia”, murió ayer a 
los 96 años en las afueras de París.

“Rodeado por los suyos, fue llama
do a Dios” en un establecimiento de 
salud donde había sido admitido ha
cia semanas, indicó la familia.

Con él desaparece, en efecto, la 
figura más conflictiva de la Fran
cia contemporánea. La del “diablo 
de la República”, que durante 30 
años logró imponer sus puntos de 
vista y sus provocaciones en el es
pacio público, asumiendo el papel 
de trapo rojo para la casi totalidad 
del espectro político. Abandonado 
por la política desde 2015, fecha de 
su exclusión del Frente Nacional 
-rebautizado Reunión Nacional-, 
el líder de una lucha radical contra 
la inmigración nunca dejó de divi
dir. Acusado de racista, xenófobo y 
antisemita por sus adversarios, ese 
coleccionista de condenas judiciales 
era, para sus partidarios, un trans- 
gresor de tabúes y un demoledor 
de cierta “policía del pensamiento”. 
Unos como otros coincidían, sin em
bargo, en admirar el talento oratorio 
sin igual, mezcla de erudición y tru
culencia, del que fuera cinco veces 
candidato presidencial.

Nada predestinaba, sin embargo, 
a ese hijo de un pescador  y una costu
rera, nacidoenl928enlaTrinité-sur- 
Mer, sobre la costa atlántica france
sa, a semejante destino. Después de 
perder a su padre en la explosión de 
una mina alemana cuando navega
ba en las costas bretonas, el que aún 
se llamaba Jean Le Pen, se convirtió 
en “pupilo de la Nación” a la edad de 
14 años. Ese estatus, atribuido a los 
menores de 21 años cuyos padres 
murieron o fueron heridos durante 
una guerra, un atentado terrorista o 
rindiendo servicios públicos, lo mar
có para siempre.

“Dos veces hijo de Francia, estaba 
obligado a darles a las cuestiones de 
mi país una doble atención”, relató 
en el primer tomo de sus memorias.

Un despertar de la conciencia 
política a través de la violencia que 
provocará el primer acto militante 
en1945: empapelar tras la liberación 
la fachada de la alcaldía de su pueblo 
con dos carteles, escritos con tinta 
china, denunciando las exageracio
nes de ciertos resistentes, ocupados 
en acusar de colaboración “a quien 
se les da la gana”y hallando placer en 
rapar a las mujeres. De esa época, Le 
Pen decía haber conservado la cos
tumbre “de ladrar contra la jauría, 
en vez de con ella”.

Desde entonces conservó ese gus
to por la contradicción y el enfren
tamiento, que cultivaría durante 
sus estudios de derecho en París. Si 
bien sobrevivía gracias a pequeños 
trabajos -como pescador, minero o 
empleado de inmobiliaria-sus dotes 
de tribuno le permitían federar a to
do el mundo a su alrededor.

Fue sin embargo en el frente, co
mo recluta voluntario, que el joven 
subteniente del 1er batallón extran
jero de paracaidistas -con más de 
200 saltos en su haber- tejería lo 
esencial de las redes que lo acompa
ñaron en sus futuros combates po
líticos. En Indochina, de1953 a1955, 
donde la caída de Dien Bien Phu le 
dejaría un gusto amargo contra los 
gobiernos de entonces. Durante la 
batalla de Suez (1956) y después de 
Argel (1957).

“El Ejército fue el único período 
de su vida en el cual habrá acepta
do órdenes”, escribió su último ayu
dante, Lorrain de Saint-Affrique. El 
anuncio de la “autodeterminación” 
de Argelia, donde pasó seis meses 
bajo bandera, terminó de hacer ger
minar en su espíritu un profundo 
antigaullismo, acompañado de un

Fundador del partido extremista Frente Nacional, fue la máxima expresión del antisemitismo, el racismo y la xenofobia en su país
1928-2025

Jean-Marie Le Pen.
El histórico líder de la 

ultraderecha y figura más 
conflictiva de Francia

Luisa Corradini Corresponsal en Francia

AFP

anticomunismo tenaz, que irriga
ron todos sus combates políticos.

En el general Charles de Gaulle, jefe 
de la “Francia libre”, Le Pen solo veía 
un “falso gran hombre cuyo destino 
fueayudaraFranciaavolverse peque
ña”. Si bien se negó a adherir a la Or
ganización  delEjércitoSecreto (OAS), 
fomentó por el contrario en 1963 un 
proyecto de evasión por helicóptero 
del teniente coronel Jean Bastien- 
Thiry, condenado a muerte por haber 
pensado, organizado y participado en 
el atentado delpetztClamart, del cual 
De Gaulle escapó de milagro.

En1956, Le Pen entró por primera 
vez a la Asamblea Nacional. “Era la 
primera vez que votaba. Votaba por 
mí y fui elegido”, relataría después. 
Electo con los colores del movimien
to de Pierre Poujade -primer líder 
populista francés-, del cual dirigía 
la rama juvenil, el diputado del Ba
rrio Latino de París fue reelegido en 
1958 bajo la etiqueta del Centro Na
cional de los Independientes, antes 
de ser duramente derrotado, como 
muchos de los partidarios de la “Ar
gelia francesa” en las legislativas de 
1962. Ese fue el primer revés electo
ral de una larga serie.

Su primera candidatura presiden
cial, en 1965, recogió 5,2% de los vo
tos. Pero las estructuras de cam paña 
le servirían para sentar las bases del 
futuro Frente Nacional. Descubier
to por su desfachatez y su estilo que 
superaban los simples medios na
cionalistas, los dirigentes del gru- 
púsculo neofascista Orden Nuevo 
le propusieron en 1972 la presiden
cia de una nueva agrupación, desti
nada a ampliar su público: el Frente 
Nacional para la Unidad Francesa 
(FNUF). A los 44 años, Le Pen acep
tó la invitación, aunque la boda duró 

MACRON: "AHORA CORRESPONDE A LA HISTORIA JUZGARLO"
El presidente francés, Emma- 
nuel Macron, señaló en un 
comunicado que el líder his
tórico de la ultraderecha fran
cesa Jean-Marie Le Pen -que 
falleció ayer, a los 96 años- fue 
una "figura histórica de la ex
trema derecha, desempeñó 
un papel en la vida pública del 
país durante casi 70 años, que 
ahora corresponde juzgar a la 
historia".
Marine Le Pen se enteró de la 
muerte de su padre durante el 
viaje de regreso desde Mayotte 
-donde estaba de visita desde 
hacía unos días- durante una 
escala en Kenia, cuando pren
dió su teléfono y leyó la noticia 
en internet.
Tras el anunció de la muerte 
de Le Pen, cientos de sus opo
sitores se reunieron en varias 
ciudades de Francia para re
chazar su figura, que dividió al 
país durante décadas.
En París, donde cientos de 
personas se congregaron en 
la Plaza de la República, un 
cartel de los manifestantes 
decía: "Este inmundo racista 
está muerto".
"Es la muerte de una persona 
que odiamos, porque era mi
sógino, racista y negacionista", 
expresó Louise Delporte, una 
estudiante de ciencias políticas 
de 20 años, en Marsella.

poco, pues nunca aceptó plegarse a 
las órdenes de sus comanditarios.

Solo, aislado y sin un centavo, 
la providencia llegó en 1976 con la 
muerte de uno de sus ricos parti
darios, Hubert Lambert. El descen
diente de la industria cementera, an
tes de su muerte, había nombrado al 
cofundador del FN su ejecutor tes
tamentario y único heredero. Ade
más de una coqueta suma estimada 
en 30 millones de francos -unos 4,5 
millones de euros-, Jean-Marie Le 
Pen heredó un sombrío manoir en 
Saint-Cloud, en las afueras de París, 
en el elegante dominio de Montre- 
tout, que servirá a construir su le
yenda, transformándose en la sede 
de la dinastía.

Provocación
En cuanto a la conquista de la 

opinión pública, Le Pen siempre tu
vo un lema: insulto y provocación. 
Esa famosa “diabolización” de la que 
intentará alejarse su hija, Marine Le 
Pen, desde que llegó a la cabeza del 
movimiento en 2011. El exdiputado 
pujadista no ahorró jamás un solo 
golpe contra el “sistema” que, a su 
juicio, era responsable del derrum
be de Francia y de su identidad, “sa
crificadas en el altar del multicultu- 
ralismo y de una inmigración des
controlada”. Fue en ese registro que 
los franceses aprenderían a conocer 
al “pirata de la República” que, hasta 
los años 1980, llevó un parche negro 
sobre el ojo derecho después de ha
ber perdido la vista durante un acto 
en la campaña presidencial de 1965.

Gracias a sus provocaciones des
tiladas en los medios, el FN registró 
sus primeros escores de dos cifras 
en las cantonales de 1982. Pero Le 
Pen se quejaba de que el entorno 

del entonces presidente socialis
ta Frangois Mitterrand no le daba 
acceso a la radio y la televisión del 
Estado. Inteligente, Mitterrand res
pondió favorablemente y lo hizo in
vitar a un programa visto por todos, 
20 horas. El futuro eurodiputado 
exigió entonces el fin de la inmigra
ción, el restablecimiento de la pena 
de muerte, preconizó “la preferencia 
nacional”, el referendo de iniciativa 
populary una política proteccionis
ta. Los partidos de izquierda se indig
naron y la asociación SOS Racismo 
vio la luz, apoyada por la izquierda. 
Pero el engranaje estaba lanzado.

Desde entonces, el FN no cesó de 
crecer: 35 diputados en las legisla
tivas de 1986 y cuatro millones de 
votos en la primera vuelta de las 
presidenciales de 1988 (14,38%). Pe
ro Le Pen había llevado demasiado 
lejos la provocación afirmando en 
la televisión que las cámaras de gas 
eran “un detalle en la historia de la 
Segunda Guerra” cuya existencia 
“los historiadores siguen debatien
do”. El exabrupto le valió una con
dena de 1.200.000 francos y la posi
bilidad eterna de cerrar todo posible 
acuerdo electoral con los partidos de 
la derecha republicana.

Sin embargo, no solo Le Pen nunca 
se arrepentiría de sus propósitos, si
no que multiplicó los ultrajes: como 
cuando bautizó a Michel Durafour, 
ministro de Mitterrand, Michel “Du
rafour crematoire” (four es horno, 
en francés: homo crematorio).

En total, Le Pen recibió 28 conde
nas. Todas marcaron la opinión pú
blica con la misma eficacia con que 
alejaron al FN del poder. Al punto de 
que muchos se siguen preguntando 
si el célebre tribuno lo deseó alguna 
vez. Del terremoto político del 21 de 
abril de2002, provocado por su cali
ficación ala segunda vuelta de la pre
sidencial, quedaron esas imágenes 
de un Le Pen aleladode sorpresay de 
gravedad. Un cliché pronto olvida
do, después que toda la clase política 
se unió contra él, y los franceses die
ron el triunfo con 82% de los votos a 
Jacques Chirac en la segunda vuelta.

Desde aquella vez, el partido de 
extrema derecha solo conoció desde 
1990 una tímida progresión, oscilan
do en torno del 15%. Cuando a los 83 
años, en 2011, Le Pen cedió finalmente 
las riendas del FN a su hij a Marine, fue 
consagrado “presidente de honor” del 
movimiento. Un traje a medida en el 
cual se sintió rápidamente incómodo, 
multiplicando entonces sus provoca- 
cionesy críticas intempestivas contra 
los nuevos responsables  del FN y con
siguiendo su expulsión en 2015.

Aunque alejado de la vida política, 
podría haberse sentido más que sa
tisfecho del vertiginoso avance de su 
formación en estos años, que llegó a 
provocarla reciente disolución de la 
Asamblea Nacional, después de los 
escores obtenidos en las parlamen
tarias europeas. Pero tampoco esta 
vez el viejo patriarca habrá visto a 
sus herederos acceder al poder. Ese 
“frente republicano” que tanto odió 
en su época, se volvió a formar esta 
vez durante las últimas legislativas 
francesas, empujando una vez más a 
una mayoría de franceses a negarle a 
la extrema derecha las llaves del país.

Antes de que la enfermedad lo cor
tara casi totalmente del mundo exte
rior, Jean-Marie Le Pen se convirtió 
en testigo histórico escribiendo sus 
propias memorias.

“Hace años que le piden que las 
termine. Creo que no quería pues, ha
cerlo, era ser comentador de su pro
pia vida. Él, en realidad, quería seguir 
siendoactorelmayortiempo  posible”, 
reconoció Marine Le Pen en 2018.

Con más de 800.000 ejemplares 
vendidos, Hijo de la Nación, fue un 
enorme éxito editorial. Lo siguió el 
segundo tomo en octubre de 2019. En 
ese opus, como el zorro nunca pierde 
las mañas, a guisa de epílogo, Jean- 
Marie Le Pen concluyó con la máxi
ma convertida en su mantra: “La 
vida siempre empieza mañana”. •

Traducción de Jaime Arrambide
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LAS CLAVES DETRÁS DE LOS ANUNCIOS Y LAS ACUSACIONES
El Gobierno apuró medidas y 
motorizó versiones tras una 
publicación de la nación

Un organismo bajo la lupa | clima enrarecido

Incertidumbre y malestar en la 
ex-AFIP en medio de denuncias 
y de la reestructuración internaNo está previsto presentar una demanda por las empresas ligadas a causas judiciales; el ambiente quedó afectado por la reformulación de cargos y las revelaciones contra Vázquez
Maia Jastreblansky
LA NACION

Luego de que el Gobierno dejara 
trascender que la Agencia de Recau
dación y Control Aduanero (ARCA) 
detectó un listado reservado de 51 
empresas ligadas a causas del kir- 
chnerismo dentro de los sistemas 
informáticos del organismo al que 
solo accedían autoridades del máxi
mo nivel, en la Casa Rosada se limita
ron a decir que el ente recaudador va 
a hacer una “investigación interna” 
para determinar el origen de esa lista 
presuntamente irregular.

Pese al impacto que buscaron ge
nerar con la filtración, no está pre
visto, por ahora, que la gestión de 
Javier Milei haga una denuncia ju
dicial, ni tampoco que se abran su
marios a funcionarios específicos 
de la ex-AFIP. De ese modo fijaron 
posición frente a uno de los temas 
que tiene alterado el clima interno 
del organismo, que también enfren
ta un proceso de reestructuración 
y denuncias que afectan al titular 
de la Dirección General Impositiva 
(DGI), Andrés Vázquez.

“Va a trabajar el área de auditoría 
interna de la AFIP a los efectos de di
lucidar los responsables y las fechas 
de incorporación de esos contribu
yentes que no encuadran en el ob
jetivo del protocolo del organismo”, 
dijo a la nación un colaborador del 
Gobierno al tanto de los pormeno
res de la acusación por las filtracio
nes de empresas ligadas a causas 
del kirchnerismo. Desde ARCA in
formaron horas más tarde: “Juan 
Pazo [su titular] inició una instruc
ción sumaria para dinvestigar los 
hechos. Además, se revisará y even
tualmente modificará el protocolo 
para limitar arbitrariedades”.

El lunes, el Gobierno denunció 
mediáticamente que detectó una 
supuesta red de “protección” a em
presarios kirchneristas dentro de 
la ex-AFIP, a partir de un listado de 
empresas ligadas al kirchnerismo 
que fue creado en mayo de 2016 por 
la gestión de Mauricio Macri.

Según la versión que difundió el 
Gobierno y que fue publicada por el 
diario Clarín, la cúpula de la enton
ces AFIP, liderada por Alberto Abad 
y Leandro Cuccioli -designados por 
Macri-, fijó un sistema en mayo de 
2016 para “trabar” fiscalizaciones so
bre empresarios investigados en la 
Justicia en causas de corrupción del 
kirchnerismo, como Lázaro Báez, 
Cristóbal López o Alejandro Van- 
denbroele, facilitador de la compra 
de la ex Ciccone Calcográfica por de-

La ex-AFIP se encuentra atravesada por denuncias y reformulaciones en su organigrama archivo

cisión del entonces ministro de Eco
nomía Amado Boudou.

En rigor, en la AFIP existía un 
“protocolo de personas de trascen
dencia” previsto para prevenir el 
tráfico ilegal y la venta de datos de 
contribuyentes sensibles. La Subdi
rección General de Auditoría Inter
na de la AFIP, que durante la gestión 
de Abad estaba a cargo del contador 
Néstor Abelardo Sosa, creó este sis
tema de alertas internas.

Según pudo reconstruir la nación, 
la lista de 51 empresas ligadas a cau
sas de corrupción del kirchnerismo 
que forman parte de la acusación 
oficial no integraron la nómina del 
“protocolo de personas de trascen
dencia”. En el Gobierno no son claros 
respecto del origen de esa lista y se 
limitan a decir que van a investigar
la para decidir los pasos a seguir. Lo 
que fue evidente es que los libertarios 
cambiaron la narrativa de la acusa
ción: al principio, señalaron que se 
trataba de un sistema de “protección” 
para “blindar” a las 51 empresas de la 
lista. Un exfuncionario de AFIP ad
virtió: “Lo que parecen tener en co
mún esas 51 empresas es que todas 
formaron parte de oficios judiciales 
del -fallecido-juez Claudio Bonadio 
y de otros magistrados de Comodoro 
Py en las causas de Báez, de Cristóbal 
López y en la causa Ciccone”.

Incertidumbre
La denuncia que partió de la Casa 

Rosada contra la gestión de Macri 
enrareció aún más el clima en el or

ganismo recaudador, que ya venía 
espeso por todos los cambios que se 
están realizando en la estructura de 
la entidad. La versión sobre la lista 
de los 51 contribuyentes cambió la 
agenda: se conoció horas después 
de que la nación revelara que Andrés 
Vázquez ascendió con su sola firma 
a su pareja, a la que le duplicó su sa
lario y puso al frente de la Dirección 
Regional Centro II de CABA.

El Gobierno  había optado por el si
lencio cuando este medio reveló que 
el encargado del ente recaudador no 
declaró ante la Oficina Anticorrup
ción (OA) propiedades en Miami va
luadas en US$2 millones, por lo que 
fue denunciado penalmente.

Vázquez es un protegido de la Ca
sa Rosada. “Está fuera de discusión 
su continuidad”, dijeron en Balcar- 
ce 50, donde, en general, está fuera 
de manual retroceder con una de
signación. La mesa chica de Milei 
prefiere exhibir fortaleza al interior 
del organismo empoderando a Váz
quez, que tiene una experiencia de 
35 años en la ex-AFIP y conoce al de
dillo el historial de vínculos del ente 
con los servicios de inteligencia.

La contraofensiva mediática que 
hizo el Gobierno para defender a 
Vázquez coincidió con las medidas 
oficiales que tomó el flamante titu
lar de ARCA, Juan Pazo, para cam
biar la estructura de la entidad, ba
jar los sueldos de los directores del 
organismo y reducir la “cuenta de 
jerarquización” de los funcionarios 
de la agencia. Pazo, en rigor, estuvo 

al margen de la acusación contra 
la administración de Macri. Venía 
preparando desde hace varios días 
los cambios en ARCA (había tiempo 
hasta el 22 de enero para presentar 
la nueva estructura) y la Casa Rosa
da decidió anunciarlos hoy.

En ARCAsevive un clima de incer
tidumbre porque una vez reducida 
la estructura de los cargos superio
res (se suprimieron tres direcciones) 
ahora se espera una reformulación 
de la estructura inferior, es decir, de 
las direcciones y departamentos. La 
Casa Rosada instó a las autoridades 
de ARCA a que avancen con una re
ducción del 45% del organigrama. 
“Nadie sabe quién se queda, quién va 
a ser jefe, quién no. Alguno se volvió 
anticipadamente de las vacaciones”, 
dijo una fuente muy al tanto del cli
ma interno en el organismo.

Los anuncios de Pazo incluyen la 
reducción del sueldo del director eje
cutivo y los directores generales en 
un 80%. Es decir, del propio Pazo, de 
Vázquez, y del director de Aduanas, 
Andrés Velis. Además, se anunció 
un plan de retiro anticipado, para 
aquellas personas que cumplan de
terminados requisitos, y puedan te
ner una salida previaa su jubilación. 
“En la gestión de Alberto Fernández 
se incorporaron a la planta perma
nente del organismo unas 3100 per
sonas. La idea es con las jubilaciones 
del 2024, las del 2025y el plan de re
tiro anticipado se llegue a compen
sar ese número”, dijo a la nación una 
fuente oficial.»

Sturzenegger 
explicó el 
alcance de la 
baja de sueldos 
a jerárquicos 
Busca moderar el efecto 
de la recaudación en los 
haberes de la ARCA

Después de que el Gobierno 
anunció una reducción del 80% 
en los sueldos del director ejecu
tivo de la Agencia de Recauda
ción y Control Aduanero (ARCA) 
y del resto de directores genera
les, el ministro de Desregulación 
y Transformación del Estado, Fe
derico Sturzenegger, explicó los 
motivos de la medida publicada 
este martes en el decreto13/2025 
del Boletín Oficial.

“Los proyectos adecúan la 
estructura, pero sobre todo la 
participación de la estructura 
directiva en la llamada ‘Cuen
ta de Jerarquización’, un bono 
para funcionarios de ARCA que 
había sido creado en la presi
dencia de Fernando de la Rúa”, 
indicó.

Y añadió: “La idea de la 
Cuenta de Jerarquización era 
generar un ‘premio’ por pro
ductividad: más recaudación 
de ARCA, más sueldo para los 
empleados del organismo. Co
mo economistas creemos en los 
incentivos, pero el problema es 
que esa norma se produjo in
mediatamente previo a la esca
lada impositiva que impuso el 
kirchnerismo como contrapar
te a su expansión exorbitante 
del gasto. El resultado fue una 
compensación exorbitante que 
era necesario adecuar”.

De esta forma, expresó que al 
acotar el pago para una porción 
del personal se logra “reducir el 
porcentaje de recaudación que 
es necesario afectar al propio 
organismo”.

“El monto a tal fin, que antes 
de junio de 2024 era del 0,75%, 
ahora queda en 0,60%. Es decir 
que, por el ordenamiento del 
ente recaudador, el Gobierno ya 
recuperó un 0,15% de la recauda
ción total”, celebró.

“Para complementar, la reso
lución 3/25 también impulsa un 
plan de retiros voluntarios con 
un tope de 1500 agentes. La ade
cuación del gasto avanza. Y co
mo siempre dijimos, un Estado 
más eficiente implicará menos 
impuestos”, cerró.

La medida había sido antici
pada por el vocero presidencial, 
Manuel Adomi, a última hora de 
este lunes, cuando aseguró que 
con esta decisión “se terminan 
los privilegios y el gasto desen
frenado en ARCA”. Asimismo, 
destacó: “El Poder Ejecutivo ins
tó a las autoridades de la ARCA a 
que avancen con una reducción 
de la estructura inferior, esti
mando que ésta debe situarse 
en torno al 45%”. •
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> El 16 de diciembre, la nación reveló que el 
jefe del ente recaudador no declaró tres pro
piedades en Miami, valuadas en más de US$2 
millones, que adquirió a través de sociedades 
extranjeras. Anteayer, este diario informó que 
Vázquez, a poco de asumir, firmó un importan
te ascenso para su pareja, contra lo que dicta 
el código de ética de la ARCA.

> Anteayer, el Gobierno hizo trascender una 
versión sobre un presunto mecanismo de la 
AFIP de Macri para proteger a kirchneristas, 
pese a que Cristina Kirchner y empresarios co
mo Cristóbal López denunciaron entonces que 
había sido perseguidos. Al caer en el contrasen
tido, el Gobierno impulsó la lectura contraria: 
que Pro usó a la AFIP para perseguir.

> En paralelo, el Gobierno profundizó ayer 
anuncios de recortes salariales y reducciones 
de personal en el ente recaudador, en línea 
con lo que había anticipado cuando rebauti
zó ARCA a la ex-AFIP, en octubre pasado. El 
sueldo de los directores fue reducido un 80%, 
según el vocero Adorni, y se aprobó un plan 
de retiro limitado a 1500 vacantes.

La reacción de Abad: “Es un insulto a los que investigamos”El extitular de la AFIP de Cambiemos rechazó la versión del Gobierno y recordó que el kirchnerismo lo acusó de persecución
Talerico acusó a Caputo de armar un “peligroso” sistema de inteligenciaLa exfuncionaria de Macri dijo que el asesor de Milei usa información sensible par a razones “non sanctas”

El primer titular de la Administra
ción Federal de Ingresos Públicos 
(AFIP) durante la gestión de Cam
biemos, Alberto Abad, rechazó la 
versión promovida por el gobier
no de Javier Milei sobre la presunta 
existencia de una red de protección 
a empresarios kirchneristas den
tro del organismo. Consideró que 
esa acusación resulta “un insulto” 
para quienes investigaron al kir
chnerismo en circunstancias muy 
adversas.

“Es falso, absolutamente falso”, 
afirmó aiANAaoN Abad, que planteó 
que regresó a la AFIP en diciembre 
de 2015 para revigorizar el organis
mo y corregir abusos que le endilgó 
a la gestión de su antecesor  en el car
go, Ricardo Echegaray. “Las bases 
de información de la AFIP estaban 
totalmente infiltradas, con abusos 
de todo tipo. Se vendía y se filtraba 
información, que después se usaba 
para operaciones”, sostuvo.

“En ese contexto -abundó el 
Abad-, ordenamos proteger la in
formación sensible sobre un aba
nico amplísimo de contribuyentes 
para que quedara registrado si al
gún funcionario o agente de la AFIP 
accedía a los datos de alguna de esas 
personas o empresas, y automáti
camente se verificara si su acceso a 
esos datos estaba justificado o no”.

“Si, por ejemplo, un inspector 
había accedido a los datos bajo 
secreto fiscal de un contribuyente 
que estaba en ese sistema y justi
ficaba que había accedido porque 
había una orden de intervención o 
porque había una orden judicial,El kirchnerismo rechazó la versión
Castagneto, extitular de la 
AFIP, acusó a Pro de 
perseguir a funcionarios y 
empresas ligadas a Cristina

Luego de la versión que hizo girar 
el gobierno de Javier Milei por la 
supuesta existencia durante las 
presidencias de Mauricio Macri 
y de Alberto Fernández de una lis
ta de contribuyentes protegidos 
desde la AFIP (actual ARCA) y vin
culados al kirchnerismo, el exjefe 
del organismo Carlos Castagneto 
la descartó de plano y remarcó 
que esa distinción nunca existió.

Castagneto -que estuvo al fren
te del organismo entre agosto de 
2022 y diciembre de 2023- dijo 
que la trama difundida por la Ca
sa Rosada lo que busca es tapar 
los fracasos económicos, que les 
achacó a los libertarios.

Al contrario del relato oficial ini

Alberto Abad archivo

fenómeno”, explicó Abad, “pero si 
ese inspector, quizá de otra juris
dicción, no podía explicar por qué 
había accedido a esos datos, enton
ces se le abría un sumario”.

Abad detalló, además, que el 
sistema desarrollado por el área 
de auditoría interna de la AFIP 
abarcó a “políticos, empresarios, 
periodistas, deportistas, artistas y 
‘ricos y famosos’ cuyos datos bajo 
secreto fiscal podían resultar de in
terés para terceros ajenos al orga
nismo que podían estar dispuestos 
a pagar por esos datos”.

“Lo que se buscó fuegarantizar la 
protección de los datos sensibles de 
los contribuyentes, fueran personas 
físicas o jurídicas, pero de ningún 
modo impedir o dificultar el traba
jo de los funcionarios de la AFIP”, 
remarcó Abad, que consideró “in
sólito” que desde la Casa Rosada 
sostengan que durante sugestión se 
buscó “proteger” a exfuncionarios

cial, que hablaba de supuestas ac
ciones de Pro para “trabar” las in
vestigaciones sobre funcionarios 
y empresarios kirchneristas, Cas
tagneto aseguró que en la admi
nistración de Pro hubo una fuerte 
persecución a los opositores.

El dirigente kirchnerista coinci
dió así con el giro discursivo que 
intentó antenoche la Casa Rosa
da, ante las contradicciones que 
contenía su versión original de 
una supuesta trama macrista pa
ra proteger al kirchnerismo.

“Estoy muy molesto con esta 
información, porque es mentiro
sa, para desviar la atención de los 
ciudadanos y ciudadanas. Cuan
do anda mal la economía y la gen
te está mal, tratan de desvirtuar 
las informaciones, como en este 
caso”, indicó Castagneto en diálo
go con AM 750.

“En este año de elecciones, que 
ves que ya no comen más milane- 

y empresarios kirchneristas.
“Tengo colaboradores que reci

bieron hasta seis denuncias pena
les por investigar a la familia Kir
chner, a Cristóbal López o Lázaro 
Báez, entre otros, ¿y ahora resulta 
que en realidad los estábamos pro
tegiendo a todos ellos?”, inquirió.

En ese sentido, López y su so
cio en el Grupo Indalo, Fabián 
de Sousa, denunciaron al propio 
Abad y a sus colaboradores, que 
fueron investigados por la jueza fe
deral María Servini, y fueron luego 
sobreseídos o terminaron con una 
falta de mérito dictada por la Cá
mara Federal; entre ellos, Abad, el 
exsubdirector general de Asuntos 
Jurídicos Elíseo Devoto, la exdirec
tora de Asesoría legal Impositiva 
Marina Lamagrande y el exsub
director general de Recaudación 
Sebastián Paladino.

También la familia Kirchner 
denunció por presunto “hostiga
miento fiscal” a varios referentes 
de la AFIP durante los primeros 
años del macrismo, como el en
tonces subdirector general de Ope
raciones Impositivas del Interior, 
Jaime Mecikovsky, que también 
terminó sobreseído por el juez fe
deral Sebastián Casanello.

Abad fue terminante contra las 
afirmaciones del Gobierno. “Son 
un insulto a quienes trabajamos 
cuando había que trabajar e in
vestigamos lo que había que in
vestigar, yendo a fondo, pero sin 
quebrantar la ley, aunque ahora 
nos quieran adjudicar que ‘prote
gimos’ a tal o cual”. • 

sas [Milei y Macri], se pelean entre 
ellos a ver quién tiene más poder 
o cuál miente más”, agregó, para 
afirmar que durante el gobierno de 
Macri hubo “persecución y hostiga
miento” para iniciarles causas pena
les a la expresidenta Cristina Kirch
ner y a sus hijos Máximoy Florencia, 
algo que en Pro siempre negaron. 
“Por eso para mí es una aberración lo 
que salió [sobre las listas]. Todo tiene 
un límite”, sostuvo Castagneto.

Tal como denunciaron también 
los empresarios kirchneristas Cris
tóbal López y Fabián de Sousa, Cas
tagneto dijo que durante el gobierno 
de Pro hubo un “grupo de tareas” pa
ra perseguirá figuras del kirchneris
mo. Terminó coincidiendo así con el 
giro que exhibió en la red social X la 
cuenta que se le adjudica a Santia
go Caputo, el asesor de Javier Milei, 
quien ayer acusó a exfuncionarios de 
Pro primero de encubrir y luego de 
perseguir al kirchnerismo. • 

María Eugenia Talerico, exdirectiva 
de la Unidad de Información Finan
ciera (UIF) durante el gobierno de 
Cambiemos, acusó al asesor presi
dencial Santiago Caputo de armar 
“un montaje muy peligroso” en or
ganismos de control, servicios de 
inteligencia y el Poder Judicial pa
ra usar información sensible para 
razones “non sanctas”.

Lo hizo después de que una 
cuenta de redes sociales atribuida 
a Caputo la vinculó con la supuesta 
existencia de una red de protección 
a empresarios kirchneristas dentro 
de la Administración Federal de In
gresos Públicos (AFIP) durante el 
gobierno de Mauricio Macri.

En diálogo con el periodista Er
nesto Tenembaum, en Radio Con 
Vos, Talerico no solo aclaró que 
jamás trabajó en la AFIP, sino que 
apuntó de lleno al papel de Capu
to, miembro de lo que el presidente 
Javier Milei llama el “triángulo de 
hierro” del poder libertario.

“Santiago Caputo es la persona de 
este gobierno llamada a hacer las 
cosas que institucionalmente están 
mal. Ariel Lijo [candidato a la Corte 
Suprema] representa en este gobier
no lo que pasa con Andrés Vázquez 
en la AFIP, lo que pasa con Edgardo 
Kueider cruzando una frontera, el 
atraso de ‘ficha limpia’, la negocia
ción con los distintos senadores. 
Santiago Caputo es el hacedor de 
todas estas macanas institucionales 
que pueden hacer que esto termine 
mal”, afirmó la exfuncionaria, que 
acompañó a Patricia Bullrich en la 
campaña presidencial, fiscalizó pa
ra Milei en el balotaje y aspira a ser 
candidata este año.

A su juicio, Santiago Caputo “está 
creando un entorno que no es sano 
para la Argentina” desde el punto de 
vista institucional. “Están haciendo 
un montaje muy peligroso en mate
ria de inteligencia, de justicia y de 
manipulación de los organismos 
de investigación. Un ejemplo es la 
UIF. Al presidente de la UIF, el señor 
Ignacio Yacobucci, que es una per
sona muy honesta, para evitar que 
el organismo sea usado para cosas 
non sanctas, le pusieron un segun
do, amigo de Caputo, para tratar de 
infiltrar un organismo de inteligen
cia y de control”, dijo.

Talerico, que fue aliada política de 
Ricardo López Murphy, enfatizó que 
“esto termina mal”. Insistió en que la 
Argentina tiene problemas econó
micos, pero también políticos e ins
titucionales, cuya resolución es fun
damental para generar confianza. 
“Tener una Corte u organismos de 
control y de investigación que no se 
manejen por intereses y dinero, que 
funcionen según lo que tienen pre
visto en la ley como función, es clave 
-añadió-. Estamos poniendo a caigo 
de toda la organización institucio-

María Eugenia T alerico archivo

nal a personas con procesos pena
les pendientes, muchos cuestiona- 
mientos de enriquecimiento ilícito, 
salimos a defender a personas que 
periodistas de investigación están 
empezando a revelar información 
y retiramos ficha limpia del Congre
so. Nuestro futuro no puede ser muy 
promisorio si seguimos así”.

La polémica entre Talerico y Ca
puto se magnificó a partir de los 
mensajes enviados desde la cuenta 
@MileiEmperador, que en la Casa 
Rosada adjudican a Caputo, para 
impulsar la noticia sobre la supues
ta lista de empresarios protegidos 
por el macrismo.

“Estas cuentas son asignadas a 
Santiago Caputo y ya todo el mundo 
sabe que la Casa Rosada organiza es
tas cuentas. Creo que es el operador 
detrás de escena. Me ataca porque 
le he contado las costillas”, dijo Ta
lerico. En su opinión, “hay cuestio
nes que tienen que ver con la liber
tad que están siendo desafiadas. El 
ataque sistemático y el modo en que 
se hace... hay agresiones personales, 
embestidas que tienen que ver con la 
transparencia de la información, con 
la libertad de prensa. Estoy de acuer
do que mucha gente minimiza esto. 
Nosotros estamos advirtiendo”.

Sobre la supuesta lista de la AFIP, 
consideró que era un “resguardo de 
información”. Lo comparó con lo 
que le tocó vivir en la UIF. “Cuando 
llegamos, los organismos eran unos 
coladores. Desde mi punto de vista, 
lo que intentaron hacer es que cuan
do un agente se metía en las compu
tadoras para indagar determinadas 
personas, colar información para 
entregarla por fuera del secreto 
fiscal, tomaron los resguardos con 
listados de personas públicas y polí
ticas para evitar que cualquier fun
cionario de la AFIP pueda acceder a 
cualquier información de cualquier 
ciudadano argentino. La noticia 
está tergiversada. Los resguardos 
tienen que ver con limitar el acceso 
de cualquiera a la información que 
estaba en la AFIP”, indicó.

Y aunque nunca trabajó en la 
AFIP, aclaró: “Jamás armé una lis
ta de protección de kirchneristas, 
sino que los denuncié”. •
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EL ANÁLISIS

Versiones que van del absurdo al ridículo
Joaquín Morales Sola

-LA NACION-

Viene de tapa
En el barrio cerrado donde tiene su 
casa de verano en la Patagonia, el 
expresidente se pronunció contra 
la versión que indicó que durante su 
administración la ex-AFIP protegió 
a kirchneristas.

El trascendido, que se conoció no 
por una denuncia precisa, sino por 
su circulación en las redes sociales, 
precisaba que un grupo de exfun
cionarios y empresarios vinculados 
a los dos gobiernos Kirchner inte
graban una lista de unas 50 perso
nas y compañías custodiadas para 
que no se investigara sobre ellas.

El rumor que hizo correr el Go
bierno agregaba que esa supuesta 
protección a kirchneristas se había 
iniciado en 2016 (cuando comen
zaba el gobierno de Macri) y que se 
prolongaba hasta ahora. La infor
mación pareció extraña desde el 
primer momento porque Abad, el 
primer director de la entonces AFIP 
de Macri, fue quien denunció a los 
empresarios Cristóbal López y Fa
bián de Sousa -ambos integraban 
esa presunta lista conocida en las 
últimas horas- por defraudación al 
Estado, que es un delito mucho más 
grave que el de evasión impositiva.

Cuccioli, que sucedió a Abad co
mo director de la AFIP de Macri, 
insistió con esa gravísima denun
cia en la Justicia. Más tarde, ya en 
el gobierno de Alberto Fernández 
y Cristina, fueron López y De Sousa 
quienes denunciaron a Abad por 
persecución contra ellos; la jueza 
María Servini llegó a citar a indaga
toria a Abad por esa causa, a todas 
luces armada.

La Cámara de Casación condenó 
a Ricardo Echegaray, el director de 
la AFIP durante el gobierno de Cris
tina Kirchner, por la defraudación 
al Estado denunciada por Abad, pe
ro insólitamente absolvió a López y 
De Sousa. En mayo pasado, la Cor
te Suprema de Justicia anuló por 
unanimidad el fallo de Casación y 
ordenó una nueva sentencia contra 
López y De Sousa, que deberán dic
tar otros jueces de Casación.

El delito de López y De Sousa, que 
cometieron durante la administra
ción de Cristina Kirchner, fue reve
lado por el periodista Hugo Aleona
da Mon en la nación y consistió en 
que esos empresarios no le entrega
ron durante años al Estado el dinero 
que correspondía a las retenciones 
de los impuestos a los combustibles 
en sus estaciones de servicio.

Por eso no es evasión (que refiere 
a impuestos que deben pagar las 
empresas por su facturación), si
no defraudación, porque no se le 
entregó al Estado el dinero que se 
les retenía a los consumidores de 
combustibles. Hasta el momento 
de la denuncia, la defraudación 
era por una valor de 8000 millo
nes de pesos, que significaban en 
ese momento unos 1000 millones 
de dólares.

López y De Sousa compraron va
rias empresas con ese dinero que, 
en rigor, era del Estado. Abad, ya 
director de la AFIP en el gobierno 
de Macri, se presentó en la Justicia 
para denunciar la maniobra de esos 
empresarios muy cercanos al kir- 
chnerismo. Por lo tanto, resulta ab
surda la versión que, según varias 
fuentes del oficialismo, dejó correr 
el flamante director de la Dirección 
General Impositiva (DGI), Andrés 
Vázquez, a quien el mismo Alcona-

Santiago Caputo

da Mon denunció en la nación por 
ser propietario de departamentos 
en Miami por valor de dos millones 
de dólares que nunca declaró ante 
la Oficina Anticorrupción, como lo 
obliga la ley.

Este diario también reveló el lu
nes pasado que una de las primeras 
decisiones de Vázquez fue ascender 
a su pareja, María Eugenia Fanelli, 
una antigua empleada del organis
mo recaudador, a quien le duplicó el 
sueldo. Fanelli cobrará con el nuevo 
cargo entre 8 y 9 millones de pesos 
mensuales.

El Gobierno explicó de manera 
extraoficial que se “necesita gente 
con experiencia” en esos organis
mos (por la pareja de Vázquez) y 
justificó al director de la DGI seña
lando que para gobernar “se necesi
ta gente de confianza”. Experiencia 
y confianza parecen ser los nuevos 
nombres del nepotismo. Vázquez 
debe ser el primer director de la 
DGI, que depende de la ARCA (la 
ex-AFIP), en contar con un vocero 
(vocera, en este caso).

Vázquez también fue señalado 
como un hombre con estrechos 
vínculos con los servicios de inte
ligencia. En verdad, se extrajo a un 
puñado de empresarios y personas 
ligadas al kirchnerismo que inte
graban una muy extensa lista de 
empresas y personas que Abad pu
so bajo control estricto en la AFIP 
para que ningún empleado ingre
sara sin razones fundadas a esos ex- 
pedientesy vendiera la información 
a terceros.

Según Abad, lo que encontró de 
la gestión de Echegaray, a quien su
cedió en el cargo, fue un descontrol 
inmanejable de los archivos de la 
AFIP que exponía al organismo a 
un permanente riesgo de violar el 
secreto fiscal. Pero el manto de cui

dado cubría a todo el jet set argen
tino, integrado por empresarios, 
políticos, ricos y famosos. Sus da
tos podían ser vendidos a terceros 
para someterlos a eventuales extor
siones. Nadie olvida aquella cadena 
nacional de Cristina Kirchner que 
se enojó con un jubilado que había 
comprado 10 dólares para regalár
selos a su nieto. En ese momento, 
ya se debía pedir permiso a la AFIP 
para comprar dólares.

Abad también le aportó infor
mación a la Justicia desde la AFIP 
sobre Hotesur, una causa judicial 
que investiga el lavado de dinero

El rumor que hizo correr el Gobierno agr egaba que esa supuesta protección kirchnerista se había iniciado en 2016 (cuando comenzaba el gobierno de Macri) y que se prolongaba hasta ahora ¿Por qué difaman solo a Talerico y no a quien fue presidente de la UIF en la época, Mariano Federici? 

en hoteles de la familia Kirchner 
en complicidad con empresarios 
amigos, entre otras colaboraciones 
suyas con los jueces para probar la 
corrupción en tiempos kirchneris
tas. La versión, que extremó ayer la 
tensión entre La Libertad Avanza y 
Pro, es una prueba posible, enton
ces, de todo lo que el oficialismo 
ignora de la historia reciente o del 
desprecio que dedica a la veracidad 
de los hechos y a las personas.

El oficialismo pasó del absurdo 
al ridículo cuando nombró por su 
cuenta en X a la exvicepresidenta de 
la Unidad de Investigaciones Finan
cieras (UIF) María Eugenia Taleri
co, a quien vinculó con la supuesta 
protección en la AFIP a personas y 
empresas amigas del kirchnerismo. 
Talerico, que desempeñó ese cru
cial cargo en el gobierno de Macri, 
nunca fue funcionaría de la AFIP, 
sino de la UIF, que es un organismo 
que investiga y denuncia el lavado 
de dinero.

Pero ¿por qué difaman solo a Ta
lerico y no a quien fue presidente 
de la UIF en esa época, Mariano Fe
derici? Se supone que el presiden
te tiene siempre más poder que el 
vicepresidente (vicepresidenta, en 
este caso). Seguramente es porque 
Federici se apartó de la actividad 
política y vive gran parte del año en 
el exterior. En cambio, Talerico se 
propone ser candidata a diputada 
nacional por la provincia de Buenos 
Aires en octubre próximo por una 
alianza de partidos que no incluye 
ni a La Libertad Avanza ni a Pro ni 
al radicalismo.

Además, ella viene denunciando 
en los últimos tiempos un pareci
do cada vez peor entre las prácticas 
del mileísmoy las del kirchnerismo. 
Talerico señaló que tanto la presen
cia de Vázquez en la DGI como el 

empoderamiento de los servicios 
de inteligencia y la intención de de
signar jueces adictos describen una 
estructura para perseguir a adver
sarios o enemigos.

Se opone obstinadamente a la de
signación del juez federal Ariel Lijo 
como miembro de la Corte Supre
ma; investigó el patrimonio del juez 
Lijo y de su hermano, Freddy Lijo. 
“Los números macroeconómicos 
no son todo y corren riesgo si no se 
cuida la vida institucional del país”, 
dice, y agrega: “Santiago Caputo es
tá formando un entramado de orga
nismos, medios, jueces y espías al 
servicio de las peores prácticas del 
Gobierno”, disparó la expresidenta 
de la UIF.

La ofensa de Talerico se expli
ca porque la UIF fue querellante, 
cuando ella era su vicepresidenta, 
de casi todas las causas por delitos 
de corrupción del kirchnerismo, in
cluida la llamada causa de los cua
dernos revelada en la nación por 
el periodista Diego Cabot y que es, 
hasta hoy, la mejor biografía de la 
corrupción de los Kirchner.

Esa investigación incluye a exfun
cionarios y poderosos empresarios 
arrepentidos ante la Justicia por ha
ber pagado o recibido sobornos. En 
los tiempos en que estalló ese mo
numental escándalo, era frecuente 
cruzarse en los tribunales de Como
doro Py con Talerico, saliendo o en
trando de los despachos del fiscal 
Carlos Stornelli o del juez Claudio 
Bonadio, quienes realizaron la in
vestigación judicial.

Macri cree que lo que pasó en las 
últimas horas no se trató de una 
operación política personal contra 
él, sino de algo mucho más amplio: 
de un síntoma más del destrato 
a Pro. Sin embargo, circula en el 
areópago político la versión de que 
Javier Milei dijo en los últimos días 
que su proyecto es enhebrar una 
alianza electoral con Pro y sectores 
del radicalismo porque teme que el 
peronismo gane las elecciones le
gislativas de octubre en la provincia 
de Buenos Aires.

Debe convencer a su hermana, 
Karina, que no está segura, ni mu
cho menos, de que sea conveniente 
la cercanía con Pro, y a su asesor 
más poderoso, Santiago Caputo, 
porque este está convencido de que 
La Libertad Avanza ganará en todas 
partes sin la ayuda de nadie.

Algunos funcionarios señalan 
que la maniobra de las últimas 
horas sobre la ex-AFIP, que com
promete a exfuncionarios de Ma
cri como Abad, Cuccioli y María 
Eugenia Talerico, fue una decisión 
de Santiago Caputo, del ejército de 
tuiteros que responden al Gobierno 
y de alguna otra extensión del famo
so triángulo de hierro que gobierna 
el país.

Nadie nombra al Presidente, pero 
sería muy extraño que una opera
ción que pone en riesgo la relación 
política y personal de Milei con 
Macri se hubiera hecho sin el con
sentimiento del jefe del Estado. O, al 
menos, de su conocimiento previo. 
La historia indica que los entornos 
son solo la representación cabal del 
jefe político, nunca los culpables. 
Milei ya demostró que les abre rá
pidamente la puerta de salida a los 
que hacen algo que a él no le gusta. 
Todas esas puertas están cerradas 
por ahora. ¿Quién es el culpable, en
tonces? ¿Dónde está? •
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El Gobierno analiza pedir 
sanciones deportivas 
para el régimen chavista
tensión. En la Casa Rosada piensan en una presentación ante la Conmebol para que le quite a Venezuela el Sudamericano sub-20

Jorge Macri adelanta su primer acto de campaña para los comicios porteños
elecciones. Reunirá mañana a militantes de Pro en un club; ayer anunció beneficios impositivos

Maduro afirmó que el gobierno argentino impulsó un atentado contra su vice afp Jorge Macri enfrenta la presión libertaria archivo

Jaime Rosemberg
LA NACION

El gobierno de Javier Milei reac
cionó con dureza a las acusaciones 
del presidente venezolano, Nicolás 
Maduro, quien subió la apuesta en 
la pelea bilateral y vinculó al gen
darme Nahuel Gallo, detenido en 
ese país desde el 8 del mes pasado, 
con un supuesto complot para ase
sinar a la vicepresidenta Deley Ro
dríguez, días antes de la ceremonia 
del viernes, cuando el binomio que 
hoy gobierna Venezuela asumirá 
un nuevo mandato, pese a los cues- 
tionamientos internacionales.

Según pudo saber la nación de 
dos altas fuentes oficiales, además 
de la retórica existen dentro de los 
planes oficiales otras medidas de 
protesta, vinculadas al fútbol, co
mo pedirle a la Conmebol que cam
bie la sede del Sudamericano sub- 
20, a realizarse en ese país a partir 
del próximo jueves 23 de enero. 
La segunda opción que está en la 
mesa del Gobierno es pedirle a la 
AFA que retire de la competición 
a la selección argentina.

“Lo típico de una dictadura es la 
invención de causas inexistentes 
para justificar que tiene rehenes y 
secuestrados”, afirmaron a la na
ción desde la primera línea del Go
bierno. Y confirmaron que “se está 
evaluando” una presentación ante 
la entidad que rige el fútbol sudame
ricano “para decirle que no se puede 
jugar al fútbol en un país donde hay 
cientos de secuestrados”.

En el Gobierno preocupa, fun
damentalmente, la situación que 
pueden llegar a padecer los inte
grantes del plantel argentino que 
dirige Diego Plácente. “Si secues
tran a un gendarme y lo acusan de 
terrorismo. ¿Qué pasa si también 
secuestran a todo un equipo?”, se 
preguntaba otro funcionario al 
tanto del debate interno. Nada se 
hará, aseguran las fuentes, antes 
del viernes, el día en que Maduro 
tiene previsto asumir un nuevo 
mandato hasta 2030.

La iniciativa, que podría incluir 
retirar abruptamente al equipo ar

gentino de la competencia, está en 
análisis, pero es una de las estra
tegias que se barajan en medio de 
una tensión bilateral que no cede, 
con Gallo detenido, los cinco opo
sitores asilados en la embaj ada ar
gentina que continúan bajo asedio, 
y los ecos de la visita a Buenos Ai
res de Edmundo González Urrutia, 
candidato opositor en las polémi
cas elecciones del 28 de julio, con 
quien el presidente Javier Milei 
compartió, el sábado, el balcón de 
la Casa Rosada ante una multitud 
que llegó a la Plaza de Mayo.

Cerca de la ministra de Seguri
dad, Patricia Bullrich, no descar
tan “alguna participación” suya en 
las manifestaciones que la dirigen
te opositora María Corina Macha
do llevará adelante el jueves, pero 
prefieren la prudencia y reconocen 
el riesgo que correrían si el viaje se 
concretara.

“No está claro qué va a pasar, ni 
qué decisiones se van a tomar”, 
afirmaron desde la Casa Rosada. 
Se refieren a la posibilidad de que 
González Urrutia llegue de algún 
modo a territorio venezolano pa
rajurar como presidente de modo 
simbólico, aun con el riesgo de ser 
detenido por el gobierno bolivaria- 
no al ingresar.

Bullrich expresó en esos en
cuentros en Buenos Aires su dispo
sición para acompañar las protes
tas, aunque quedaron pendientes 
la forma y los tiempos de esa ac
ción. “Cualquier invitación que le 
hagan Patricia la consultará con el 
Presidente”, aclararon cerca de la 
ministra de Seguridad, de los más 
activos miembros del Gobierno en 
apoyo a la oposición venezolana.

“Acusar sin pruebas”
Luego de que Maduro volviera a 

apuntar a Gallo y al Gobierno, Bu
llrich y el portavoz presidencial, 
Manuel Adorni, le respondieron 
sin bajar el tono de la disputa.

“Escúchame bien, Maduro: tus 
mentiras no te van a salvar. Acu
sar sin pruebas a Nahuel Gallo de 
un complot ridículo solo expone 
la desesperación de tu régimen 

asesino, que está llegando a su fin. 
Al delirio de un asesino de su pro
pio pueblo no hay palabras con 
que responderle. La Argentina 
no va a tolerar más este atropello. 
¡Liberá a Nahuel ya!”, escribió la 
ministra de Seguridad, realzando 
con mayúsculas la última frase de 
reclamo.

“Los dictadores, además de ser 
cobardes, son profundamente 
mentirosos”, agregó el portavoz 
Adorni, y ayer se sumó, en térmi
nos similares, el subsecretario de 
Prensa, Javier Lanari.

“Venían desde el sur con pla
nes específicos de intentar aten
tar contra la vida de la vicepresi
denta”, dijo Maduro el lunes por 
la noche. “El gobierno argentino 
está involucrado en los planes vio
lentos de atentar contra la paz de 
Venezuela”, agregó el cuestionado 
mandatario, en las declaraciones 
que dispararon la reacción de la 
administración libertaria.

Desde la Cancillería, que encabe
za Gerardo Werthein, comparten 
la necesidad de esperar unas horas 
para acompañar de algún modo 
los planes de la oposición al cha- 
vismo. Se muestran conformes, 
ya que -evalúan- la presentación 
contra Maduro en la Corte Penal 
Internacional (CPI) para que el cha- 
vismo libere al gendarme “generó 
un clima tendiente a pensar que el 
gendarme está protegido”, ya que 
al menos se difundieron días atrás 
imágenes de Gallo en una cárcel de 
Venezuela en aparente buen esta
do de salud.

“Le tienen pavor a la CPI, porque 
esa Corte tiene herramientas para 
golpearlos”, resumen en el Palacio 
San Martín.

También asumen que, al mar
gen de la situación de Gallo, “no 
hay que olvidarse de los asilados”, 
que siguen desde marzo del año 
pasado en la residencia de la em
bajada argentina, y desde hace se
manas con servicio intermitente 
de electricidad y agua, además de 
la guardia permanente de las fuer
zas de seguridad chavista en la se
de diplomática en Caracas. • 

En medio de las negociaciones 
por la suspensión de las PASO en 
la ciudad de Buenos Aires y tras el 
desdoblamiento de las elecciones 
legislativas locales y las naciona
les, el jefe de gobierno porteño, 
Jorge Macri, dará esta semana una 
señal de largada a la militancia de 
Pro para “empezar a mover los te
rritorios”. Será a través de un acto 
partidario, mañana, en un club del 
barrio de Villa Pueyrredón.

El alcalde porteño pretende 
fortalecer el espacio para hacer
le frente al avance de La Libertad 
Avanza, el partido de Javier y Ka- 
rina Milei. “Es para demostrar el 
músculo político, será bien par
tidario, porque para la campaña 
falta”, dijo a la nación una funcio
naría de la ciudad y militante de 
Pro, en referencia al encuentro de 
esta semana en el club cultural y 
deportivo 17 de Agosto.

A la vez que reorganiza a su mi
litancia, Jorge Macri reperfila su 
agenda de gobierno para atender a 
las demandas de rebajas impositi
vas que LLA utiliza para esmerilar
lo y que, de no abordarse, podrían 
actuar como capital político para 
el espacio libertario. Ayer, el jefe 
de gobierno anunció un paquete 
de beneficios impositivos que in
cluyen una exención del ABL para 
más de 37.000jubilados (de lo que 
se informa en la página 16).

Así, el oficialismo local se prepa
ra para defender las ocho bancas 
que pondrá enjuego en las eleccio
nes legislativas del 6 de julio en la 
Legislatura de la ciudad. A su vez, 
el partido libertario apunta a re
novar seis escaños -entre ellos, 
el del diputado Ramiro Marra- e, 
incluso, ganar más lugares en el 
parlamento local.

Pese a que es el rostro más cono
cido del espacioy a su buen vínculo 
con Javier Milei, Marra fue despla
zado dentro del espacio por Karina 
Milei, quien ungió a la legisladora 
Pilar Ramírez como presidenta del 
partido en la ciudad.

La secretaria general de la Pre
sidencia, Karina Milei, junto a diri
gentes locales como Ramírez, Juan 

Pablo Scalese y Yamila Fernández 
-vicepresidente y apoderada de 
LLA, respectivamente- trabajaron 
en el último año en la construcción 
de una estructura que les permita 
competir con el oficialismo porte- 
ñoy tener presencia en las 15 comu
nas de la ciudad de Buenos Aires.

Ya a principios de abril del año 
pasado habían convocado a sim
patizantes libertarios a un evento 
de lanzamiento partidario y pre
afiliación, del que participó tam
bién el presidente de la Cámara de 
Diputados, Martín Menem. Desde 
entonces, organizan actividades 
de afiliación en distintos barrios 
de la ciudad para ampliar su base 
de militantes.

En tanto, en la última cumbre 
del Pro nacional se planteó el “ini
cio de una nueva etapa” para el 
partido y se dejó entrever un ma
yor distanciamiento respecto de 
LLA, pese al apoyo que el espacio 
que conduce Mauricio Macri le 
brindó al Gobierno en el Congreso. 
“Macri dejó en claro que nosotros 
tenemos valores diferentes”, des
lizó una dirigente que participó de 
ese encuentro.

Unas semanas más tarde, Jorge 
Macri planteó su disidencia res
pecto de la frase de Milei sobre la 
alianza entre LLA y Pro. “No me 
gusta que me inviten a ser parte 
con un condicionante absoluto. 
‘Es como digo yo o no es nada’. La 
vida no es así”, sostuvo. “Esta no 
es una elección del Ejecutivo, es de 
cuántos diputados, legisladores, 
uno logra que entren. Y eso no ne
cesariamente requiere ir juntos”.

En este contexto, el acto de ma
ñana -convocado para las 18- fue 
pensado por el entorno del jefe 
de gobierno como una forma de 
movilizar al partido, ya que par
ticiparán distintas agrupaciones 
que acompañan la gestión local. 
El encuentro se perfila como un 
primer paso de Jorge Macri para 
reordenar sus filas rumbo a las 
elecciones porteñas previstas para 
el 6 de julio, pero que podrían an
ticiparse en el calendario. • Abigail 
Contreiras Martínez
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Diferencias en el Congreso I desafío opositor

Milei extendió la vigencia de la alícuota del 7% sobre los pasajes internacionales archivo/fabián marelli Diputados y el Senado no sesionan desde diciembre archivo

Impulsan el rechazo al DNU 
que prorroga el impuesto 
sobre los viajes al exteriorLa Coalición Cívica y Stolbizer piden declararlo nulo; aducen que el Gobierno no puede dictar decretos en materia tributaria

El oficialismo evalúa un temario más amplio para extraordinariasAún no logra apoyos para su prioridad, eliminar las PASO, pero analiza tratar ficha limpia y la Corte
Laura Serra
LA NACION

El bloque de la Coalición Cívica y 
la diputada Margarita Stolbizer 
(GEN) presentaron un proyecto de 
resolución para declarar “nulo de 
nulidad absoluta” el decreto4/2025, 
por el cual el Gobierno dispuso la 
extensión hasta el 31 de diciembre 
de 2027 del impuesto del 7% sobre 
los pasajes al exterior, salvo a paí
ses limítrofes. Esgrimieron un ar
gumento constitucional: advirtie
ron que, en virtud del artículo 99 
inciso 3, al Poder Ejecutivo le está 
vedado dictar decretos en materia 
tributaria.

“El DNU4/2025 no solo no supera 
el más mínimo análisis de constitu- 
cionalidad, sino que la convenien
cia de prorrogar el impuesto tam
bién es cuestionable -enfatizaron 
los seis diputados de la bancada que 
comanda Juan Manuel López- En 
este sentido, la forma en que se fis
caliza el cumplimiento del pago de 
este impuesto por parte de los suje
tos obligados ha sido objeto de im
portantes críticas debido a los altos 
costos que implica”.

En efecto, la prórroga del tributo 
-que va a contramano del compro
miso del presidente Javier Milei de 
reducir impuestos durante su ges
tión- desató una ola de críticas no 
solo de parte de los empresarios del 
sector, sino también de distintos es
pacios opositores: apuntaron que 
el 60% de la recaudación se desti
na a financiar el Fondo Nacional de 
Turismo, una caja que controla por 
fuera del presupuesto el ministro 
del área, Daniel Scioli.

“La ‘cajota’ de Scioli es nula de 
nulidad absoluta -planteó el dipu
tado Maximiliano Ferraro (CC)-. 
Este decreto viola flagrantemente 
la Constitución: su artículo 99, in
ciso 3, es claro al prohibir al Poder 
Ejecutivo, bajo pena de nulidad ab
soluta, dictar decretos en materia 
tributaria”.

Stolbizer, en su proyecto, propuso 
su rechazo. “El Presidente incurrió 
en una grave falta. No cabe duda de 

que se trata de un fondo de carácter 
tributario y por ende limita la atri
bución del Poder Ejecutivo para su 
disposición”, enfatizó.

Según la Oficina de Presupues
to del Congreso, lo recaudado por 
este impuesto representa el 0,05% 
del PBI. El año pasado significaron 
casi $200.000 millones, informó el 
Ministerio de Economía.

Los riesgos del rechazo
El decreto en cuestión corre ries

gos de ser rechazado por el Congre
so: distintas voces de la oposición, 
incluso del macrismo, ya anticipa
ron sus reparos. Por caso, los dos 
referentes más importantes del 
bloque de Pro de la Comisión de 
Presupuesto, los diputados Luciano 
Laspinay Germana Figueroa Casas, 
criticaron que se suban impuestos 
para financiar campañas turísticas 
y señalaron que lo correcto sería re
ducir la complejidad fiscal.

También hubo cuestionamientos 
desde Unión por la Patria. Guiller
mo Michel, exdirector general de 
Aduanas y hombre de Sergio Mas- 
sa, advirtió que no es posible pro
rrogar un impuesto por medio de 
un DNU. En el mismo sentido se ex
presó la diputada Ana lanni, quien 
si bien está a favor de la continui
dad del Fondo Nacional de Turis
mo, propuso otro mecanismo para 
financiarlo.

En cambio, el diputado y eco
nomista Martín Tetaz (UCR) tiene 
otra mirada: sostiene que no se tra
ta de un decreto de naturaleza im
positiva -lo cual está vedado por la 
Constitución-, sino de una medida 
de tipo resolutiva que impone una 
retención -el 7% sobre los pasajes 
al exterior- a cuenta del impuesto 
a las ganancias.

Tetaz sostuvo que el Gobierno 
debió apelar a este decreto -que, 
en rigor, estaba incluido en el pro
yecto de presupuesto 2025, que no 
se trató en el Congreso- por razones 
cambiarías por la avalancha de ar
gentinos de viaje por el exterior ante 
el encarecimiento del peso.

Lo cierto es que, mientras el Con

greso se mantenga en receso -el Po
der Ejecutivo no convocó a sesiones 
extraordinarias- difícilmente la 
oposición pueda avanzar en la dis
cusión del decreto. En teoría podría 
hacerlo, ya que la Comisión Bica- 
meral de Trámite Legislativo -que 
debe expedirse sobre la validez o in
validez de los DNU- es permanente, 
es decir, está habilitada a funcionar 
aun en receso de las cámaras.

Sin embargo, el oficialismo -que 
preside la comisión-, con el guiño 
de sus aliados de Pro y de la UCR, 
mantiene paralizado este cuerpo 
desde hace meses. Allí ya se acumu
lan decenas de decretos de la actual 
gestión todavía sin auditar.

Empero, la ley 26.122 -que regu
la el tratamiento legislativo de los 
DNU- ofrece una salida: si al cabo 
de 20 días hábiles -que incluye el 
plazo que tiene el Gobierno para 
enviar el decreto al Congreso y el 
que tiene la Comisión Bicameral 
para expedirse- los legisladores no 
emiten dictamen, las cámaras po
drán tratar el decreto de oficio y, a su 
debido tiempo, aprobarlo o recha
zarlo con mayoría simple.

Este fue el camino que debió to
mar la oposición para rechazar el 
decreto por el cual, el año pasado, 
el presidente Milei aumentó en 
100.000 millones el presupuesto 
de los gastos reservados de la SIDE. 
“Lo más probable es que si la Comi
sión Bicameral continúa paraliza
da, debamos esperar a marzo próxi
mo para tratar este nuevo decreto 
de oficio”, deslizan en la oposición.

Lo llamativo es que el propio mi
nistro de Desregulacióny Transfor
mación del Estado, Federico Stur
zenegger, había cuestionado por 
burocrático y oneroso para el fisco 
el mecanismo de recaudación del 
impuesto. Lo hizo durante el último 
coloquio de IDEA: frente a empre
sarios, ironizó que para el cobro del 
tributo se instrumentó una suerte 
de “SWAT team” que, en tres turnos 
de 8 horas, realiza auditorías en los 
counters de embarque de los vuelos 
para verificar si el impuesto ha sido 
pagado. •

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno trabaj a en un nuevo  te
mario, más ambicioso, para llamar 
a sesiones extraordinarias a fines 
de este mes. Luego de descartar 
una convocatoria en diciembre, el 
objetivo de la administración de Ja
vier Milei está puesto en la primera 
quincena de febrero y la prioridad 
máxima sigue siendo lograr la de
rogación de las primarias abiertas 
simultáneasy obligatorias (PASO). 
Sin embargo, en reuniones que se 
realizaron esta semana en la Casa 
Rosada se sumaron otros ítems a la 
convocatoria en ciernes.

Eliminar las PASO es el objetivo 
fundamental deloficialismoy en la 
Casa Rosada juran que no dejarán 
lugar para negociar una posible 
suspensión, como prefieren Pro 
y el peronismo. “Es derogación o 
nada”, insisten en Balcarce 50.

En ese “todo o nada” que pro
ponen, se muestran convencidos 
de que si no logran el objetivo será 
la oposición la que cargará con el 
costo político de no hacerlo. Es to
do lo contrario de lo que plantean 
en Pro y el kirchnerismo: señalan 
que si el Gobierno se empecina en 
solo votar la derogación y con eso 
se cae la posibilidad de suspender 
las PASO en 2025, será precisa
mente Milei quien deberá dar ex
plicaciones a los votantes por la 
multiplicación de comicios y los 
gastos que afrontará el Estado.

Para el oficialismo, “serán ellos 
quienes deberán explicar y defen
der por qué el Estado gastará una 
suma millonaria de dinero que po
dría ahorrarse con la eliminación” 
de la instancia, que eventualmen
te, creen, podría suplirse con in
ternas partidarias en caso de que 
alguno de los sectores necesite di
rimirlo así. “No hay que someter a 
los argentinos al costo de las PASO, 
que no sirven para nada”, dijo en 
declaraciones recientes el jefe de 
ministros, Guillermo Francos, in
sistiendo así una vez más en la pos
tura oficial que se dio a conocer a 
fines de noviembre con el anuncio 
de proyectos de ley sobre el tema.

En Balcarce 50 señalan que el 

temario podría incluir la nueva 
versión de ficha limpia, el pro
yecto que impulsó Pro para evitar 
que condenados en segunda ins
tancia por causas de corrupción 
se postulen a cargos electivos. Su 
tratamiento terminó en escándalo 
cuando no se obtuvo el quorum pa
ra tratarlo, en noviembre pasado. 
Allí hubo significativas ausencias 
tanto de La Libertad Avanza (LLA) 
como de diputados de Pro ligados 
a la ministra de Seguridad, Pa
tricia Bullrich. Tras el escándalo 
y luego de fuertes críticas al pro
yecto original, el Gobierno anun
ció una versión propia, que luego 
no se presentó. En la Casa Rosada 
afirman que esperan tenerla lista 
para presentarla en febrero.

En el temario de las nuevas 
extraordinarias trabajan, funda
mentalmente, el asesor presiden
cial, Santiago Caputo, y Francos, 
que anteayer estuvieron reunidos 
en el despacho de la Jefatura de 
Gabinete.

El Gobierno también evalúa la 
posibilidad de poder incluir en ex
traordinarias los pliegos del juez 
Ariel Lijo y el catedrático Manuel 
García-Mansilla, sus dos candida
tos para completar las vacantes 
en la Corte Suprema de Justicia. 
La idea es que ambos pliegos se 
traten en el recinto si se termina 
de hablar con todos los sectores, 
pero el de García-Mansilla no pa
só aún el filtro de la Comisión de 
Asuntos Constitucionales, donde 
su dictamen no reunió las nueve 
firmas necesarias. Por ahora, el 
Gobierno demora nombrarlos por 
decreto, en comisión, una opción 
barajada con fuerza desde que los 
trámites de ambos candidatos se 
empantanaron.

Si bien la prioridad está puesta 
en la eliminación de las PASO, y 
pese al rechazo de la mayoría de 
las fuerzas políticas, el Gobierno 
desearía incluir en el temario de 
extraordinarias los cambios en 
el financiamiento de la política. 
Y, de mediar consensos, podrían 
llegar a incluirse los proyectos de 
juicio en ausencia, la ley antima
fia y la reforma de los fueros de la 
política. •
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Fuerte desfase en los sueldos del 
Gobierno y las empresas públicasLas remuneraciones de parte del Poder Ejecutivo siguen congeladas, mientras que directivos de organismos y compañías estatales tienen salarios que superan los $26 millones
Camila Dolabjian
LA NACION

El ajuste llegó a los salarios del sec
tor público. O por lo menos, a una 
parte. Otros mantienen altos nive
les, aunque estén congelados, por 
años de acumulación de extras que 
llevan a remuneraciones de más de 
$10 millones mensuales para deter
minados escalafones de la pirámide 
estatal. La decisión de Javier Milei 
de congelar los montos en el Poder 
Ejecutivo produjo desfases notorios 
entre los poderes y en el seno de las 
mismas áreas de gobierno.

La polémica reciente fue desata
da por las declaraciones de Victoria 
Villarruel, quien expresó su descon
tento con los salarios de los senado
res, considerando que sus ingresos 
actuales como vicepresidenta son 
insuficientes -digo que gana “dos 
chirolas”- para cumplir adecuada
mente con sus funciones. Milei car
gó luego contra ella: “Es una pena 
que haya dicho algo así, fue una frase 
extremadamente desafortunada”.

Según fuentes oficiales, el sueldo 
presidencial, uno de los más altos 
del esquema estatal, asciende ac
tualmente a $4.066.018 mensuales. 
La vicepresidenta está por debajo, 
con unos $3.764.820. Los ministros 
del gabinete presidencial perciben 
ingresos cercanos a los $3.800.000; 
los secretarios de Estado se encuen
tran en $3.200.000, y los subsecre
tarios, en torno a los $2.900.000.

Milei criticó a Villarruel por sus quejas salariales archivo

En el Congreso, el panorama sala
rial también genera controversias. 
Los senadores, foco del reciente co
mentario de Villarruel, perciben un 
ingreso promedio de $9.500.000, 
que puede aumentar con adiciona
les. Los diputados, que han presen
tado quejas frecuentes por lo bajo, 
cobran alrededor de $4 millones, 
también sujetos a incrementos por 
bonificaciones.

En la Administración Pública Na
cional (APN), los salarios más altos 
se concentran principalmente en el 

Ministerio de Relaciones Exterio
res, la ex-Administración Federal 
de Ingresos Públicos (AFIP) -ahora 
Agencia de Recaudación y Control 
Aduanero (ARCA)-y otras entida
des estratégicas.

Entre quienes perciben ingresos 
de $5.000.000 a $10.000.000 men
suales, la mayoría pertenecen a la 
Cancillería, con 478 empleados 
desempeñándose en el extranjero 
y cobrando sueldos ajustados por 
el costo de vida en dólares.

También están incluidos perso

nal jerárquico de Nucleoeléctrica 
Argentina, con 95 empleados en 
este rango salarial, y marinos del 
Estado Mayor de la Armada desta
cados en el exterior.

Los ingresos más altos, entre $15 
y $20 millones, corresponden a 416 
funcionarios, de los cuales 387 tra
bajan en el Ministerio de Relaciones 
Exteriores y 22 en la ARCA.

En el rango de $20 a $26 millones, 
solo dos funcionarios de la Cancille
ría asignados en el extranjero alcan
zan estos valores.

En tanto, las cifras de sueldos 
reflejan un patrón recurrente: el 
trabajo en el exterior y el cobro de 
suplementos específicos -como 
el “fondo de jerarquización” en la 
ARCA- son factores determinantes 
para estas remuneraciones. Ayer, el 
Gobierno avanzó con la reducción 
del sueldo del director ejecutivo del 
organismo y del resto de directores 
generales, como había anticipado 
el vocero Manuel Adorni cuando 
se rebautizó al ente recaudador de 
impuestos, y además que se llevará 
adelante una “reducción de la es
tructura inferior”.

Las disparidades se agudizan al 
contrastar con los directores y per- 
sonaljerárquico de empresas públi
cas. Así lo reflejó un informe de la 
Jefatura de Gabinete a fines del año 
pasado. En Nucleoeléctrica Argen
tina (NASA), encargada de operar 
las centrales nucleares del país, su 
presidente, Luis Fasanella, percibe 

un salario mensual de más de $13 
millones, mientras que su vicepre
sidente, Julián Gadano, percibe 
$11,5 millones.

Por otro lado, Tandanor, em
presa dedicada al mantenimiento 
de buques, tiene como presidente 
a Mauricio González Botto, quien 
también integra el directorio de 
AySA y recibe ingresos superiores 
a $6 millones. A pesar de estos altos 
salarios, algunas figuras, como Ale
jo Maxit, presidente de AySA, han 
renunciado a sus honorarios.

En el Correo Argentino, los di
rectores, entre ellos Camilo Baldi- 
ni, nombrado en la gestión anterior, 
perciben salarios que oscilan entre 
los $5,9 y $6 millones. Baldini ejer
ce como presidente desde 2020, y 
otros miembros del directorio tam
bién tienen vínculos con adminis
traciones previas, reflejando cierta 
continuidad en las designaciones.

Asimismo, el directorio de Corre
dores Viales, encabezado por José 
Luis Acevedoy Diego Marías, perci
be remuneraciones brutas que ron
dan entre $4,8 y $5,3 millones. Am
bos dirigentes tienen antecedentes 
en el ámbito político, con pasos des
tacados por la Legislatura porteña y 
otras áreas de gestión pública.

El informe también menciona 
otras empresas estatales, como 
Dioxitek, Aerolíneas Argentinas, 
Intercargo y Arsat, aunque no se 
especifican detalles salariales en to
dos los casos. Estas entidades, junto 
con las ferroviarias y otras vincula
das al sector de medios y educación, 
concentran una parte importante 
de la estructura del empleo público 
jerárquico.

En general, se observa que las re
muneraciones en las empresas esta
tales no solo están influenciadas por 
las responsabilidades de los cargos, 
sino también por factores como an
tecedentes políticos, rotación admi- 
nistrativay decisiones específicas de 
la gestión actual y las anteriores. •Diputados libertarios redoblaron las críticas contra VillarruelApuntaron contra la vice Benegas Lynch y Lemoine, que fue denunciada

Un senador busca prohibir 
el sorteo de las dietasPaoltroni se expresó en contra de la práctica que popularizó Milei; defensa parcial de Villarruel

El mundo mileísta exhibe abierta
mente su indignación con Victo
ria Villarruel, sobre todo después 
de que el fin de semana se quejara 
por su sueldo -que está congela
do desde el año pasado- luego de 
frenar hasta marzo un aumento 
para los senadores. En las últimas 
horas se sumó a las críticas con
tra la vicepresidenta el diputado 
libertario Bertie Benegas Lynch, 
uno de los más cercanos a la Ca
sa Rosada, quien sin nombrarla 
deslizó una serie de dardos contra 
Villarruel, a quien acusó de tener 
“desvarios de alfombra roja”.

Ya había salido al cruce de la 
vicepresidenta la diputada Lilia 
Lemoine, contra quien una ONG 
presentó una denuncia ante el 
Congreso a raíz de sus insultos. 
La entidad busca que Lemoine no 
pueda volver a hablar de Villarruel 
y sea excluida de la Cámara baja.

“Todos los que tenemos cargos 
electivos no debemos desconec
tarnos de la realidad y saber que 
estamos en funciones solo por la 
tracción electoral de Javier Milei. 
Es común que gente que rodea esos 
cargos pretenda promover delirios 
electorales de su jefes solo para ir 
por detrás y a la pesca de cargos, y 
[por] un impulso mezquino de sus 
posiciones”, escribió en la red so
cial X Benegas Lynch, en una clara 
alusión a la vicepresidenta.

Bertie Benegas Lynch

“Tenemos desafíos muy gran
des como para dejarse tentar por 
cantos de sirena o desvarios de 
alfombras rojas”, sentenció el di
putado, en línea con las declara
ciones de Javier Milei, quien para 
diferenciarse de su vicepresiden
ta remarcó: “Acá vinimos por el 
bronce, no por el oro”.

Benegas Lynch también cues
tionó a “los que buscan proyec
tarse en política”, otro tiro por 
elevación a los recientes amagos 
de Villarruel de concretar un ar
mado propio si la dejan afuera de 
la próxima campaña electoral.

El legislador oficialista eximió 
de cualquier cuestionamiento a 
Martín Menem, el presidente de 
la Cámara de Diputados, que en 
febrero pasado fue objetado -y 

debió dar marcha atrás- al fir
mar junto a su par del Senado un 
aumento de dietas. “Menem tuvo 
la hidalguía de poner el pecho por 
todos los diputados chantas que 
en privado lloraban y algunos 
amenazaban con no ir a laburar”, 
sostuvo el libertario.

Lemoine es una de las legisla
doras más críticas de Villarruel. 
Durante una entrevista con LN+, 
anteayer, llamó a la vicepresiden
ta “garrapata” y “sanguijuela”, y 
afirmó que “chupa la popularidad 
del otro”, en alusión a Milei. Por 
estas referencias fue denunciada 
penalmente por la Fundación En 
Cumplimiento del Deber, que ar
gumentó que las expresiones de 
la diputada libertaria contra la ti
tular del Senado representan “un 
ataque a la investidura vicepresi
dencial”.

En la denuncia incluyen expre
siones de Lemoine en X, como 
cuando afirmó que “los votantes 
de Victoria Villarruel no existen, 
es un cali center en Twitter”, y 
también mencionan declaracio
nes “ofensivas dirigidas a ciudada
nos en redes sociales” tales como 
“sóbame la quena, reina”, “sacu- 
dite la entrepierna, a ver si se te 
sale la arena” y “mogólico”. Ante 
la consulta de la nación, la legisla
dora opinó que las imputaciones 
son “un delirio total”. •

El senador nacional por Formosa 
Francisco Paoltroni presentó un 
proyecto para regular las dietas de 
los miembros de la Cámara alta, en 
medio de la polémica por los suel
dos, que enfrenta al Presidente con 
su vice, Victoria Villarruel.

“Hay que dejar de hacer sorteo 
de los recursos de los contribu
yentes, es una fantochada, un dis
parate para sumar seguidores en 
redes”, dijo Paoltroni en diálogo 
con la radio Futurock. Tanto Mi
lei, durante su paso por el Congre
so como diputado nacional, como 
otros dirigentes libertarios, como 
el titular de la Cámara baja, Mar
tín Menem, rifaron mes a mes sus 
dietas. Lo hacen para diferenciarse 
de lo que ellos consideran “la casta 
política” y para remarcar que no vi
ven del Estado.

“Cuanto antes dejemos de discu
tir cuánto cobran los legisladores, 
mejor para todos. Siguen con el jue- 
guito de insultar y generar males
tar. Un legislador debería percibir 
10 jubilaciones mínimas y al que le 
parece poco que funde una pyme y 
se haga rico si le parece tan fácil”, 
sostuvo el exsenador oficialista.

Paoltroni fue expulsado del blo
que de La Libertad Avanza (LLA) 
en la Cámara alta luego de presen
tarse como un férreo opositor a la 
nominación del juez federal Ariel 
Lijo para integrar la Corte Suprema.

Tras su corrimiento, los cruces con 
el círculo más cercano a Javier Milei 
-integrado por su hermana Karina, 
secretaria general de la Presidencia, 
y el asesor presidencial, Santiago 
Caputo- se multiplicaron.

Esta situación por momentos lo 
acercó a Villarruel, otra desterrada 
fáctica del gobierno libertario. En 
esta ocasión, no obstante, hizo una 
defensa parcial déla vicepresidenta, 
al despegarse de las declaraciones 
en las que Villarruel dijo que cobra 
“dos chirolas”.

“No puede venir gente que le pa
rezca poco 2.700.000 pesos, tiene 
que venir gente altruista que no 
piensa en la plata. El salario de Villa
rruel está dentro de los estándares 
y más hablando en los términos en 
los que está el país”, dictaminó.

Acto seguido, ponderó su rol en 
el Poder Ejecutivoy objetó los acha
ques que recibe por parte de Milei y 
sus aliados. “El sueño del Gobierno 
es que Villarruel renuncie. Ella es 
una persona superresponsable so
bre todo con la institucionalidad. Si 
no fuera por ella no hubiera funcio
nado nada”, aseguró.

En otro tramo de su entrevista, 
Paoltroni también consideró que 
“si a una persona que le fue muy 
bien gracias a su mérito y hoy ve
nir a la política es un desprestigio 
por recibir un sueldo, yo prefiero no 
cobrarlo”.*
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El Gobierno formalizó la 
designación de Kravetz 
como segundo de la SIDE 
inteligencia. Concentrará una amplia cuota de poder al coordinar tres de las principales agencias que son parte del organismo

Esteban Bullrich respondió las críticas del biógrafo de Milei 
polémica. El exsenador hizo alusión a los dichos de Nicolás Márquez, que a su vez fue denunciado

Delfina Celichini
LA NACION

A través de una resolución interna, 
no publicada en el Boletín Oficial, 
el Gobierno formalizó la designa
ción de Diego Kravetz como nú
mero dos de la Secretaría de Inte
ligencia del Estado (SIDE). Será el 
director de Operaciones y tendrá 
bajo su órbita el Servicio de Inteli
gencia Argentino (SIA), la Agencia 
de Seguridad Nacional (ASN) y la 
Agencia Federal de Ciberseguri- 
dad (AFC), tres de las cuatro depen
dencias del organismo. El flamante 
funcionario operará bajo las órde
nes del titular de la entidad, Sergio 
Neiffert, un hombre del asesor pre
sidencial Santiago Caputo.

“Se encuentra en la estructura 
por arriba de las tres agencias que 
conforman la secretaría y tiene la 
función de coordinar y dirigir to
das las operaciones de cada una 
de esas agencias”, confirmaron a 
la nación fuentes de la Casa Rosa
da. “La única que queda por fuera 
y depende del secretario [Neiffert] 
es la División de Asuntos Internos 
(DAI)”, agregaron desde la sede gu
bernamental.

Si bien el nombramiento de 
Kravetz en el organismo de inteli
gencia había sido anunciado a me
diados de diciembre por el vocero 
Manuel Adorni, la oficialización 
de su nuevo rol quedó paralizada 
hasta ayer. Es que, para formalizar 
su designación, Neiffert tuvo que 
modificar la estructura de la SIDE: 
el decreto de necesidad y urgencia 
614/2024, por el que Javier Milei 
reconfiguró el organismo, no con
templaba el cargo pensado para el 
exfuncionario porteño.

Sin embargo, ni la designación 
de Kravetz ni el nuevo cambio en el 
organigrama de la Secretaría de In
teligencia fueron publicados en el 
Boletín Oficial. Se trata de “resolu
ciones secretas” firmadas por el ti
tular del organismo. “Milei delegó 
en Neiffert el manejo de la SIDE”, 
indicaron desde la entidad a la na
ción como justificativo para sortear 
la publicidad de las normas.

No obstante, estos dos actos ad
ministrativos deberán ser comuni
cados a la Comisión Bicameral de 
Inteligencia del Congreso, de con
formidad con la ley de inteligencia 
25.520, encargada de fiscalizar el 
funcionamiento de la SIDE.

Si bien al cierre de esta edición 
las resoluciones todavía no habían 
sido informadas a la comisión, 
fuentes del Poder Ejecutivo indi
caron a la nación que lo harían “a 
lo largo de la jornada”.

El nombramiento de Kravetz, un 
dirigente camaleónico que se ini
ció en el kirchnerismo, pasó por el 
massismo y Pro, y ahora incursio- 
na como libertario, no está exento 
de cuestionamientos.

Tanto diputados del socialismo 
como del frente Patria Grande, 
liderado por Juan Grabois, soli
citaron a la Comisión Bicameral 
Permanente de Fiscalización de 
los Organismos y Actividades de 
Inteligencia que investigue de ofi
cio la designación de Kravetz. El 
presidente de esta comisión, el ra
dical Martín Lousteau, convocó a 
una reunión informativa por este 
tema para hoy, a las 16.

Los legisladores de la oposición 
argumentan que el nombramien-

Diego Kravetz es el nuevo "Señor 8" de la SIDE archivo
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El Gobierno reformó la estructura interna de la central

to de Kravetz genera preocupación 
debido a hechos que se le imputan 
mientras ejercía como secretario 
de Seguridad de la ciudad, actual
mente bajo investigación penal. 
Consideran que estos anteceden
tes comprometen su idoneidad e 
integridad para un cargo de alta je
rarquía en un área sensible como 
lo es el manejo de los organismos 
de inteligencia.

En octubre pasado, durante su 
paso por el gabinete porteño, Kra
vetz fue filmado mientras agredía a 
un joven detenido por la Policía de 
la Ciudad que le había robado a su 
hijo. Fue denunciado por el defen
sor oficial del detenido, que lo acu
sa de haber incurrido en “abuso de 
autoridad e incumplimiento de de
beres de funcionario público”. Cer
ca de Kravetz remarcan que al pre
sunto delincuente “le confirmaron 
el procesamiento”.

“Es un tipo con el que nadie se 
mete porque tiene pactos de poder 
por todos lados, guarda muchos 
secretos y además mete miedo. 
No a nosotros”, señaló Grabois a 
la nación sobre el flamante “Señor 
8” -como se conoce al número dos 
de inteligencia-, quien impulsa la 
impugnación de su designación. Y 
sentenció: “Esto va más allá de la 

política. Un hombre así en la SIDE 
es un peligro para la república”.

Los legisladores de estos espa
cios políticos advierten en dos no
tas por separado que las reformas 
recientes al sistema de inteligencia 
refuerzan la opacidad y discrecio- 
nalidad en las actividades del or
ganismo e incrementan el riesgo 
de abuso de poder. Solicitan me
didas urgentes para esclarecer los 
hechos, evaluar la trayectoria de 
Kravetz y garantizar un sistema de 
inteligencia transparente y respe
tuoso del Estado de Derecho.

“Una persona que no logra con
trolar sus impulsos y demostraría 
no tener el temple para lidiar con 
situaciones complejas y separar 
las cuestiones personales de las 
institucionales nos plantea serias 
dudas sobre su capacidad para ad
ministrar la tarea de inteligencia, 
donde se manejan recursos reser
vados que no se rinden hasta he
rramientas como intervenciones 
telefónicas”, consideró Paulón en 
diálogo con la nación.

En la reunión de hoy, la Comi
sión de Inteligencia recibirá a orga
nismos de derechos humanos para 
evaluar la trayectoria de Kravetz. 
A este encuentro también asistirá 
Grabois. •

El exministro de Educación de la 
Ciudad y la Nación Esteban Bull
rich se defendió ayer de la crítica 
que recibió de parte del biógrafo 
del presidente Javier Milei, Nico
lás Márquez, quien afirmó que el 
también exsenador nacional no es 
conocido por su capacidad o suges
tión, sino por su enfermedad. “No 
tomes una crítica de alguien de 
quien no tomarías un consejo...”, 
respondió Bullrich en su cuenta 
de X, sin mencionar a Márquez.

Las declaraciones cruzadas co
menzaron luego de que Bullrich 
compartiera el domingo una foto 
suya al momento de jurar como 
ministro de Mauricio Macri en 
2010 en el gabinete porteño. Már
quez citó esa publicación y apun
tó: “Se te conoce no por tu capa
cidad como funcionario sino por 
tu enfermedad, que ojalá puedas 
superar”. Así se refirió a la esclero
sis lateral amiotrófica, más cono
cida como EL A, con la que Bullrich 
convive y que no tiene cura.

“Un día como hoy, hace 15 años, 
asumía el cargo de ministro de 
Educación de la ciudad de Buenos 
Aires. Un enorme honor y orgullo. 
Gracias Mauricio Macri. Como 
siempre digo, la educación nos 
uney nos encuentra trabajando en 
el presente con la mirada puesta 
en el futuro”, había escrito Esteban 
Bullrich en sus redes sociales.

Inmediatamente después de su 
posteo, Márquez recibió mensa
jes de repudio entre los seguido
res. Horas después, el autor de 
Milei, la revolución que no vieron 
venir pidió disculpas, aunque con 
términos que desataron nuevas 
críticas. “OK. Asumo que no hu
bo un aluvión de malos intérpre
tes sino lisa y llanamente un mal 
mensaje mío. Nunca me gustó la 
gestión de Macri y mucho menos 
la educación woke a cargo de Este
ban Bullrich. Dicho esto, lamento 
profundamente el maltrago [sic] 
que padece, el cual podría padecer 
cualquiera de nosotros. Y mi anhe
lo de curación es sincero por que 
como católico creo en los mila
gros. Asimismo: las disculpas del 
caso por mi confuso o inoportuno 
mensaje. Un abrazo sincero. NM”, 
escribió Márquez.

Tras esos comentarios, Bullrich 
optó por no sumarse al repudio. 
En cambio, aseguró que no hay 
que tomar una crítica de alguien 
de quien no se tomaría un consejo, 
y agradeció los saludos y el amor 
que recibió en los últimos días.

Denunciado penalmente
Entretanto, la diputada nacio

nal por Mendoza Lourdes Arrieta 
-que integró el bloque de La Liber

Esteban Bullrich y Nicolás Márquez archivo

tad Avanza, pero montó su propia 
bancada luego del escándalo por 
la visita a represores condenados 
en el penal de Ezeiza-denunció pe
nalmente a Márquez por los dichos 
discriminatorios contra Bullrich.

En su denuncia, Arrieta expre
só: “Las afirmaciones del denun
ciado, que minimizan la trayecto
ria política de Esteban Bullrich y 
lo reducen únicamente a su con
dición de salud, representan una 
grave afrenta a los derechos hu
manos, la dignidad y la igualdad 
de las personas con discapacidad, 
fomentando un discurso de exclu
sión y discriminación”.

Asimismo, indicó: “Las expre
siones del Sr. Márquez vulneran 
claramente lo dispuesto en la ley 
N9 23.592, que prohíbe actos dis
criminatorios basados en la condi
ción de salud u otros factores per
sonales”. Y añadió: “Además, estas 
declaraciones atenían contra lo 
establecido en el artículo 75 inci
so 23 de la Constitución nacional 
y los principios consagrados en la 
Convención sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad 
(ratificada por la ley N9 26.378), 
que exige respeto por la dignidad 
y los derechos de las personas con 
discapacidad”.

Y concluyó: “Nuestra postura 
sobre temas de discriminación es 
radical, tenemos valores cristia
nos en los que cada persona suma 
a la sociedad. Las redes sociales 
son depósitos de malas intencio
nes. El Dr. Esteban Bullrich ha he
cho cosas positivas y otros logros 
le quedaron por delante, pero eso 
no le da derecho a una persona de 
poca monta como Nicolás Már
quez a decir que lo conocen solo 
por su enfermedad”.

Qué es la ELA
Bullrich anunció en abril de2021 

que fue diagnosticado con esclero
sis lateral amiotrófica (ELA). Dos 
años después, la fundación que 
creó el exministro recaudó 25 mi
llones de pesos para la construc
ción de un centro especializado de 
asistencia, el primero de su tipo en 
Sudamérica.

Se trata de una enfermedad 
poco frecuente de tipo neurode
generativo, que ataca a las neu
ronas motoras y afecta el habla, 
la deglución, la respiración y el 
caminar. En general, se da en jó
venes y adultos, y por el momento 
no existe una cura.

Desde hace años, y con un men
saje que busca superar la grieta, 
Bullrich viene llamando a cons
truir acuerdos en política que 
prioricen la solución de las gran
des deudas de la democracia. •
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fútbol. Se trata de Juliana Santillán, partidaria de las sociedades anónimas deportivas; tuvo un particular intercambio con el presidente de un club santacruceño; “no hay delito”, afirmó
Mariela Arias
CORRESPONSAL EN SANTA CRUZ

EL CALAFATE - Un nuevo capítu
lo en la disputa entre el oficialismo 
y la AFA se inauguró luego de que 
trascendiera un audio en el que una 
diputada libertaria le ofreció a un 
club de Río Gallegos facilitarle el 
camino para conseguir inversores 
extranjeros y avanzar en una con
versión hacia una sociedad anóni
ma deportiva (SAD).

Se trata de un audio que le envió 
la diputada libertaria Juliana San
tillán al periodista Juan Cruz Sanz 
en su rol de presidente ejecutivo del 
Club Social y Deportivo Bancruz de 
Río Gallegos, en el que jugó al bás- 
quet en su juventud Néstor Kirch- 
nery entre cuyos hinchas se enrola 
el diputado nacional Máximo Kir- 
chner.

En el intercambio, la diputada 
aseguró que el camino para avanzar 
en la reconversión del club podría 
ser facilitado por el ministro de Jus
ticia, Mariano Cúneo Libarona, y el 
titular de la Inspección General de 
Justicia (IGJ), Roque Vitolo.

“Es un trámite que lo llevamos 
con Cúneo Libarona, habilita la in
versión extranjera, viene a ser como 
un fideicomiso (...). Pero la consul
ta es si el club tuyo es asociado a 
la AFA como Arsenal”, se escucha 
en el audio de Santillán. Si bien el 
intercambio entre la diputada y el 
dirigente deportivo trascendió en 
las últimas horas, ocurrió el 12 de 
julio pasado, luego de que Sanz la 
contactara vía Whats App.

Ambos protagonistas confirma
ron a la nación la existencia del in
tercambio que Sanz hizo trascen-

La diputada Santillán y el exfutbolista Sergio Agüero, que se mostró cercano a los libertarios x

der, con el aval de la AFA, luego de 
que el club Estudiantes de La Plata 
-con Juan Sebastián Verón como 
estandarte- anunciara la llegada 
de inversores extranjeros.

Consultado por la nación, el mi
nistro Cúneo Libarona desistió de 
hacer declaraciones, en tanto que 
la diputada libertaria aseguró que 
el audio no supone una presión, si
no una respuesta ante el pedido de 
Sanz, quien recurrió a ella para ac
ceder a inversiones para el club.

El audio destapa un nuevo capí
tulo en la pelea entre la Casa Rosa
da y la AFA para avanzar en la idea 
libertaria de la privatización de los 
clubes de fútbol, medida que por 
ahora se encuentra frenada a raíz 

de un fallo de la Cámara Federal de 
San Martín, del 5 de diciembre, a 
través del cual se desactivó la au
torización del ingreso de capitales 
privados a los clubes.

En medio de esa controversia, 
Santillán le propuso a Sanz que le 
presentara “una nota, no de inten
ción, pero de consulta ante la IGJ 
(Inspección General de Justicia)”. 
Y le prometió: “Tenemos a los in
versores extranjeros, que vienen de 
la mano de la liga inglesa de fútbol, 
esa es una de las partes. Tenemos 
que tener dos partes: la interesada 
en invertir y la parte que recibe la 
inversión”, explicó la libertaria.

“Necesitamos al club para ha
cer un trámite a la Justicia que no 

lo pone en riesgo al club, pero nos 
permite instalar o meter un ex
pediente”, agregó Santillán en su 
mensaje a Sanz. “Todo al final te 
lleva a la conversión de la SAD. El 
Presidente (Javier Milei) necesita 
la conversión de los clubes a SAD, 
que es la figura que estamos traba
jando”, sostuvo Santillán.

Ante la consulta de la nación, la 
diputada de LLA confirmó que el 
audio existió, pero negó que hubie
ra habido alguna presión. “Yo ten
go la conversación completa, la que 
es prueba documental si la Justicia 
lo requiere. Juan Cruz Sanz se pre
sentó ante mí como presidente de 
un club, pidiéndome asesoramien- 
to. Anteriormente también había 

hablado con (Daniel) Scioli y (Julio) 
Garro. Le respondí las consultas y 
lo asesoré según sus inquietudes”, 
explicó la diputada, y envió una cap
tura del intercambio con Sanz.

“No hay delito”
“No hay comisión de delitos de 

mi parte, porque fue una respuesta 
a un pedido del interesado. La IGJ 
es el órgano donde se inscriben las 
asociaciones civilesy las sociedades 
anónimas. Por imperio del decreto 
70/2023 se aceptan las inscripcio
nes de cualquier SAD. Ergo, propor
cioné información pública y aseso
ré acorde a derecho y según pedido 
voluntario de un interesado que me 
contacta a mi número personal”, di
jo Santillán, y reiteró su postura a 
favor de la inversión privada en el 
fútbol.

Sanz coincidió en que se contactó 
con Santillán por saber que tras la 
renuncia de Garro a la Secretaría de 
Deportes era la persona que queda
ba con influencia, pero aclaró: “Yo 
me negué a ser SAD y como perio
dista me puse a investigar”.

En un extenso audio de Whats- 
App difundido por el sitio web Do
ble Amarilla, se escucha a Santillán 
explicar al dirigente del Club Social 
y Deportivo Bancruz de Río Galle
gos los pasos que deben seguir para 
transformar el club en una SAD.

“Cuando pasa lo de Estudiantes, 
digo, están haciendo lo que me pro
ponían a mí que haga con Bancruz, 
y por eso decido difundir el audio. 
Ahora debe investigar la Justicia”, 
afirmó Sanz, presidente ejecutivo 
del club que ahora está participan
do de la Liga de Fútbol Sur y cuenta 
con licencia deportiva para partici
par del Torneo Regional Amateur.

“Hablo con la AFAy aviso que voy 
por seguir hablando con ella. Y le se
guí la corriente para que me sienten 
con los supuestos inversores, pero 
eso nunca ocurrió. Me pedían que 
armemos los papeles y todo el tiem
po me decían ‘no queremos nada’”, 
detalló Sanz. Además de Santillán, 
se contactó con Juan Cruz Mar
tínez, el abogado de la diputada 
libertaria. •Otro revés para Kueider: la Justicia rechazó tratar su planteo en la feria

corrupción. El exsenador pidió invalidar la sesión en la cual se lo destituyó
Un juez habilitó un reclamo por alimentos
en feria. Organizaciones de la UTEP, ligadas a Juan Grabois, pidieron reconocer a 63 comedores

Edgardo Kueider desplegó una se
rie de recursos en la Justicia para 
anular los efectos de la sesión que 
le quitó su banca en el Senado, pe
ro las chances de que su pedido en 
la Justicia prospere decrecen con 
los días. En un nuevo revés para el 
dirigente entrerriano, la Cámara 
de Apelaciones en lo Contencio
so Administrativo rechazó tratar 
durante la feria judicial el pedido 
para invalidar su destitución, con
sumada apenas unos días después 
de que Kueider quedó detenido en 
Paraguay tras intentar ingresar a 
ese país con más de 200.000 dóla
res sin declarar.

La sala de feria compartió el crite
rio del fiscal Rodrigo Cuesta, quien 
subrayó que solo las “situaciones 
de urgencia rigurosamente com
probadas” justifican ser tratadas 
durante este período. El tribunal, 
conformado por Marcelo Daniel 
Dufíy, Jorge Eduardo Morán y Ro
gelio Vincenti, puntualizó que se 
trata de una medida de carácter ex
cepcional que solo es aplicada ante 
casos cuya demora no puede acep
tarse. “El fiscal general entendió 
que no estaban reunidas las condi
ciones para hacer lugar a la habilita
ción pretendida, con fundamentos 
que este tribunal comparte y hace 
propios”, dice el escrito.

Se trata de un nuevo revés para

Kueider no logra progresar a nivel judicial archivo

el entrerriano. El juez Enrique La- 
vié Pico ya se pronunció sobre la 
cuestión de fondo al desestimar en 
primera instancia el reclamo que 
Kueider cimentó sobre dos ejes: 
puesto que el presidente Javier 
Milei se encontraba de viaje, razo
na el entrerriano, la vicepresidenta 
Victoria Villarruel debió suplan
tarlo al frente del Poder Ejecutivo 
en lugar de dirigir la sesión que lo 
expulsó de la Cámara alta.

Sostuvo también que allí no se 
abrió ninguna instancia para que 
frente a sus excolegas pudiera ar
ticular una defensa del delito que 

se le adjudica, del que se declara 
inocente. Lavié Pico encauzó su 
rechazo sobre lo dicho por el fiscal 
de primera instancia, quien argu
mentó que Villarruel no tuvo inje
rencia alguna en la votación y que 
no había motivos para dudar de la 
validez de la sesión.

“Eljuez degrado rechazó in tinti
ne la acción interpuesta -recordó 
la Cámara-. Argumentó que los 
planteos remitían al examen de 
una atribución privativa del Poder 
Legislativo, como es la remoción 
de un senador por inhabilidad mo
ral sobreviniente”. •

Federico González del Solar
LA NACION

En medio de su larga disputa con el 
Ministerio de Capital Humano por 
el reparto de alimentos, y luego de 
haber logrado la validación de más 
de 60 comedores comunitarios, el 
Centro de Estudios Legales (CELS) y 
las organizaciones sociales agrupa
das en la UTEP -uno de cuyos refe
rentes es Juan Grabois- redoblaron 
la apuestay solicitaron ante la Justi
cia que ese reconocimiento alcance 
a un nuevo grupo de 63 comedores. 
En ese marco, a pedido de las orga
nizaciones, eljuez en lo Contencio
so Administrativo Enrique Lavié Pi
co accedió ayer a tratar ese pedido 
durante la feria judicial.

“Los argumentos esgrimidos pa
ra fundamentar la solicitud de habi
litación de la feria judicial revisten 
suficiente entidad como para dispo
ner la medida excepcional reque
rida”, sostuvo el magistrado en su 
resolución. “La demora impuesta 
por el receso judicial de enero en la 
tramitación de estos actuados en
traña un riesgo cierto e inminente 
de frustración de derechos”, agregó 
el magistrado.

El nuevo reclamo de las organi
zaciones sociales busca el recono
cimiento de 63 comedores comuni

tarios pertenecientes a la Federación 
de Cooperativas de Reciclado Limi
tada (Faccyr). “Se encuentran regis
trados en el Renacom [registro de 
comedores] y aunque presentaron 
toda la documentación requerida y 
solicitaron la renovación del conve
nio para dar continuidad a las pres
taciones alimentarias que venían 
recibiendo a lo largo de los años [...] 
no tuvieron respuesta de parte del 
demandado”, dice el escrito que pre
sentó el abogado de los movimientos 
sociales, Nicolás Rechanik.

Ahora, tras la habilitación de la 
feria, eljuez Lavié Pico deberá ex
pedirse sobre la cuestión de fondo. 
“Los comedores nucleados en estas 
organizaciones cumplieron con sus 
deberes y presentaron toda la docu
mentación”, insistió la UTEP.

El funcionamiento de la mayo
ría de los comedores que se repar
ten a lo largo del país dependía en 
buena parte de las organizaciones 
sociales, que oficiaban de nexo con 
el Estado en el reparto de alimen
tos. Desde las primeras horas de la 
gestión libertaria, entraron en un 
enfrentamiento abierto con el Go
bierno, que resolvió en diciembre 
iniciar un proceso de transición 
hacia un nuevo esquema de asis
tencia directa en los comedores y 
frenó el reparto de mercadería. •
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DÓLAR

Minorista $1070,41 A(ANT: $1064,95) Euro $1073,91 V(ANT: $1075,67)

CCL $1185,68 V (ANT: $1188,61) Real $170,50 A (ANT: $169,16)

Mayorista $1036,00 a(ANT: $1035,50) Reservas 32.904 a (ANT: 32.804)
............................................................................. en millones de US$
Paralelo $1215,00 A(ANT: $1205,00)

Turista $1372,15 A (ANT: $1371,50)

Impuestos: la Ciudad amplía 
algunas exenciones y acelera 
reintegros de Ingresos Brutos
anuncios. Un grupo de jubilados dejará de pagar ABL, en tanto que habrá devoluciones de saldos tributarios a favor en 96 horas; en un año electoral, Macri impulsará otras iniciativas
Silvia Stang
LA NACION

El jefe de gobierno de la ciudad de 
Buenos Aires, Jorge Macri, anunció 
medidas impositivas. En gran parte, 
lo comunicado deberá ser conside
rado en la Legislatura local, en tanto 
que algunas decisiones sí están ya 
aprobadas, como la ampliación del 
beneficio de exención del impuesto 
inmobiliario/ABL para jubilados y 
pensionados, y la puesta en marcha, 
para algunos casos, de un mecanis
mo de devolución en 96 horas de 
saldos que los contribuyentes tie
nen a su favor en Ingresos Brutos.

Los anuncios fueron hechos en la 
misma semana en que el jefe de go
bierno encabezará un acto político, 
que es leído como la señal de largada 
para que la militancia del Pro empie
ce “a mover los territorios” en este 
año electoral. Durante la comuni
cación de las medidas de alivio para 
contribuyentes, la vocera del gobier
no porteño, Laura Alonso, intentó 
justamente despegar los anuncios 
del contexto electoral. “Quiero sacar 
comentariosy especulación  política. 
[Esto] no tiene que ver con calenda
rios electorales”, afirmó.

Exención del ABL para 
un grupo de jubilados
Los jubilados y pensionados con in
gresos no mayores al haber mínimo 
de la Anses multiplicado por cuatro 
(en enero, $1.063.628) estarán exen
tos en la ciudad de Buenos Aires del 
impuesto inmobiliario/ABL, siem
pre que cumplan con ciertos requi
sitos. Uno de ellos es que el departa
mento o la casa tenga una valuación 
fiscal homogénea (VFH) de hasta 
$40 millones. Ese valor de referen
cia consta en la boleta del impuesto 
o puede ser consultado en https:// 
lb.agip.gob.ar/implnmobiliario/.

La exención (en rigor, una am
pliación de una medida existente) 
fue aprobada ya por la Legislatura 
porteña, por lo cual la medida está 
operativa, según los funcionarios. 
Para solicitar el beneficio, que no se 
aplica de manera automática, se de
be ingresar en www.agip.gob.ar, con 
clave e ir al apartado de ABL, y luego 
a “solicitud de exención jubilados y 
pensionados”. La exención regirá 
desde el momento de la solicitud.

Además de la modalidad Online, 
el trámite puede hacerse en oficinas 
de la Agencia Gubernamental de In
gresos Públicos (AGIP).

Para obtener la exención, el lis
tado completo de condiciones es 
el siguiente: ser propietarios, con
dominos, usufructuarios o bene-

E1 jefe de gobierno porteño, Jorge Macri, durante los anuncios de medidas hechos ayer gcba

ficiarios del derecho de uso de un 
único bien inmueble destinado a 
vivienda (es decir, se incluye a due
ños, inquilinos y a quienes habitan 
un inmueble por un contrato espe
cífico para su uso); ocupar efectiva
mente el inmueble; no ser dueños 
de otro u otros inmuebles urbanos 
o rurales en el país; percibir un ha
ber igual o menor al equivalente a 
cuatro jubilaciones mínimas, y que 
la valuación fiscal del inmueble no 
supere los $40 millones.

Para la solicitud se requerirán el 
DNI; el último recibo del haber pre- 
visional; el título de la propiedad (si 
se es dueño), el contrato de locación 
(si se es inquilino) o la escritura con 
usufructo (si se es usufructuario).

Además, deberá completarse el 
formulario “solicitud de exención 
jubiladosy pensionados”, que se des
carga de la página de la AGIP.

Según el gobierno porteño, de los 
600.000 jubilados y pensionados 
que viven en la ciudad, hay 78.678 
que ya están exentos, total o parcial
mente, del pago del ABL. El bene
ficio ya existe, pero con requisitos 
que lo hacen más restrictivo respec
to de cómo será. Lo dispuesto con 
vigencia desde este año ampliará el 
alcance a unas 36.500 personas, de 
las cuales 20.500 tienen ahora una 

exención parcial (y podrán tenerla 
de manera total).

Devoluciones de saldos 
a favor en Ingresos Brutos 
Según lo anunciado, los contribu
yentes que tengan un saldo a su fa
vor por Ingresos Brutos de hasta $2 
millones, podrán hacer un nuevo 
trámite online para obtener la de
volución en un plazo de 96 horas.

La gestión estará habilitada desde 
el lunes 13 de enero, de acuerdo con 
lo informado a la nación por fuentes 
del gobierno porteño. Según Macri, 
podrán acceder a la devolución “ex
prés” 221.000contribuyentes, el 95% 
de los que tienen saldos a su favor.

Si el monto es mayor a $2 millones, 
la solicitud deberá seguir haciéndo
se según el mecanismo habitual, en 
el que la acreditación de los fondos 
puede demorar varios meses.

Liberación o baja de la carga 
para prestadores de servicios 
En este caso se trata de una medi
da aún no aprobada, sino que está 
incluida en un proyecto que irá a la 
Legislatura. Se busca abarcar, con la 
exención o con una reducción de la 
carga tributaria local, a prestadores 
de servicios no profesionales que 
estén inscriptos en el Régimen Sim

plificado del sistema nacional (mo- 
notributo). Se estima que, en caso de 
aprobarse, tendrá alcance para unos 
138.000 contribuyentes.

Entre los servicios no profesiona
les están, según los ejemplos aporta
dos por el gobierno de la ciudad, los 
de plomería, arreglos de electricidad 
y gas, peluquería, estética, adminis
tración de consorcios y limpieza.

En el caso de realizar esas activi
dades, quienes están en la categoría 
A del monotributo quedarían exen
tos de Ingresos Brutos. Y para los 
anotados en las categorías B a la F se 
aplicaría una rebaja de los montos 
a abonar. Esos descuentos serían del 
35% (categoría B); 30% (C); 25% (D); 
20% (E) y 10% (categoría F).

La medida no alteraría los impor
tes a pagar en el monotributo, que es 
dejurisdicción nacional. Los valores 
vigentes hasta ahora, referidos a los 
límites de facturación de cada cate
goría, y al impuesto y los aportes a 
lajubilación y a la obra social, serán 
actualizados por ARCA, según la in
flación, dentro de unos días.

Alivio y alícuota de 0% 
en el impuesto de sellos
Con un proyecto que deberá ser tra
tado en la Legislatura, se busca que 
haya una alícuota de 0% por Sellos 

para los contratos de alquiler de in
muebles que se destinen al comercio 
o alquiler de viviendas con fines tu
rísticos. Hoy en esos casos se paga un 
0,5%. Se propone, además, que rija 
una exención para operaciones de 
leasing de vehículos, alcanzadas en 
2024 con una carga de 0,5%.

La alícuota de 0% alcanzaría tam
bién a los instrumentos que impli
quen la cesión de cuotas de fideico
misos de desarrollos inmobiliarios, 
que hasta ahora tributan un 1%.

Según ya fue aprobado, por otra 
parte, desde este año la compraventa 
de vivienda familiar no paga el im
puesto de Sellos si la operación no 
llega a $205.332.000.

También referido a Sellos, en di
ciembre último se aprobó una medi
da específica para el barrio de Barra
cas, donde se busca impulsar, según 
el gobierno, el desarrollo inmobilia- 
rioy la construcción de viviendas. En 
concreto, en el polígono delimitado 
por las calles Montes de Oca, Califor
nia, Pasaje Río Cuartoy Avenida Re
gimiento de Patricios, la alícuota de 
Sellos se redujo de 3,5% a 0,5%.

Implementación del régimen 
del monotributo unificado
El gobierno porteño también pro
yecta la adhesión al régimen del mo
notributo  unificado, que funciona ya 
en varias jurisdicciones y que, en el 
caso de CABA, impactaría en unos 
207.000 contribuyentes.

Se trata de un sistema que agrupa 
los trámites y los pagos del monotri
buto nacional con los del impuesto 
local sobre los ingresos brutos, e im
plica reducir la carga administrativa 
para los contribuyentes.

Según consigna en su web AR
CA, el esquema se está aplicando en 
Entre Ríos, Mendoza, Córdoba, San 
Juan, Jujuy, Salta, Río Negro, Buenos 
Aires, Neuquén, Santa Cruz, Chaco, 
Catamarca y Tierra del Fuego.

Regularización de deudas 
con condonación de intereses
Otro de los anuncios del jefe de go
bierno de la ciudad fue que enviará 
a la Legislatura un proyecto con un 
plan de regularización de deudas 
administrativas y judiciales de to
dos los tributos cobrados en el nivel 
local: ABL, patente automotor, In
gresos Brutos y Sellos. La iniciativa 
contemplará una condonación de 
intereses resarcitorios y punitorios. 
El texto de la moratoria está todavía 
en elaboración y no se detalló, por 
ejemplo, de cuánto será la condona
ción de los recargos.

Adhesión al régimen de 
incentivos y al blanqueo fiscal 
Los funcionarios porteños también 
impulsarán la aprobación por parte 
de la Legislatura de la adhesión de la 
Ciudad al Régimen de Incentivo pa
ra Grandes Inversiones (RIGI), que 
fue aprobado por el Congreso de la 
Nación como parte de la Ley Bases, a 
propuesta del Poder Ejecutivo.

Además, sepromoverálaadhesión 
de la jurisdicción al plan de blanqueo 
nacional, con un proyecto de ley local 
que busca una liberación del pago de 
Ingresos Brutos por lo proveniente de 
los bienes declarados bajo el régimen 
de regularización. La aprobación de 
la normativa implicaría que no haya 
sanciones, infracciones ni denuncias 
penales referidas a los activos decla
rados ahora por quienes no lo habían 
hecho en su momento. •
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El riesgo cayó de golpe 
a 450 puntos, pero fue 
por un error técnico
subibaja. El índice que elabora el JP Morgan sorprendió al mercado con una baja de 25% al arrancar la rueda; luego fue corregido y cerró en 561 puntos, ocho menos que el día anterior

Milei durante una visita reciente a Wall Street; ayer siguieron subiendo los ADR archivo

Por qué la mejora de un índice financiero trae más crecimiento

Melisa Reinhold
LA NACION

Sorpresivamente, el riesgo país 
amaneció ayer en torno de los 
450 puntos básicos, equivalente 
a un desplome del 25% en una so
la rueda. “Está raro”, “es ridículo”, 
“tiene que ser un error”, fueron al
gunas de las frases que soltaban 
los analistas al notar en pantallas 
una caída inédita, con un valor 
que no se veía hacía seis años y 
medio, sobre todo en una jornada 
sin grandes movimientos para los 
bonos soberanos de deuda. Pero 
la cifra duró poco: hacia el cierre 
de la rueda el indicador volvió a 
561 puntos básicos, culminando 
así un día atípico.

En una semana marcada por el 
pago de cupones de Bonares (AL) y 
Globales (GD), y con feriado de Es
tados Unidos en el medio, los eco
nomistas apuntaron que hubo un 
error metodológico, versión que, 
desde JP Morgan, empresa que ela
bora el índice, confirmaron a la na
ción. Finalmente lo corrigieron.

“Existe un problema técnico 
que hace que el spread de la Argen
tina reflejado en las páginas del ín
dice en tiempo real sea incorrecto. 
Actualmente, estamos trabajando 
para identificar la causa raíz y ac
tualizar los niveles según corres
ponda”, dijeron fuentes del banco, 
pasado el mediodía de ayer, cuan
do todo era confusión.

El lunes, el riesgo país había 
cerrado en los 569 puntos bási
cos, una cifra que no se veía desde 
agosto de 2018. La noticia que ayu
dó a que el índice elaborado por el 
JP Morgan perforara los 600 pun
tos básicos fue el anuncio que hizo 
el Banco Central (BCRA) el viernes 
pasado, cuando difundió un repo 
(préstamo de bancos garantiza
dos con bonos) por US$1000 mi
llones para fortalecer las reservas. 
Y aunque los analistas esperaban 
que esta semana el indicador ce
diera un poco más, sorprendió 
cuando abrió en 448 puntos bási
cos, 121 unidades menos que en la 
rueda anterior.

“Esto no es así, evidentemente 
hay un error en el índice y mues
tra un descalce en el precio por el 

pago de cuponesy amortización de 
los bonos. ¡Paciencia, con el orden 
macro ya vamos a llegar a esos ni
veles!”, aclaró en redes sociales Fe
lipe Núñez, un economista que es 
parte del equipo de Luis Caputo.

Hacia el final de la jornada, des
de el JP Morgan aclararon que “el 
problema subyacente ya se ha re
suelto” y que los valores habían si
do corregidos. Como se dijo, el ries
go país cerró en 561 puntos bási
cos, una baja de ocho unidades con 
respecto al cierre anterior (-1,41%). 
Fue el número más bajo desde el 31 
de julio de 2018, cuando se ubicó en 
558 puntos básicos.

Una primera señal de alerta de 
que el valor del riesgo país estaba 
“raro” fue por el precio de los bo
nos. El riesgo país mide la sobreta
sa que tienen que pagar los bonos 
de países emergentes frente a los 
del Tesoro de Estados Unidos, con
siderados los activos más seguros 
del mundo. Si los bonos argentinos 
suben, este índice tiende a la baja, 
y viceversa. Sin embargo, pese al 
desplome del 25% del indicador 
que se veía ayer a la mañana en 
pantallas, los títulos soberanos 
Globales avanzaron apenas 0,72% 
(en el caso del GD35D).

“Los bonos abrieron apenas un 
poquito arriba, promedio del 0,1%, 
así el riesgo país no puede caer de 
550 a450puntos básicos en un día. 
Evidentemente, hay un error de 
cálculo en el índice. El 9 es feriado 
en Estados Unidos y justo ese día 
es el pago de cupón de los Bonares 
y Globales”, consideró Leonardo 
Svirsky, operador del mercado.

Esta semana, el Gobierno tendrá 
que desembolsar unos US$4400 
millones por el pago de renta y 
amortización de los bonos sobe
ranos Globales y Bonares, lo que 
genera un ajuste en los precios. La 
fecha de pago estaba prevista para 
mañana y coincide con el feriado 
de Estados Unidos en honor al ex
presidente Jimmy Cárter. Sin em
bargo, como la renta fija operará 
hasta las dos de la tarde, aclararon 
que la fecha de pago no se trasla
dará al 10 de enero.

“Yo creo que el riesgo país va a 
llegar a 400 puntos, pero que to
davía faltan algunas noticias por 

venir. El arreglo con el Fondo Mo
netario Internacional (FMI) lo veo 
cerca, sumado a la baja de inflación 
y otras novedades como fue el repo 
la semana pasada podrán ser cata
lizadores”, agregó Svirsky.

La misma visión compartie
ron los analistas de Delphos 
Investment, quienes conside
raron que si la tendencia actual 
continúa firme, no sería extraño 
alcanzar un riesgo país cercano a 
los 400 puntos básicos en algunos 
días o semanas.

Para Juan Manuel Franco, eco
nomista jefe de Grupo SBS, parte 
de la renta que cobren esta sema
na los inversores por los cupones 
y amortizaciones de enero podría 
volver a reinvertirse en los mismos 
bonos soberanos en dólares.

Merval en máximos históricos
Los números en verde también 

se vieron reflejados entre las accio
nes locales que cotizan en la Bolsa 
de Nueva York (ADR). En la segun
da rueda de la semana, se destaca
ron los papeles de Banco Supervie
ne, con un alza del 3,9%, seguidos 
por YPF (+2,3%), Transportadora 
de Gas del Sur (+2,1%) y Grupo Fi
nanciero Galicia (+1,7%).

La Bolsa porteña avanzó 0,7% y 
cotizó en 2.822.174 unidades, equi
valente a US$2381 al ajustar por el 
dólar contadoconliquidación(CCL), 
un nuevo récord histórico en térmi
nos reales. En el panel principal, la 
rueda fue liderada por las acciones 
deBancoSupervielle (+5%),Telecom 
Argentina (+4,5%) e YPF (+4%).

“El mercado comenzó  el año2025 
con la misma tónica alcista que en 
2024, con el Merval ganandoya más 
de 10% en dólares en pocas ruedas 
y superando los máximos de enero 
2018 en términos reales (cuando to
có alrededor de US$2300, al ajustar 
por inflación de Estados Unidos).”, 
sumó Franco.

Por otro lado, el dólar blue re
botó $10 y se vendió a $1215 en las 
cuevas y arbolitos que operan en 
el microcentro porteño. El dólar 
MEP cayó $0,7 y terminó el día a 
$1164,37 (-0,1%); mientras que el 
contado con liquidación cerró a 
$1185,29, unos $0,6 menos que el 
cierre previo (-0,1%). •

OPINIÓN
Ariel Coremberg
PARA LA NACION

E
l riesgo país medido por el 
índice EMBI+ bajó en ios úl
timos dos días 49 puntos pa
ra ubicarse en 561 puntos básicos, 

por debajo de las 600 unidades por 
primera vez desde 2018. De esta 
manera, desde el inicio de la actual 
gestión se redujo casi 2100 puntos 
básicos en solo un año. El Gobierno 
había heredado un indicador side
ral de riesgo, que en noviembre de 
2023 alcanzó unas 2700 unidades.

El índice mide el riesgo que tie
nen los bonos soberanos de mer
cados emergentes en comparación 
con los bonos del Tesoro de Estados 
Unidos, considerados los activos 
más seguros del mundo. Ello deter
mina directamente la tasa de inte
rés doméstica activa de los créditos 
para inversión. En otros términos, el 
riesgo país indica cuánto más cues
ta invertir en la Argentina respecto 
de hacerlo en Estados Unidos.

Una baja de esta variable tiene 
un doble efecto sobre la inversión. 
Por un lado, indica mejores expec
tativas de los inversores respecto 
de la economía argentina y, por el 
otro, significa una reducción del 
costo del financiamiento para in
vertir en el país.

De esta manera, proyectos que 
no se realizaban como consecuen
cia del encarecimiento sideral del 
crédito durante la hiperinflación 
de 2023 resultan rentables. Y eso 
incentiva la inversión.

En efecto, ahora una empresa o 
un inversor que desea apostar por la 
Argentina se puede financiar a una 
sobretasa de interés en dólares de 
menos del 6% anual, mientras que 
un dólar invertido durante el caos 
hiperinflacionario del año pasado 
hubiera requerido una rentabilidad 
superior al 30% anual, niveles que 
son equivalentes a los de países falli
dos como Venezuela o Somalia.

Según el modelo “q”, del premio 
Nobel James Jobin, la inversión se 
incentiva tanto por mejoras en las 
expectativas respecto de la renta
bilidad futura como por la baja del 
costo de la inversión. La caída del 
riesgo país mejora los dos compo
nentes de la “q” de Tobin.

La opinión pública y los medios 
se preguntan en qué influye en la vi
da cotidiana de los argentinos esta 
baja. El impacto en el bienestar es 
directo y palpable, incluso a corto 
plazo. En efecto, la impresionante 
baja en el costo del crédito significa 
más crecimiento económico, más 
empleo y mejores salarios.

Los países desarrollados lo son 
por lograr altos niveles de PBI per 
cápita o de ingreso por habitante, da
do que capitalizan su economía con 
inversiones e innovación tecnológi
ca de alto nivel de eficiencia, como 
señalan los premios Nobel Hayek, 
Solow o Phelps, entre otros.

El principal motor del crecimiento 
del ingreso por habitante es la inver
sión. Más inversión es más empre
sas y nuevas líneas de producción 
de las existentes. Ello asegura la ge
neración de puestos de trabajo. Asi
mismo, más inversión significa más 
máquinas por trabajador y, en con
secuencia, mayor productividad la
boral. Más productividad del traba
jo genera también mejores salarios. 
Capitaly trabajo en una economía de 
mercado son complementarios.

Sin embargo, luego de décadas 
de combatir el capital mediante un 
populismo socializante, los motores 
del crecimiento del PBI per cápita 

argentino se encontraban parados 
al comienzo de la presente gestión. 
El año pasado la economía terminó 
un ciclo de casi una década y media 
sin crecer. El ingreso por habitante de 
2023 era equivalente  al de 2011.

Según las series del proyecto 
Arklems+LAND, la productividad 
por trabajador es inferior a la de 
1974, como consecuencia de la insu
ficiente capitalización de la econo
mía por la baja inversión. En efecto, 
se invertía tan poco que apenas se 
compensaba la depreciación de los 
equipos,  y durante muchos años tu
vimos inversión neta negativa. La 
Productividad Total de los Factores, 
que mide el resultado de la eficien
cia y la innovación tecnológica fue 
equivalente a la de 1950.

Cabe mencionar que el capital 
humano por trabajador, fuente 
complementaria del crecimiento 
económico, según lo señalado por 
economistas como Azariadis o el 
premio Nobel Robert Lucas, tam
bién estaba desperdiciado.

El efecto desperdicio del capital 
humano se demuestra por la caída 
en la calidad educativa, derivada 
de la decisión de cerrar los estable
cimientos de educación primaria y 
secundaria por más de un año y los 
de educación universitaria durante 
dos años, a raíz de la cuarentena po
lítica que había adoptado la anterior 
gestión, aun después de la pandemia 
decoronavirus.

Efectos a escala, rendimientos cre
cientes y aprendizajes por la prácti
ca señalados por Arrow, Kremer y 
Romer, entre otros -que también 
influyen en la aceleración del creci
miento-, son fenómenos imposibles 
de generar o de aprovecharse en una 
economía estancada bajo el imperio 
del caos inflacionario y de las finan
zas públicas. El equilibrio fiscal y la 
estabilidad económica son esencia
les para que un país crezca.

Sin embargo, todavía estamos le
jos del resto de los países de Améri
ca Latina. El riesgo país argentino 
está por arriba del promedio en la 
región, que es de 427 puntos bási
cos. Algunos vecinos están incluso 
más abajo: Paraguay (166), Perú 
(156), Chile (120) y Uruguay (89).

Brasil, en medio de una profun
da crisis fiscal, tiene un riesgo país 
de 250 puntos básicos. ¿Acaso la 
Argentina, además de superar a 
nuestro vecino en fútbol, es poten
cialmente peor en economía? No.

Muchas veces se han señalado las 
potencialidades productivas del país. 
Lo demuestran las fuentes compro
badas de energías renovables, el caso 
de Vaca Muerta, las reservas de litio, 
un campo competitivo, una indus
tria potencialmente exportadora y 
servicios basados en conocimiento 
de jóvenes emprendedores.

Sin embargo, el fracaso del “mode
lo” posconvertibilidad de las últimas 
dos décadas, basado exclusivamente 
en despilfarrar en un gasto público 
ineficiente y sujeto a corrupción, no 
ahorró para invertir ni para generar 
productividad y bienestar en favor 
de los argentinos.

Hacia adelante, la consolidación 
fiscal y la desregulación garantiza
rán un Estado más pequeñoy eficien
te, incentivando la competitividad 
del sector privado. La baja del riesgo 
país, el RIGI y las reformas estruc
turales permitirán reconstituir las 
fuentes del crecimiento impulsando 
lainversióny,portanto,elcrecimien- 
to y el bienestar que los argentinos 
esperan desde hace décadas. •

El autor es economista y director del 
Centro de Estudios de la Productividad 
de la Universidad de San Andrés
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El pago en efectivo en 
los supermercados 
bajó a un piso histórico
compras. El uso de billetes en las cadenas llegó al 16,9% del total en octubre, el menor desde que el Indec releva el sector; lo impulsaron el avance de las billeteras virtuales, las promociones y los descuentos
Esteban Lafuente
LA NACION

En silencio, los argentinos están di- 
ciéndole adiós al efectivo, al menos, 
para las compras cotidianas en el 
supermercado. Son nuevos hábitos 
que se aceleraron por el desarrollo 
tecnológico, la irrupción de nuevas 
plataformas (códigos QR, billeteras 
virtuales) y una inflación que obliga 
a buscar alternativas a medios de 
pago para evitar perder poder de 
compra.

La tendencia se percibe hace un 
tiempo y la verifican las cifras ofi
ciales. En octubre pasado, últimos 
datos disponibles, se registró el piso 
histórico en el uso de efectivo para 
las compras en los supermercados: 
según datos del Indec, en ese mes 
representó apenas el 16,9% de los 
consumos realizados en este canal, 
por debajo de las compras con tar
jeta de débito (26,3% de los montos 
totales) y de crédito (una participa
ción del 46,3% sobre el total).

El desplome del uso de efectivo 
en las compras en supermercados 
también se percibe al analizar có
mo crecieron los diferentes medios 
de pago en el último tiempo. Con

Surgen nuevos hábitos a la hora de comprar archivo

una inflación en 12 meses del 193% 
en octubre de 2024 (Indec), los pa
gos en efectivo crecieron un 88,5% 
en términos nominales, es decir, 
menos de la mitad de la suba de los 
precios.

En cambio, las compras con tar
jeta de crédito crecieron un 190,1% 
en términos nominales, una cifra 
que iguala a la inflación.

Según Andrés Borenstein, eco
nomista de BTG Pactual, los datos 

de supermercados reflejan una 
tendencia general. Si bien la infor
malidad argentina todavía implica 
que una parte importante se mue
ve en efectivo, el analista advierte 
por una “tendencia general” don
de los usuarios eligen otros medios 
de pago.

La migración del efectivo hacia 
alternativas electrónicas también 
se verifica en los números del Ban
co Central. En su último Informe 
de Pagos Minoristas, con datos de 
noviembre, la entidad indica que 
la cantidad de pagos con tarjeta de 
crédito creció un 18,5% interanual, 
para completar 172,2 millones de 
operaciones en el país.

De todas maneras, estas últimas 
todavía se mantienen en el total 
por debajo de las tarjetas de débito, 
que cayeron un 4,5% en noviembre, 
aunque todavía representan 240,3 
millones de transacciones.

“La gente usa menos efectivo, y 
es una tendencia general. Si mirás 
la cantidad de pesos que hay en la 
economía y la transformás a dóla
res, dado que hoy el dólar está ba
rato, debería dar un número muy 
grande, pero da entre US$18.000 
y US$19.000 millones”, advierte 
Borenstein. “Comparando con la 
época de Macri, ese número daba 
arriba de US$40.000 millones. Y 
si se ajusta por la inflación esta
dounidense en estos últimos ocho 
años, tendrías una cifra más cerca
na a US$50.000 millones”, agrega 
el analista, en referencia a la evo
lución del dinero circulante en la 
economía doméstica.

Es también consecuencia de 
años de inflación que llevaron a 
muchos argentinos a escapar del 
efectivo, en una dinámica que los 
economistas describen como caída 
en la demanda de dinero. Ese movi
miento también se vio alimentado 
por el crecimiento de las billeteras 
virtuales y las cuentas en fintech 
(Mercado Pago, Ualá, Naranja X, 

Personal Pay, Prex, entre otras), 
que les permiten a los usuarios 
realizar pagos y, al mismo tiempo, 
recibir un interés por sus ahorros 
depositados en fondos comunes de 
inversión.

Los números oficiales respal
dan esa evolución. Según el Indec, 
el segmento Otros (incluye códigos 
QR, vales, cuponeras, gift cards) pa
ra las compras en supermercados 
creció un 300% en términos inte
ranuales (casi 110 puntos porcen
tuales por encima de la inflación) y 
representa el 10% de las operacio
nes en este canal.

Según Christian Thomas, CEO de 
GDN Argentina, la firma local que 
controla la cadena de supermerca
dos Changomas, el uso de efectivo 
está en su piso. “Vemos una parti
cipación creciente de los medios de 
pago electrónicos y billeteras vir
tuales, con una consecuente caída 
de la participación del efectivo a 
mínimos históricos, en el orden del 
10%”, dijo el ejecutivo a la nación.

En ese proceso, se combina la 
inflación de los últimos años con 
la agresiva estrategia comercial de 
billeteras y tarjetas, que apuntan 
a ganar participación con promo
ciones y descuentos especialmente 
enfocados en el canal de los super
mercados.

Además de las acciones de las 
propias cadenas, en los últimos 
meses también se desató en este ca
nal una agresiva disputa comercial 
entre Modo y Mercado Pago. “Este 
punto no es menor: la velocidad y el 
crecimiento orgánico en la partici
pación de las billeteras como méto
do de pago se explica en parte por 
el esfuerzo del comercio formal. El 
peso promocional, en este sentido, 
es tan alto que si lo limitáramos, con 
topes o exclusiones, por ejemplo, 
las tasas de crecimiento no serían 
tan altas”, revela Thomas, quien 
anticipa una recuperación “lenta y 
progresiva” del consumo. •Dánica cerró su planta de Llavallol y tercerizará su producción

industria. Basó su decisión en los altos costos laborales y la caída de ventas
Llega un nuevo prestador 
de servicios de rampa

Laura Ponasso
LA NACION

Un año después del cese de sus ope
raciones en San Luis, Dánica cerró 
ahora su histórica planta de Llava
llol, en la zona sur del Gran Buenos 
Aires. La empresa fabricante de 
margarinasy aderezos puso punto 
final a su producción, la cual esta
ba vigente desde 1939 y empleaba 
a alrededor de 150 personas.

Según pudo saber la NACion, la 
planta detuvo su producción en oc
tubre de 2024, cuando anticipó va
caciones al personaly lanzó un plan 
de retiros voluntarios. El cierre de la 
actividad se produjo en diciembre, 
cuando inició el pago de indemniza
ciones, financiado mediante la venta 
de maquinarias e instalaciones.

De acuerdo con fuentes de la 
empresa, la medida fue el coro
lario de una serie de intentos por 
sostener su competitividad. Entre 
las principales causas, señalaron 
el desfase de los costos, entre ellos 
-y con un impacto significativo-, 
los altos costos laborales “debido 
a un encuadre sindical que no co
rresponde y duplica la media de 
la industria”. A esto se sumaron 
dificultades logísticas y de comer
cialización, y una profundización 
de la caída de ventas, “dentro de un 
entorno de recesión económica”.

“En la planta se producían mar
garinas, aunque los niveles de venta 
eran marginales en la última etapa. 
La dotación de personal  excedía am
pliamente las necesidades producti

vas”, indicaron fuentes de la empre
sa, que tiene como contraparte al 
Sindicato de Obreros y Empleados 
de la Industria del Aceite (Soeia).

Fundada en 1939 por un inmi
grante danés, Dánica fue objeto de 
varios pases de mano. Más recien
temente, en 2011 fue adquirida por 
el grupo brasileño BRF, y luego, en 
2019, pasó a formar parte de Do
rada, perteneciente al Grupo Bel- 
trán, en lo que catalogaron como 
“un contexto financiero y operati
vo adverso”.

De acuerdo con fuentes de la or-En 2020 la empresa había iniciado un procedimiento preventivo de crisis
ganización, la planta contaba con 
equipamiento obsoleto, sin auto
matización, y una baja producti
vidad resultado de años de escaso 
mantenimiento. Además, según 
precisaron, los niveles de venta 
eran marginales debido a la falta 
de innovación en los productos y 
a un débil manejo de la cadena de 
logística y distribución.

En 2020, con el objetivo de me
jorar la productividad y los resul
tados, Dánica inició un procedi
miento preventivo de crisis. Y, en 
marzo de 2021, en el marco de ese 
proceso, suscribió un acuerdo con 
el gremio, con el compromiso de 
revertir la situación y garantizar la 

continuidad de la producción y los 
puestos de trabajo.

“Gracias a este acuerdo, realiza
mos importantes esfuerzos para 
asegurar la operatividad de la plan
ta y fomentar su competitividad 
mediante inversiones en seguridad, 
productividad y comercialización. 
Sin embargo, a pesar de los esfuer
zos realizados por todas las partes 
involucradas-empresa,  empleados 
y gremio- no ha sido posible recom
poner la viabilidad y sustentabili- 
dad de esta operación”, precisaron. 
Tras el cierre de sus instalaciones, 
Dánica trasladó sus operaciones 
para la fabricación de margarina a 
plantas de terceros.

Actualmente, la empresa con
serva una planta productiva de 
aderezos en el Parque Industrial 
Ferreyra, en Córdoba. Se tata de 
un predio que fue inaugurado en 
2024para retomar las operaciones 
que habían sido discontinuadas en 
San Luis.

Frente a ese cierre, la firma había 
indicado: “Luego de un extenso con
flicto con el sindicato, donde Dánica 
intentó por todos los medios lograr 
un acuerdo favorable para todos sus 
colaboradores de la planta de Villa 
Mercedes, la empresa ha decidido 
proceder al cierre de sus operacio
nes en esa ciudad”. Argumentó su 
decisión en “la imposibilidad de 
operar en condiciones de seguridad 
y legalidad, dado el quiebre de todos 
los marcos normativosy legales por 
parte de Soeia [el sindicato] de Villa 
Mercedes y Río Cuarto”. •

El viernes pasado se publicó en el Bo
letín Oficial la constitución de la em
presa MNZS SA, que tiene como ob
jeto realizar la prestación de servicio 
de atención de aeronaves en tierra 
en todos losaeródromosy aeropuer
tos de la Argentina, dirigidos a todas 
las operadoras aéreas nacionales o 
extranjeras, sea que operen vuelos 
domésticos o internacionales. Y si 
bien la noticia pasó inadvertida, se 
trata del desembarco de la compañía 
Menzies Aviation, uno de los pres
tadores de servicios de rampa más 
importantes, con presencia en 300 
aeropuertos de 65 países.

“Ya estamos constituidos como 
empresa y vamos a iniciar a la bre
vedad el proceso de obtención de 
licencias y permisos con la Admi
nistración Nacional de Aviación Ci
vil (ANAC). Nos gustaría creer que 
en seis semanas aproximadamen
te estaremos operativos”, dijeron 
fuentes de Menzies Aviation ante 
la consulta de la nación.

MNZS SA es una subsidiaria de 
Menzies. Como es habitual en los 
desembarcos de firmas extranjeras, 
en una primera instancia, los accio- 
nistasy el directorio está representa
do por sus abogados locales, en este 
caso Diego Ferrari y Sebastián Villa, 
del estudio Cambiaso & Ferrari.

Menzies Aviation es una compa
ñía británica con capital kuwaití 
que viene desarrollando en los últi
mos dos años la región de las Amé- 
ricas, donde ha experimentado un 
crecimiento significativo, amplian
do su presencia para incluir siete 
nuevos países y más de una docena 
de aeropuertos.

En particular, el objetivo en el 

mercado argentino es “iniciar y de
sarrollar sus operaciones de servi
cios especializados aeroportuarios 
con altos estándares de seguridad, 
confiabilidad y profesionalismo”.

“Nuestros objetivos son conver
tirnos en socios estratégicos de 
Aeropuertos Argentina y las aero
líneas que operan en toda la red de 
aeropuertos, crear una sinergia im
portante con aerolíneas y generar 
puestos de trabajo”, dijeron en una 
presentación de diciembre pasado. 
Y agregaron que el plan de negocios 
de Menzies Aviation contempla una 
participación gradual en el merca
do como base para el desarrollo de 
las diferentes áreas de negocios y 
servicios tanto para las aerolíneas 
de bajo costo como las de servicio 
premium y cargueras.

A partir de la resolución 326/24, 
publicada el 18 de septiembre pasa
do, el Gobierno eliminó y simplificó 
los requisitos para la habilitación de 
más operadores aerocomercialesy 
estableció que las empresas no solo 
pueden autoproveerse el servicio de 
rampas en los aeropuertos, sino ofre
cerlo a otras compañías terminando 
con el monopolio de Intercargo.

De esta forma, habilitó a prestar 
el servicio a terceros a operadoras 
que se autoprestaban el servicio 
como Flybondi y American Airli
nes, y luego agregó la posibilidad 
de que comiencen a operar nuevas 
empresas como Air Class Cargo SA 
habilitada el viernes pasado. Air 
Class es una línea aérea con base en 
Montevideo, Uruguay, que se dedica 
a transportar carga. Se prestará ser
vicios de rampa a sí misma y a otras 
cargueras. • María Julieta Rumi
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Los economistas 
proyectan una inflación 
de 25,9% para todo 2025 
informe. Según el relevamiento del Banco Central, se redujo el índice esperado; estiman que la economía crecerá este año un 4,5%

Hay inquietud en el campo por la disputa política bonaerense
tributos. Los ruralistas piden que se destrabe la discusión por la ley fiscal y el presupuesto 2025

Carlos Manzoni
LA NACION

Analistas del mercado corrigieron 
a la baja sus expectativas de infla
ción para este año y ubicaron el 
índice esperado en 25,9%, es decir, 
12,5 puntos porcentuales (p.p.) por 
debajo de lo que habían proyectado 
en septiembre pasado. Además, es
timaron que el índice de Precios al 
Consumidor (IPC) de diciembre úl- 
timo-dato que el Indec dará a cono
cer el martes 14- será de 2,7%y que, 
de esa manera, el dato de variación 
del índice en 2024 será de 117,8%.

Estas estimaciones fueron reco
gidas por el Relevamiento de Ex
pectativas de Mercado (REM) que 
elabora el Banco Central (BCRA). 
En esta encuesta, la última de 
2024, se incluyeron estimaciones 
respecto del índice de inflación 
núcleo -que excluye los precios 
regulados-. Y el resultado es que 
se espera una variación de 24,8% 
para 2025, además de estimarse 
que fue de 2,6% en diciembre y de 
104,3% en todo 2024.

En cuanto a las proyecciones de 
más largo plazo, quienes partici
paron del relevamiento esperan 
que la inflación a nivel general 
se modere en 2026 hasta llegar a 
15,3% (2,7 p.p. menos con relación 
al REM previo) y hasta 10% en 2027 
(año sobre el cual se consulta por 
primera vez).

El informe difundido ayer inclu
ye los resultados del relevamiento 
realizado entre los días 23 y TI de 
diciembre de 2024. “Se contem
plaron pronósticos de 42 partici
pantes, entre quienes se cuentan 
29 consultoras y centros de inves
tigación locales e internacionales 
y 13 entidades financieras de la Ar
gentina”, indicó el BCRA.

Un punto del informe que suele 
mirarse con atención es el referido 
al dólar. En ese sentido, la mediana 
de las proyecciones de tipo de cam
bio nominal del REM se ubicó en 
$1042 por dólar para el promedio 
del mes actual, lo que implicaría 
una suba mensual promedio de 
2,1% de la paridad cambiaría. Para 
el top 10 -el grupo de economistas 
que mejor pronosticaron esa varia
bles en el pasado- el tipo de cambio

Los analistas calculan una inflación de 117,8% para 2024 archivo

nominal promedio esperado para 
este mes es $1043 por dólar.

En tanto, para diciembre de es
te año el conjunto de participantes 
pronostica un tipo de cambio no
minal de $1205 por dólar. La varia
ción interanual esperada se ubicó 
en 18,1% a diciembre del año actual 
(4,3 p.p. menos respecto del REM 
previo), consistente con una varia
ción promedio mensual de 1,4%. Pa
ra diciembre de 2026 se espera una 
variación de 14,7% interanual (varia
ción promedio mensual de 1,1%).

Por su parte, la evolución de la 
economía es vista con optimismo. 
Los participantes del REM estima
ron un crecimiento promedio del 
PBI de 4,5% interanual en 2025 (0,3 
puntos más respecto del REM pre
vio). Y quienes constituyen el top 
10 proyectaron, en promedio, un 
crecimiento de 3,8% en el año (0,5 
puntos menos que en las respues
tas del relevamiento previo).

Con relación a las proyecciones 
de más largo plazo sobre la evolu
ción del PBI, las buenas perspec
tivas se mantienen. Los analistas 
esperan un crecimiento de la eco
nomía de 3,7% anual en 2026 (0,6 
p.p. más en relación a la encuesta 
anterior) y de 3% anual en 2027.

Asimismo, en el relevamiento de 
diciembre, proyectaron para 2024 
un nivel del PBI real 2,6% inferior al 
promedio de 2023 (0,4 p.p. menos 
de caída que en el REM previo).

El relevamiento del BCRA tam
bién incluye una variable sensible 
para los argentinos: el desempleo. 
El conjunto de participantes espera 
una tasa de desocupación de 7% de 
la población económicamente acti
va para el último trimestre de 2025 
(0,5 puntos menos respecto del 
REM anterior), al tiempo que esti
ma que se sostendrá en ese nivel a fi
nes de 2026. Para el cuarto trimestre 
del año la desocupación se estimó 
en 7,2%, 0,8 puntos menos en com
paración con la encuesta previa.

Finalmente, la proyección del 
superávit fiscal primario del Sec
tor Público Nacional no Financie
ro se ubicó en $11,2 billones para 
2025 ($847.000millones inferior al 
REM previo). El promedio del top 
10 pronostica un superávit prima
rio de $11,8 billones para 2025.

Al poner la mira un poco más 
allá, los analistas proyectan para 
2026 un superávit primario de 14,2 
billones. Y concluyen con un dato 
alentador: nadie espera déficit pri
mario para 2025 ni para 2026. •

Mariana Reinke
LA NACION

Son momentos de definiciones en 
la provincia de Buenos Aires y el 
campo bonaerense se abroquela 
y busca aliados en los 1 egisladores 
de la oposición para lograr modi
ficaciones concretas en el proyec
to de la ley fiscal y el presupuesto 
2025 que pretende aprobar el go
bernador Axel Kicillof.

En medio de una feroz interna 
política dentro de su propio espa
cio y en un año electoral, Kicillof 
prorrogó el presupuesto del año 
pasado y buscaba que sus minis
tros consigan los avales necesarios 
de la oposición para la aprobación 
de ambos proyectos. Ayer, a las 15, 
estaba prevista una reunión de sus 
funcionarios con los presidentes 
de los bloques opositores para 
llegar a un entendimiento sobre 
el presupuesto, la ley fiscal y una 
autorización de endeudamiento. 
Sin embargo, esta reunión clave se 
canceló y no hay fecha cierta para 
la negociación.

Claudio Angelen, vicepresi
dente 2° de Federación Agraria 
Argentina (FAA), contó que de 
hace más de un año que se viene 
trabajando con diferentes bloques 
de diputados de la provincia desde 
la última ley impositiva y que, si 
bien anteriormente no pudieron 
lograr revertir esa proyecto del go
bernador, este año apuntan a salir 
airosos en su lucha.

“Sugerimos desde la Mesa de 
Enlace de la provincia algunas 
modificaciones a lo que había pre
sentado el gobernador, de eso se 
trata. Esa traba de no discutir esas 
modificaciones y la necesidad del 
gobernador de sacar la impositiva 
fiscal sin modificación de ningu
na coma es lo que frenó la apro
bación. Sumado a una aparente 
interna dentro del peronismo que 
llevó a la falta de diálogo en el re
cinto”, dijo a LA NACION.

Mientras tanto, señaló, la diri
gencia gremial del campo conti
núa trabajando con “los legisla
dores que buscan tener una sana 
discusión, llegar al consenso y sa
car la mejor impositiva fiscal y el 
presupuesto”.

Además, expresó: “Queremos 
que queden plasmados en la ley 
los beneficios por ser buen con

tribuyente, por pagos por débito 
y además que esté el restableci
miento del 70% de quita del im
puesto que tienen los productores 
del oeste de la provincia (ahora 
está en el 20%)”.

En el proyecto de la ley fiscal, el 
aumento del impuesto inmobi
liario rural es del 28% pero, según 
Angeleri, se iría en realidad al 34% 
por un porcentaje de arrastre. “Lo 
que sugerimos es que quede esti
pulado ese porcentual inicialy que 
desaparezca esa cuota adicional 
del año pasado. Y, si bien parecie
ra que vuelven los beneficios por 
buen contribuyente y pago auto
mático, necesitamos que quedé 
plasmado en la ley porque, si no, 
puede pasar de nuevo lo del año 
pasado que, como es una potestad 
del Ejecutivo, la sacaron y eso fue 
un golpe fuerte para el contribu
yente”, insistió.

En esa línea, Ignacio Kovarsky, 
presidente de la Confederación de 
Asociaciones Rurales de Buenos 
Airesy La Pampa (Carbap), coinci
dió que para dar previsibilidad, el 
sector necesita que los beneficios 
queden por ley y no a merced de 
la política. Además, explicó que 
“otra cuestión no menor que pre
ocupa es la forma de actualizar las 
cuotas del Inmobiliario que, por el 
artículo 163 del proyecto original, 
se hace a través de la tasa pasiva 
del Banco Provincia. Lo que soste
nemos es que las tasas tienen una 
renta y la provincia no debería te
ner una ganancia de los impuestos 
que cobra. Y ahora que la inflación 
tiende a ser más baja que las tasas, 
el ajuste debería ser por el índice 
de inflación”, remarcó.

En tanto, para Luis Harrington, 
director del distrito 3 de la Socie
dad Rural Argentina (SRA), la pró
rroga que realizó Kicillof es una 
“situación inédita” en la provincia 
y además “habilita al Ejecutivo de 
la provincia a tomar decisiones 
con “total arbitrariedad”.

“Ante esta cuestión, desde la So
ciedad Rural nos opusimos desde 
el primer día. Estamos dispuestos 
a colaborar con las mejores leyes 
para la provincia, entendiendo 
que el Ejecutivo necesita de un 
presupuesto y la ley fiscal, pero 
ambas iniciativas deben ser el re
sultado de un diálogoy un consen
so”, indicó.*
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CIRCULACIÓN NACIONAL

DOMINGOS
CON TU DIARIO Convocatorias

Convocatorias

ADJUDICACIÓN DE REGIS
TROS NOTARIALES Y EVA
LUACIÓN DE IDONEIDAD PA
RA POSTULANTES A ADS
CRIPCIÓN, que se realizará el 
30/4/2025 a las 8:00 hs. en Av. 
Chorroarín 751, CABA Preins
cripción e inscripción desde el 
13/01/2025 hasta el 18/02/2025. 
Informes e inscripción www. 
colegio-escribanos.org.ar. MA
RIA MAGDALENA TATO. CO
LEGIO DE ESCRIBANOS. SE
CRETARIA

NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS Convocatoria
En cumplimiento de los arts. 34 
y 46 de la Ley404, y arts. 9 y 10 
del Decreto Reglamentario 
1624/00, el COLEGIO DE ESCRI-

Para publicar
en este rubro, llamá hoy al

4318-8888

Resultado de Sorteo

Alcance
S.A. de Capitalización y Ahorro 

para fines determinados
Rivadavia 717 - 5to. Piso Of. 37 

Capital Federal
En cumplimiento Art.21 -Decreto 
N° 142277/43 y demás normas 
vigentes (Ampliación del Art. 5o 
Capítulo VI Res. Gral. N° 26/2004), 
hace saber: Resultado Sorteo del 
28 de Diciembre de 2024 - por 
QUINIELA DE LA CIUDAD 1» 966 - 
2» 068 - 3o 206 - 4o 108 - 5o 352. Las 
adjudicaciones favorecidas quedan 
sujetas a verificación de pago.

Presidente
Carlos Alberto MAINERO.

Al JRA^A l|9|taciónF LZZ PUBLICA N°19/2024
AUTOPISTAS DE BUENOS AIRES S.A.

Llámese a Licitación Pública N°19/2024 “Repavimentación y 
Bacheo RP N° 63 descendente (KM 29,300 - Km 18,000)”

Presupuesto del servicio: $2.950.000.000 (Pesos dos mil 
novecientos cincuenta millones) + IVA
Consulta de Pliegos: Los pliegos podrán ser consultados en 
forma gratuita en el sitio web de AUBASA www.aubasa.com.ar; 
el de Bases y Condiciones Generales en la sección legales y el 
de Condiciones Particulares y Especificaciones  Técnicas previa 
registración del interesado en el sitio web sección compras, al 
momento de presentación de la oferta deberán incorporar en la 
misma una copia impresa del registro debidamente suscripta.
Valor del Pliego: Sin Cargo
Garantía de oferta exigida: 1 %
Recepción de Ofertas: Las ofertas deberán ser presentadas 
en sobre cerrado, en la sede comercial de AUBASA, 
Reconquista 575, Piso 5o - CABATel/Fax: 3221-7800 a partir de 
este anuncio y hasta una hora antes del acto de apertura. 
Vencido este plazo no se recibirán más propuestas.
Acto de Apertura: El 11/02/2025 a las 12 hs en la sede 
comercial de AUBASA, Reconquista 575 - Piso 5o - CABA

AUTOPISTAS DE BUENOS AIRES S.A. - AUBASA
Domicilio Legal: Calle 46, N° 561 - Piso 9o - La Plata - Prov. de 
Buenos Aires
Domicilio Comercial: Reconquista 575 - Piso 5o- CABA

BAÑOS DE LA CIU DAD DE 
BUENOS AIRES LLAMA A 
CONCURSO DE OPOSICIÓN Y 
ANTECEDENTES PARA LA

deportes www.lanacion.com.ar

http://www.aubasa.com.ar
http://www.lanacion.com.ar
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Cambio de profesión
Durante su declaración, Brenda Agüero descartó volver a trabajar como 
enfermera luego de la acusación en su contra. En cambio, reveló que 
empezó a estudiar abogacía en la cárcel de Bouwer. "Me atacaron. Voy a 
buscar las herramientas para yo poder defenderme, decidí estudiar abo
gacía. Me encantaría recibirme de abogada”, dijo.

Muerte de bebés: “No se me 
cruza por la cabeza hacer 
algo a otro”, dijo la enfermera

cionarios y profesionales enfrenta
rán al jurado popular: el exministro 
de Salud provincial Diego Cardozoy 
quien era su segundo, Pablo Carva
jal; Alejandro Gauto, exdirector de 
Legales del ministerio; Liliana Asís, 
exdirectora del hospital; Alejandro 
Escudero Salama, exsubdirector 
administrativo; Marta Gómez Flo
res, exjefa de Neonatología; Claudia 
Ringelheim, exsubdirectora admi
nistrativa; Alicia Ariza, exjefa de 
Enfermería, y las médicas Adriana 
Moralez y Claudia Luján.

córdoba. Brenda Agüero está acusada de cinco asesinatos y ocho intentos de homicidio de recién nacidos; ante el jurado popular, sostuvo que no hay pruebas en su contra
Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - En la segunda jorna
da del juicio por la muerte de cinco 
bebés y ocho intentos de homicidio 
en el Hospital Neonatal de Córdo
ba, declaró ayer Brenda Agüero, la 
enfermera acusada de ser la auto
ra material de los hechos. Desde 
las 9.40, habló durante unos 45 
minutos. A diferencia de anteayer, 
cuando lloró al entrar a la sala de 
audiencias, en la víspera se mostró 
tranquila y desenvuelta. Sostuvo 
que es incapaz de “hacer algo a una 
persona” y criticó reiteradas veces 
la cobertura periodística del caso.

“Las muertes de los bebés existie
ron. No lo voy a negar. No pueden 
bombardearme a mí cuando no 
tienen pruebas. La Justicia tiene 
que ser justa”, afirmó Agüero en su 
declaración, sin registrar ninguna 
inflexión su voz.

En varias oportunidades hizo 
comentarios sobre la prensa y la 
forma en que se la refleja en los me
dios. “A mí cuando me detuvieron 
[permanece alojada en la cárcel de 
Bouwer desde agosto de 2022] fue 
impresionante cómo la parte me
diática era señalarme, señalarme, 
tirarme a mí sin pensar en el ries
go que corría yo en un contexto de 
encierro, como mi familia. Eso fue 
también lo que me llevó ayer [por 
anteayer] a tener el ataque de páni
co, porque tengo contacto escaso 
con el exterior. Fue muy impactan
te, muy shockeante para mí que los 
periodistas estuvieran por todos 
lados sacando fotos. Pensé que iba 
a ser más fácil, que estaba lista para 
el juicio, pero no fue así. Hoy estoy 
mucho más tranquila”.

Y siguió: “Gracias a esa imagen 
que crearon los periodistas yo me 
veo en este contexto. No existe po
sibilidad de que se me cruce por la 
cabeza hacer algo a una persona, 
mucho menos a unos niños. No 
hubiera peleado tanto para entrar, 
lo peleé muchísimo”.

“Quiero que quede bien en claro 
que no entiendo en qué cabeza cabe 
que una persona sana, sin enferme
dad psiquiátrica, los periodistas se 
encargaron de hacerle creer al pú
blico una imagen de asesino serial”, 
se explayó. De manera directa nun
ca en la jornada de ayer habló de 
inocencia; lo hizo indirectamente al 
indicar que le adjudican las muer
tes e intentos de homicidios.

A diferencia del día anterior, 
cuando estuvieron presentes en el 
tribunal, padres y familiares de los 
bebés fallecidos no pueden seguir 
esta etapa del juicio en la que ex-

La acusada Brenda Agüero, al prestar ayer declaración en los tribunales Sebastián salguero

ponen los imputados, porque ellos 
son testigos.

Para declarar, la acusada que
dó sentada más adelante de lo 
habitual. “Bren” es el apodo que 
respondió tener al empezar a res
ponder los datos que le requerían 
los camaristas. Aclaró que tiene se
cundario completo, que tiene título 
“universitario” de enfermera -des
pués dijo que hizo la tecnicatura de 
tres años y que obtuvo promedio de 
9-y “muchos cursos”.

Su vida como enfermera
Agüero contó todo el esfuerzo 

que realizó para poder entrar a tra
bajar como enfermera. Después de 
“tanto insistir”, dijo, logró entrar 
al Sanatorio Allende. Relató que 
“iba todas las semanas a dejar cu
rrículum” al Neonatal hasta que la 
llamaron para hacer la entrevista 
e ingresar. “Me costó muchísimo 
ingresar, recibí un montón de ‘no’ 
por todos lados. Era una catarata de 
‘no’. Cuando veo que pasan ‘el asesi
no serial’ no puedo creer que algo 
que intenté tanto, de amar tanto, 
que ese amor que tenga te termine 
arruinando la vida. Hoy no quiero 
saber más nada”, describió.

En ese segmento, lamentó: “Hoy 
no podría ejercer la profesión que 
yo tanto quise. Y me duele muchí
simo. Yo quería estar en el área de 
neonatología; me costó bastante. Y 

que ahora, de la noche a la mañana, 
la vida se te cambie el 300%, due
le. Duele un montón. Es un antes y 
un después. También te da, no sé si 
bronca, sí impotencia”.

Luego, destacó: “Me han bombar
deado por todos lados. Dijeron que 
andaba de camiseta mangas largas, 
allanaron mi casa dos veces. En mi 
ropa no van a encontrar nunca ca
miseta, polera, buzo, porque no uso. 
No me gusta. También dijeron que 
buscaba en internet cómo adminis
trar potasio”.

Al respecto, indicó: “Sí, yo tenía 
en mi teléfono archivos de neona
tología, porque trabajaba ahí en el 
Allende. Estaban en mi celular, pero 
no los descargué yo, los descargó mi 
compañera Celeste Gómez, porque 
ella estaba haciendo un curso que 
se paga en el Garrahan. Hay que te
ner una clave para acceder al PDF. 
Quedó comprobado que nada”.

Su referencia a las búsquedas en 
internet es a los peritajes incluidos 
en la causa sobre nueve documen
tos PDF que se encontraron en la 
carpeta “Descargas de WhatsApp” 
y no en la carpeta “Descargas” de su 
teléfono celular. Por eso insiste en 
que no fue que buscó ella el mate
rial, como argumentó el fiscal ins
tructor al pedir la prisión preventi
va. Entre esos archivos -que fueron 
oportunamente objetados por su 
defensa- hay dos que explican có

mo “producir una parada cardía
ca” con potasio a un recién nacido, 
una tabla de dosificaciones donde 
se alertaba sobre el riesgo de pro
vocar una arritmia con esa misma 
sustancia y una guía escrita en in
glés sobre técnicas de reanimación 
de neonatales.

Sobre su perfil psicológico-psi- 
quiátrico, Agüero relató que fue 
sometida a ocho peritajes alter
nados (orales y tests) y que quedó 
demostrado que no tiene “ni doble 
personalidad ni ningún tipo de en
fermedad psiquiátrica...”.

“No entiendo cómo la gente pue
de creer todo lo que dicen los pe
riodistas -insistió-. Es algo que no 
tiene sentido. Trabajé en el Allende 
en un área bastante rigurosa, no co
metí ningún error. No tiene sentido, 
no tiene lógica que en el Allende no 
haya cometido errores y en el Neo
natal, sí. Dijeron que elegí el Neo
natal porque iba gente vulnerable. 
Nada que ver”.

Casi al final de su declaración rei
teró que los periodistas no se midie
ron a la hora de hablar. “Salieron a 
decir barbaridades de cosas. Decís 
‘basta’ (...). Entiendo el trabajo de los 
periodistas, pero tampoco pueden 
bombardear a una sola persona. Sin 
ir más lejos, acá hay más imputa
dos, pero todas las cámaras apun
taban a un solo lado”.

Además de Agüero, diez exfun-

Estudios y familia
Agüero precisó por qué resolvió 

estudiar abogacía en la cárcel. “Me 
atacaron. Voy a buscar las herra
mientas para yo poder defenderme, 
decidí estudiar abogacía. Me ayudó 
un montón, me saca del contexto de 
encierro”. Está en segundo año. “Me 
encantaría recibirme de abogada”, 
apuntó, y relató que sus notas son 9 
y 10. Antes de cursar enfermería, se
gún recordó, intentó estudiar psico
logía pero en una oportunidad falló 
en el examen de ingreso.

Explicó que, como enfermera, pri
mero ingresó al área de perinatolo- 
gía en el Allende, mientas que en el 
Neonatal estuvo en obstetricia. Car
los Nayi, letrado de algunas madres, 
le preguntó cuáles eran sus funcio
nes como enfermera obstétrica. Ella 
dijo que “se encarga de la atención de 
la mamá, desde que llega hasta que 
se va, desde que ingresa al hospital 
hasta que le dan el alta”.

Su defensor, Gustavo Nievas, ob
jetó la consulta, pero los camaristas 
le indicaron que respondiera. El in
terrogante abre una puerta a uno de 
los ejes de la causa: por qué habría 
tenido contacto con los bebés si no 
estaba dentro de su función.

Nievas reclamó por el tiempo 
asignado por el tribunal para que 
trabajen fotógrafos y camarógra
fos, y afirmó que ayer Agüero tuvo 
un ataque de pánico al enfrentarse 
a esa situación, a la que calificó de 
“extremadamente abusiva y estre
sante”. Además, subrayó que su de
fendida no estaba preparada -aun 
cuando lo sabía- para enfrentar 
planteos como los que hicieron los 
fiscales acusadores. “Esto no es un 
cadalso, ni ella ni los funcionarios 
son culpables, están afrontando un 
proceso”, añadió.

Sobre su vida en la cárcel, indicó 
que además de estudiar abogacía 
hace “yoga, pilates y varias activi
dades” y que, como “fajina” (tarea), 
realiza el taller de artesanías. “Ha
cemos muchas cosas para los ni
ños, precisamente. Lo que se hace 
se vende en una feria”, afirmó.

Subrayó, ante una pregunta de la 
fiscalía: “Como la causa se hizo muy 
mediática, me gritaron muchas co
sas. No hubo agresión física”. Desde 
que quedó detenida hasta diciem
bre estuvo en enfermería.

Contó que al momento de la de
tención, el 19 de agosto de 2022, vi
vía con su madre y sus dos herma
nas, Cecilia y Natalia. Precisó que es 
hija de padres separados y sumó: 
“Pero los dos son muy presentes, 
todos los días hablo con mi padre, 
viene a verme”. También sostuvo 
que tiene “creencia religiosa” y que 
participa en actividades religiosas 
en la prisión. Allí la visitan su ma
dre, su padre, sus hermanas y unos 
tíos, enumeró. También habla por 
teléfono con ellos. •

http://www.lanacion.com/sociedad
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LA NACION | MIÉRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 SOCIEDAD I 21Se quebró y lloró la exdirectora del Hospital NeonatalLiliana Asís está detenida desde principios de 2023; “no tengo nada que esconder”, dijo

Una pasarela de madera 
consolida el nuevo perfil 
costero en Pinamar
verano. De diseño ecológico, suma un atractivo que los turistas destacan; es otro paso en la recuperación del frente marítimo

CÓRDOBA - En la segunda jor
nada del juicio por el asesinato de 
cinco bebés y el intento de homici
dio de otros ocho, también decla
raron ayer los otros diez acusados 
por delitos como encubrimiento, 
falsedad ideológica y falsificación 
de documento público. Son exfun
cionarios -como el exministro de 
Salud Diego Cardozo y la exdirec
tora del Hospital Materno Neona
tal Liliana Asís-y profesionales.

Cardozo fue el quinto imputado 
en declarar. Se limitó a hablar de 
“cuestiones personales”, no sobre 
detalles de la causa, una decisión 
transversal a todos los acusados. 
Señaló que volvió a trabajar como 
médico después de haber dejado 
su cargo de ministro. “Me estoy 
reinsertando”, dijo.

En 2021, después “del brote 
más grande de Covid”, precisó: 
“Adquirí Covid, hice una neumo
nía, me internaron en el Hospital 
Rawson y se descubrió un nodulo 
con características  no demasiado 
buenas”. Fue operado en septiem
bre, perdió parte del pulmón y en 
diciembre de 2023 tuvo una “re
caída” con un nodulo debajo de la 
tráquea. Ha hecho quimioterapia 
y radioterapia. Todos los detalles 
los dio en su declaración ante la 
consulta del tribunal.

Con un barbij o colocado perma
nentemente, admitió que some
terse al proceso judicial “impacta 
en el sistema inmunológico” por 
los momentos “de estrésy tensión” 
que atraviesa.

Asís, que cumple prisión domi
ciliaria, está acusada de omisión 
de deberes de funcionario públi
co en concurso ideal con encubri
miento doblemente calificado por 
la gravedad del hecho precedente 
y por la calidad de funcionario pú
blico. Habló ante los jueces de la 
Cámara Séptima del Crimen y los 
jurados populares, aunque tam
bién solo respondió preguntas 
personales. Sus abogados indica
ron que más adelante sí ampliará 
la declaración.

“Volvería a hacer lo que hice a 
pesar de todo lo que hoy me está 
pasando”, afirmó en un tramo de 
su presentación, en la que relató 
cómo fue su gestión durante la 
pandemia de Covid-19 en mate
ria de cuidado del personal y de 
los pacientes. En varias oportu
nidades se quebró e incluso pidió 
“disculpas”; afirmó que no quiere 
presentarse como “una víctima”.

Liliana Asís, exdirectora del Hospital Neonatal

“Nunca en mi vida pensé en vi
vir la situación que estoy vivien
do, estar presa después de traba
jar toda una vida”, señaló, y lloró. 
Le acercaron agua e interrumpió 
su declaración por unos minutos. 
La médica es diabética, insulino- 
dependiente. “Me duele decirlo, 
nunca en mi vida pensé pasar esto, 
cuando me fueron a detener a mi 
casa, ir en una camioneta grande, 
sola, atrás, para sacarme una foto 
de frente y perfil y que me saquen 
fotos esposada los policías. Cómo 
se siente una persona en esa situa
ción, al final de la vida”, añadió.

Hacia el final de su declaración, 
Asís subrayó: ‘Yo no subí escalones 
pisando cabezas, y tener que vivir 
esto... Qué necesidad tenía de ha
cer lo que se me acusa. Yo soy co
mo un cristal roto en mil pedazos. 
Disculpas, no pensaba quebrarme. 
He sido muy dura en vida, salí de 
muchas adversidades; era el pun
tal, pero ahora dejé de serlo”.

La médica permanece detenida 
desde febrero de 2023. Había si
do apartada de su cargo en agosto 
de 2022, cuando trascendió públi
camente la muerte de los bebés. 
Entre los motivos para ordenar la 
detención se incluyó que, duran
te los primeros allanamientos, 
afirmó que no tenía su teléfono 
celular porque era una línea cor
porativa y lo había devuelto al 
Ministerio de Salud. Pero desde 
esa cartera indicaron que no lo 
habían recibido, y apareció des
pués en otra requisa. Los peritajes 
revelaron que el equipo tenía un 
doble reseteo, por lo que no se pu
do recuperar información.

También se reveló que Asís 
mantuvo un diálogo con el enton
ces ministro Cardozo sobre cómo 
acudir a la Justicia. “Yo no tengo 
nada que esconder”, dijo ella en 
esa circunstancia. El otro elemen
to que se valoró en la investigación 
es que no denunció ante la Justicia 
las muertes de las criaturas.

Gustavo Nievas, abogado de la 
enfermera Brenda Agüero, pidió 
la palabra para pedir a la cámara 
que tuviera en consideración las 
condiciones de detención de Asís. 
Para la fiscalía se trató de “una in
tromisión” por la que podría ac
tuar el Tribunal de Ética del Cole
gio de Abogados,  ya que la médi ca 
tiene su defensor. Además, indicó 
que esas condiciones son “audi
tadas de manera permanente”. • 
Gabriela Origlia

El paseo costero ofrece vistas únicas del mar y respeta el entorno márcelo aguilar

Juan Francisco Gallarino
ENVIADO ESPECIAL

PINAMAR - Con el desarrollo en 
marcha de una pasarela de made
ra en el frente marítimo, Pinamar 
suma un nuevo atractivo turístico 
y funcional a su paisaje costero. La 
iniciativa, enmarcada dentro del 
proyecto de renovación del frente 
marítimo del partido, se extien
de en paralelo a Avenida del Mar 
y busca mejorar la circulación de 
peatones, ofrecer vistas únicas del 
mar y respetar el entorno natural 
de los médanos vivos.

“Contar con una pasarela en el 
mar fue un proyecto que surgió 
hace mucho tiempo. La falta de ve
redas en la Avenida del Mar hacía 
que la circulación de peatones fue
ra compleja, especialmente consi
derando el crecimiento de nuestra 
población estable y el constante 
aumento de turistas y vehículos 
en la zona”, dijo el intendente Juan 
Ibarguren, que compartió detalles 
con la nación sobre el origen de la 
iniciativa y el impacto que tiene en 
la comunidad.

La pasarela responde a una ne
cesidad de ordenamiento urbano, 
pero también funciona como un 
paseo. Hoy, la rampa-que ya tran
sitan centenares de turistas a dia
rio- tiene300 metros y se proyecta 
que alcance los 500, entre Bungey 
el muelle. En total, se van a cons
truir 5 kilómetros, desde el boliche 
UFO Point hasta el balneario Rada 
Beach aproximadamente.

“Con el fin de ordenar el tránsito 
y que los peatones puedan circular 
a pie de manera segura, se llevó a 
cabo una primera prueba de paseo 
costero hacia el sur de la Avenida 
del Mar hasta el muelle. A partir 
de ahí, decidimos avanzar hacia 
el norte, aprovechando la demoli
ción del último balneario de hor
migón, Cabo Blanco [su derrumbe 
también formó parte del plan de 
reconversión y se concretó el pa
sado noviembre]. En este caso, el 
paseo se distingue por respetar los 
médanos”, sumó Ibarguren.

“Se trata de la obra final del fren
te marítimo de la costa de Pinamar, 

una importante intervención que 
marca el inicio de un nuevo con
cepto para la ciudad. Es la primera 
pasarela paralela que la municipa
lidad ha construido en esta zona, 
un área donde se ha decidido des
de 2015 demoler los antiguos para
dores. De Cabo Blanco en adelante, 
ya no se podrá volver a construir 
balnearios en este sector, dejando 
el espacio como playa virgen”, pre
cisó Lucas Ventoso, secretario de 
Turismo de Pinamar.

En palabras del intendente, la 
obra también busca destacar la 
belleza del paisaje costero. “El or
denamiento del tránsito es uno de 
los principales beneficios, pero por 
otro lado se torna un atractivo tu
rístico en sí mismo. Es un paseo en 
altura con miradores y puntos de 
descanso para apreciar el paisaje a 
toda hora”, afirmó.

La rampa todavía no está termi
nada, pero las obras avanzan rá
pidamente con miras a extender 
el paseo desde Bunge hasta el ex
tremo norte de la localidad. Según 
explicó Ibarguren, este plan brin
dará una conectividad única para 
recorrer a pie toda la línea costera 
de la ciudad, integrando diferentes 
puntos de interés y fomentando la 
circulación segura y accesible pa
ra todos.

El diseño accesible de la pasarela 
fue muy valorado por la comuni
dad. “Afortunadamente, todos los 
comentarios que recibimos hasta 
ahora fueron positivos, tanto des
de un punto de vista turístico como 
por la facilidad de acceso que ofre
ce. Hoy, por ejemplo, estuve con 
mi tío abuelo Carlos, que tiene 100 
años, y lo invité a conocer el paseo. 
Lo recorrimos sin problema en su 
silla de ruedas, lo que muestra lo 
inclusivo que es el diseño”, destacó 
el intendente.

María Eugenia, de 42 años, una 
turista de Buenos Aires que visita 
Pinamar todos los veranos, com
partió su entusiasmo por la nueva 
pasarela: “Me parece una idea fan
tástica. Es un paseo muy cómodo 
para caminar, especialmente en 
familia. Ayer vine con mis hijos y 
nos detuvimos en uno de los tra

mos para ver el atardecer. Fue una 
experiencia increíble”.

Además, destacó la funcionali
dad del diseño. “Se nota que está 
pensado para todos. Vi personas 
mayores y familias con carritos de 
bebé que podían caminar por allí 
sin problema. Creo que esto suma 
muchísimo al turismo porque te 
permite disfrutar del mar de una 
manera distinta, sin preocuparte 
por el tránsito o tratar de esquivar 
gente”, completó.

Si bien otras ciudades, como Mar 
del Plata, cuentan con ramblas si
milares, en Pinamar destacan el 
respeto al entorno natural como 
un elemento distintivo del proyec
to. “Que nuestro paseo haya sido 
construido en madera y respetan
do los médanos vivos forma parte 
del trabajo que venimos realizan
do en los últimos años. Tenemos 
un claro objetivo de cuidar nuestro 
entorno mientras modernizamos 
el frente marítimo”, remarcaron 
desde la municipalidad.

Además, el proyecto ya desper
tó interés entre los dueños de bal
nearios privados, quienes buscan 
integrarse con el nuevo diseño. 
“Algunos balnearios ya nos co
municaron que invertirán en sus 
frentes apenas termine esta tem
porada de verano, para lograr una 
armonía con el paseo. Esto no solo 
beneficia a los peatones y turistas, 
sino que también dinamiza la acti
vidad comercial en la zona”, señaló 
Ibarguren.

Jorge, un turista cordobés de 34 
años que se encuentra de vacacio
nes en Pinamar con su pareja, tam
bién elogió la nueva pasarela. “Es 
un espacio único. Caminamos por 
ahí todas las mañanas y realmente 
se disfruta muchísimo. Las vistas 
al mar desde los miradores son es
pectaculares,  y es un lugar ideal pa
ra desconectar y relajarse”, dijo.

Resaltó, además, la funcionali
dad de la obra. “No te voy a mentir. 
Tanto a mí como a muchos siem
pre nos molestaba tener que cami
nar por la calle o esquivar autos en 
la principal. Ahora, con esta pasa
rela, podemos pasear tranquilos”, 
ahondó.*
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La mejor de las últimas 
12 temporadas de 
cruceros en la ciudad
turismo. Se estima que entre noviembre pasado y abril próximo pasarán por la terminal portuaria 479.000 pasajeros, un 10% más que en el período anterior; en 2013-2014, en total fueron 407.000

Alerta en playas del sur de Brasil por el brote de gastroenterocolitis 
viajes. Fue emitida por las autoridades de Santa Catarina e incluye a Florianópolis, un destino favorito entre los argentinos

Más argentinos embarcan este año en los cruceros que llegan a Buenos Aires Nicolás suárez

Evangelina Dimitían 
LA NACION

Como en las mejores épocas de la 
terminal de cruceros, cuando los 
barcos llegaban y partían repletos 
de turistas al puerto de la ciudad de 
Buenos Aires. Así se vivió anteayer 
la llegada del Splendida, el cruce
ro más grande con embarque pa
ra argentinos que llegó a la Capital 
en los últimos años, de la empresa 
MSC, con una capacidad para5000 
pasajeros. Hasta ahora, los de ma
yor porte eran de 3000.

En la terminal de cruceros por
teña, en la avenida Ramón Castillo 
al200, las veredas eran un hervide
ro de viajantes. Miles de personas 
estaban a la espera de su turno pa
ra subir a alguno de los cruceros, 
con espíritu de vacaciones, enor
mes valijas y muchas expectativas. 
Los brasileños llegados a bordo del 
Splendida que querían subirse a un 
taxi para ir a conocer el centro o 
Caminito se mezclaban con los ar
gentinos que esperaban abordar 
ese u otro barco.

Desde el Observatorio Turístico 
del Ente de Turismo de la ciudad 
(Entur) confirman que esta es una 
temporada como pocas: estiman 
que entre noviembre pasadoy abril 
próximo más de 479.000 cruceris- 
tas pasarán por la terminal, lo que 
representa el número más alto de 
los últimos 12 períodos y un incre
mento de un 10% de pasajeros res
pecto de la temporada anterior.

El viaje en crucero se convirtió 
en una gran oportunidad para los 
porteños y los argentinos en gene
ral. ¿La razón? El tipo de cambio 
hace que se reevalúen todos los 
destinos. “Nosotros evaluamos 
Brasil, la costa argentina, y al final 
decidimos hacer un crucero. Lo sa
camos con tiempoy pagamos unos 
400 dólares por persona. Y no gas
tamos un peso más en pasajes, te
nemos incluidas todas las comidas 
y el alojamiento, entretenimiento, 
piletas, actividades para los chicos, 

teatro, todo. No pagamos carpa ni 
choclos en la playa. Somos cinco, 
dos adultos y tres chicos, de 13, 
ocho y seis años. Creo que hicimos 
negocio”, contó Mercedes García, 
de 39 años, que esperaba para em
barcar con su familia.

Un poco más atrás en la fila había 
un grupo de cordobeses que, con 
cantitos y aplausos, se anticipaban 
a lo que iban a ser las vacaciones. 
Unos metros más atrás, un grupo 
de Junín, a puro mate, esperaban 
el turno para embarcar. El aumen
to en la demanda de argentinos que 
abordan hizo que, por ejemplo, los 
cruceros de MSC se adaptaran a las 
costumbres locales: en la zona de 
las piscinas de la cubierta del nuevo 
barco que llegó anteayer, había dis- 
penser de agua caliente para matey 
contenedores especiales para tirar 
la yerba durante el viaje. También, 
a pedido del público cordobés se in
cluyó como trago en las barras del 
barco el fernet con cola.

La llegada del Splendida revolu
cionó la terminal de cruceros: se 
trata de un barco que mide unas 
tres cuadras de largo y tiene unos 
16 pisos. Es el más grande que atra
có allí con embarque para argen
tinos. En otras épocas, han venido 
otros de mayor porte en tempo
radas anteriores, pero solo con 
público brasileño sin ascenso de 
argentinos. Tiene capacidad para 
5000 pasajeros y transporta 2500 
tripulantes. Esta temporada llegó 
con un 60% de viajeros brasileños y 
los argentinos completaron el otro 
40%. Sin embargo, a partir del año 
próximo, será exclusivamente des
tinado a embarcar argentinos.

Recorrer el Splendida de punta 
a punta requiere más de una ho
ra y media. Y hay que tener suerte 
con los ascensores, que tienen alta 
demanda; también en las escaleras 
centrales, donde todos quieren sa
carse fotos, parados sobre los es
calones hechos con cristales de 
Swarovski. Tiene enormes piletas 
al aire libre, otras tantas cubiertas, 

gimnasio y hasta una minicancha 
de fútbol en el piso superior. Ofre
ce zonas con actividades para los 
más chicos y para los adolescen
tes; la atracción es el simulador de 
Fórmula 1. Y en el sector de la proa, 
hay un enorme teatro con asientos 
para los 5000 pasajeros, donde to
das las noches se hacen funciones 
estilo Broadway.

Según explican en el Entur, cer
ca de la mitad de los cruceros que 
llegan esta temporada tienen capa
cidad para más de 3000 personas. 
La característica de este año, expli
can, es que son más los pasajeros 
que llegan en cada barco y también 
son más los que embarcan.

“Que los cruceristas sigan eli
giendo a Buenos Aires es un or
gullo, pero al mismo tiempo es 
un estímulo para seguir trabajan
do en tener una oferta turística a 
la altura de las grandes ciudades 
del mundo. Representa una opor
tunidad para crear una experien
cia completa dirigida a un tipo de 
turista que pasa pocos días en el 
destino en comparación con otros 
segmentos”, expresó Valentín Díaz 
Gilligan, presidente del Entur.

Y destacó que la temporada de 
cruceros 2024-2025va a ser la me
jor de las últimas 12 en cuanto al 
número de pasajeros, ya que la úl
tima que tuvo cifras superadoras 
fue en el período 2013-2014, cuan
do pasaron por el puerto 407.000, 
en 159 recaladas. En esta serán 
menos que aquella vez, unas 125, 
pero se superará la cantidad de 
pasajeros.

Según se explicó, dentro de la 
temporada de cruceros, enero es 
la época más alta. “En total, entre 
enero y marzo se concentrarán el 
76% de las 125 recaladas, siendo el 
primer mes del año el período en 
el que arriben más barcos (30% 
del total). El 27% de los buques 
que lleguen durante toda la tem
porada pasarán al menos una no
che en la ciudad”, señala el informe 
del Entur. •

Fabiola Czubaj
LA NACION

En las últimas horas, ante la previ
sión de que los casos de gastroen
terocolitis sigan subiendo en las 
áreas turísticas más concurridas 
del sur de Brasil, las autoridades 
sanitarias del estado con las playas 
que más argentinos atraen este ve
rano salieron a pedir a residentes 
y visitantes extremar las medidas 
de cuidado e higiene para evitar in
fecciones transmitidas por el agua 
y los alimentos no seguros.

La Secretaría de Salud de Santa 
Catarina emitió una alerta para 
la población ante la posibilidad 
de que se multipliquen los casos 
dada la concurrencia masiva de 
turistas que están llegando para 
disfrutar en sus balnearios estas 
vacaciones. Ante la consulta de 
la nación, desde esa dependencia 
estadual indicaron que así lo hace 
prever la tendencia de las notifica
ciones semanales de consultas en 
centros o unidades municipales. 
Sobre todo, en Florianópolis.

“Los municipios [de Santa Ca
tarina] han estado monitoreando 
los casos en los servicios de salud. 
Además, los hospitales con sa
las de emergencia abiertas están 
atendiendo a la población que bus
ca atención”, comunicaron.

Pusieron como ejemplo el Hos
pital Infantil Joana de Gusmáo, 
en Florianópolis, donde “se iden
tificó un pequeño aumento en la 
demanda de atención de emergen
cia” por diarreas agudas en la pri
mera semana del año. “Son casos 
leves, tratados con rehidratacióny 
clínicamente -detallaron las auto
ridades- El servicio de urgencias 
del hospital atiende con normali
dad, sin sobrecarga de pacientes, 
quienes son recibidos y atendidos 
en el servicio, según la clasifica
ción de riesgo”.

Para el área de vigilancia epi
demiológica de Santa Catarina 
“no hay datos cerrados hasta el 
momento”, dado que en los mu
nicipios “están actualizando las 
cifras” de casos atendidos. Esos 
datos sobre las consultas atendi
das son semanales y están orien
tando el seguimiento epidemioló
gico que llevó a emitir una alerta 
de salud pública. “El aumento de 
casos fue confirmado por el mu
nicipio de Florianópolis”, indica
ron a este medio.

En la alerta que elaboró el área 
de vigilancia sanitaria de Santa 
Catarina piden a residentes y tu
ristas “tomar medidas de cuidado 
y control e higiene” durante toda la 
estadía para no contraer esas do
lencias y evitar su transmisión.

Las recomendaciones son:
• Prestar atención a la calidad del 
agua ingerida, que debe ser trata
da, hervida o mineral.
• Evitar comer mariscos crudos y 
carnes poco cocidas, especialmen
te sin conocer el origen.
• Cuidar la higiene al preparar los 
alimentos para llevar y mantener
los con refrigeración adecuada.
• No ingerir jugos, batidos, 
caipirinhas y otras bebidas al 
paso sin conocer el origen de 
los ingredientes utilizados.

• No consumir alimentos más allá 
de la fecha de vencimiento, aun 
cuando parezcan estar en buen 
estado, ni cuando tengan aroma, 
color o sabor alterados, aun antes 
de su vencimiento.
• Lavarse las manos con frecuen
cia, sobre todo antes y después de 
ir al baño, cambiar pañales, mani
pular y preparar alimentos, ama
mantar y tocar animales.
• Evitar los lugares que no sean ap
tos para el baño.

“La enfermedad puede causar 
deshidratación de leve a grave. 
Son los chicos, los mayores y las 
personas inmunodeprimidas los 
más vulnerables y con mayor pro
babilidad de que una infección se 
agrave. En especial en estos casos, 
es importante vigilar los síntomas, 
no automedicarse y, de ser nece
sario, buscar una unidad de salud 
para recibir el tratamiento ade
cuado”, recomendaron desde el 
gobierno estadual.

Aguas
El último informe sobre la segu

ridad de aguas recreativas (mar, 
lagos o ríos) en el sur de Brasil es 
al 3 de este mes y lo dio a conocer 
ayer el Instituto de Medioam- 
biente de Santa Catarina (IMA). 
“De acuerdo con los 238 puntos 
monitoreados por el instituto en 
el litoral catarinense, 151 son ap
tos para el baño, lo que represen
ta el 63,45%. En Florianópolis, de 
los 87 puntos, 56 son aptos para el 
baño”, concluye el relevamiento, 
en el que se determina en cuerpos 
de agua (lagos, ríos y mar) valores 
de referencia para contaminación 
fecal o presencia de floración de 
algas que altera su calidad, con 
riesgo para la salud. Los sitios no 
aptos para la inmersión se pueden 
ir consultando en un mapa online, 
ya que pueden variar.

En cuatro videos cortos que la 
Secretaría de Salud de Santa Ca
tarina compartió con la nación, 
el superintendente de Vigilancia 
Sanitaria, Fábio Gaudenzi, repasa 
esas medidas y recomendaciones. 
En el verano y con el aumento de 
la temperatura, señala el funcio
nario, “suben los casos de las en
fermedades diarreicas agudas”. 
Lo atribuye a varios factores: el 
aumento de la circulación de 
los enterovirus, “que tienen pre
dilección por los ambientes con 
agua” y que se pueden transmitir 
de persona a persona por falta de 
medidas básicas de higiene, como 
el lavado de manos.

“Con las aglomeraciones por las 
fiestas de fin de añoy el calor en es
ta época del año en Santa Catarina, 
puede aumentar la transmisión de 
esos enterovirus”, continúa, sin de
jar de mencionar otras causas, co
mo las bacterias u hongos que pue
den contaminar los alimentos.

“La mayoría de las diarreas agu
das son autolimitantes, es decir 
que se curan de manera espon
tánea, con unos días de reposo e 
hidratación. Pero si hay personas 
que necesitan ser controladas, por 
un cuadro más grave, con deshi
dratación, deben consultar inme
diatamente con un servicio de sa
lud”, explica Gaudenzi. •
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ABRIÓ LA VOTACIÓN

Los mejores murales de 2024
Por cuarto año consecutivo, la plataforma Street Art Cities busca entre 
cien nominadas de todo el mundo a la pared ganadora de un certamen 
donde todos tienen voz. En esta edición, hay cinco candidatos argentinos: 
el dúo Cíclope, Martín Ron, David Petroni, el grupo Sismo y Guido Palma- 
dessa. Los ganadores de los best of se seleccionan con el voto del público 
en https://streetartcities.com/.

"| ] scribo tratando de ex-
I i plicarles a los lectores 
I ' dónde están los peli- _l_ I gros reales de la socie

dad”, dice Petros Márkaris, uno de 
los referentes modernos del policial 
negro. De la mano de su comisario 
Kostas Jaritos, el autor combina 
casos de ficción con la descripción, 
casi en tiempo real, de la historia re
ciente de Grecia y Europa, en una 
serie que suena familiar al lector 
argentino. Episodios de crisis eco
nómica, ajuste, desempleo, mani
festaciones sociales y corrupción 
en el gobierno se combinan en esta 
saga que se inició en 1995 y llegó a 
su capítulo número dieciocho con 
La revuelta de las cariátides (Tus- 
quets), que acaba de publicarse en 
la Argentina.

Con 88 años, el escritor, guionista 
y dramaturgo nacido en Estambuly 
nacionalizado griego -en el mundo 
literario, su nombre es una referen
cia directa a Atenas-, conversa con 
la nación sobre este personaj e hosco 
y gruñón, ahora ascendido a jefe de 
las Fuerzas de Seguridad del Ática, 
cuyas vivencias son la “ayuda” para 
contar las pequeñas alegrías fami
liares y los grandes problemas de la 
sociedad actual.

“Soy un autor de ciudades”, dice 
Márkaris, quien desde su juventud 
como activista de izquierda vuel
ca una mirada crítica sobre fenó
menos actuales como el racismo 
en Europa, la desigualdad, el cre
cimiento de los movimientos de 
ultraderecha y la violencia contra 
las mujeres, tema que atraviesa su 
reciente novela. Justamente La re
vuelta de las cariátides trata sobre 
un movimiento de mujeres que se 
opone a un grupo de empresarios 
extranjeros con interés en sitios ar
queológicos griegos. La pandemia 
ha quedado atrás, también en es
tas páginas, aunque dejó a la vista 
otras dificultades.

-Las mujeres tienen un rol 
central en este capítulo de la 
historia de Jaritos. ¿Cuál fue la 
inspiración?
-Hay una mirada positiva y otra ne
gativa. La positiva es que en Grecia 
y en los países de Europa, donde 
tradicionalmente las mujeres eran 
amas de casa, la situación ha cam
biado. Hoy las mujeres están resis
tiendo, protestando y tienen una 
participación pública. Un punto 
negativo es que, al mismo tiempo, 
los femicidios están creciendo, cada 
día en las noticias se habla de nue
vos casos, se está volviendo un pro
blema grande y peligroso.
-Usted ha dicho que piensa a la 
literatura como instrumento 
para contar el mundo.
-Sí, escribo tratando de contarles a 
los lectores dónde están los peligros 
reales de la sociedad. Y estoy traba
jando en otros libros que hablan de 
la violencia entre los jóvenes, que es 
otro gran tema. En muchas socieda
des hoy se ve que el único valor es el 
dinero y es un problema porque ge
nera la división de la sociedad entre 
ganadores y perdedores, y muchos 
jóvenes piensan que la violencia es 
una forma fácil de llegar al lado de 
los ganadores.
-Sus historias de ficción siem
pre están atravesadas por te
mas de actualidad. ¿Cómo ob
serva el crecimiento de los mo
vimientos de extrema derecha?

El escritor griego acaba de publicar La revuelta de las cariátides, una nueva entrega de su famosa serie del comisario Jaritos; a los 88 años, advierte sobre el avance de la ultraderecha en el mundo
Petros Márkaris. “Estamos yendo a toda velocidad hacia el pasado”

Texto Esteban Lafuente

Márkaris es un "autor de ciudades": la historia y el presente de Atenas se encuentran en su obra tusquets

-Es una evolución bastante peligro
sa. Estamosyendo a toda velocidad 
hacia el pasado. Es algo preocu
pante que se ve en Alemania, Fran
cia, Italia, en todos lados. Y te diría 
que está directamente conectado 
con las fallas del sistema liberal y 
los gobiernos liberales. No toda la 
gente que votó a la extrema derecha 
es parte de la extrema derecha. Mu
chos la votan por desesperación, y 
esa es la vía más rápida para apagar 
el pensamiento.
-¿Qué consecuencias prevé?
-Que muchos de los logros en lo que 
llamamos el sistema liberal se van 
a destruir. El/ar rightes intrínseca
mente antiliberal, y no se puede es-

La revuelta de las cariátides
Autor: Petros Márkaris
Editorial: Tusquets
Precio: $28.900

petar la idea de cierta protección a 
los individuos.
-En sus libros analiza la cuestión 
de la inmigración en Europa, y 
ese es otro de los factores que 
discuten estos movimientos.
-Uno de los problemas de las mi
graciones, no de los refugiados, es 
el sistema que vino después de la 
caída de los países socialistas. Por
que lo que prevaleció no fue el viejo 
sistema de producción industrial, 
sino el privilegio de lo financiero. Y 
ese sistema favorece exclusivamen
te a una parte menor de la pobla
ción, a los más ricos, e incrementa el 
número de personas desesperadas 
por sobrevivir. Este es un problema 

mucho más presente en los países 
pobres, y las viejas colonias. En ca
da país donde la extrema derecha 
existe, el problema de la migración 
es visto como un tema de enemigos: 
no los quieren. El segundo punto es 
que ahora la crisis especialmente en 
Europa tiene que ver con un efecto 
de la guerra en Ucrania, que creó 
una situación económica bastante 
complicada. Y muchas personas 
ven en la inmigración una especie 
de peligro a su situación, donde los 
nativos tienen por sí mismos sus 
problemas. Lo veo en Alemania, 
Grecia o Italia.
-Atenas y otras ciudades son es
cenario de sus historias. ¿Qué lo 
une con ese ambiente urbano?
-Sí, me definiría como un autor de 
ciudades. Soy una persona de la ciu
dad, no de la naturaleza. Cuando me 
voy de vacaciones, después de cinco 
o seis días, quiero volver. Amo la ciu
dad, quizás porque nacíy me crie en 
Estambul, en una de las islas en las 
afueras. Pasé mi infanciay especial
mente los inviernos de mi juventud 
en mucha soledad, y más adelante, 
cuando mi padre tuvo los medios pa
ra mudarse, descubrí la ciudady me 
volví amante de todo eso.
-¿Qué le atrae?
-La sorpresa que tengo con cada 
ciudad nueva. Son distintas. Estuve 
en Buenos Aires y pensé que podía 
ser París, España o Inglaterra. Esas 
diferencias en las caras que tienen 
las ciudades son para mí una gran 
aventura.
-¿Cómo nació el personaje y la 
historia del comisario Jaritos?
-En1989estaba escribiendo el guión 
de una serie de TV bastante exitosa, 
decidieron extenderla, iban por el 
tercer año, pero yo estaba cansado. 
Entonces fui al canal y les dije: “Con
sigan otro guionista”. Me miraron 
como si estuviera loco. ’Te estamos 
pagando bien, estamos teniendo 
éxito, ¿por qué parar?” Y yo dije que 
estaba aburrido. Entonces arregla
mos seguir seismesesmásy hablar
lo. De verdad, la plata que cobraba 
era muy buena. Cuando empecé a 
escribir los nuevos guiones, un día 
vi al lado de la pantalla de mi com
putadora la imagen de una familia 
de tres personas, un hombre, una 
mujer y alguien que no sabía si era 
un chico o una chica. Una familia 
típica de clase media baja de Grecia. 
Mi primera reacción fue negativa, 
porque ya había escrito demasiado 
sobre eso. Pero el hombre era muy 
persistente, y todas las mañanas, 
cuando prendía la computadora, 
estaba ahí, y era una tortura por
que no me podía concentrar. Hasta 
que un día pensé que si ese hombre 
me torturaba tanto como lo hacía, 
debía ser o un dentista o un policía. 
Así nació Jaritos. Cuando supe que 
era policía, supe su nombre.
-Yya lleva 18 episodios...
-De novela en novela, empecé co
nociendo a Jaritos cada vez más. 
Es como tener un amigo, y en cómo 
evoluciona una amistad vas encon
trando o descubriendo parte de las 
personas que no conocías. Eso me 
ayudó para tener dos historias en ca
da novela, que son diferentes. Una es 
la historia del crimeny  la segunda es 
la historia de ese crecimiento de la 
familia. El narrador es el mismo Jari
tos, él cuenta cómo se ven las ciuda
des donde ocurren los hechos, y eso 
ayuda a descubrir también nuevas 
partes de la ciudad. •
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LA NACION | MIÉRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 CULTURA I 25“Todo padre es un enigma’’: la novela de Fernández Díaz llega con un premio bajo el brazo
Barcelona. El Nadal, tradicional galardón español, distinguió al argentino por El secreto de Marcial, libro que sigue la senda de Mamá

Fernández Díaz recibió un regalo la noche de Reyes: el Premio Nadal, dotado de 30.000 euros efe

La literatura argentina comenzó 
2025 con el pie derecho. El escritor 
y periodista Jorge Fernández Díaz 
(Buenos Aires, 1960) fue galardo
nado en Barcelona, España, con el 
Premio Nadal de Novela que se con
cede a una obra inédita, El secreto 
de Marcial, que publicará el 5 de 

febrero el sello Destino del Grupo 
Planeta. El anuncio se hizo durante 
la noche de Reyes en el hotel Palace 
de Barcelona. El escritor recibirá 
treinta mil euros.

Fernández Díaz, de 64 años, se 
convierte así en el cuarto escritor 
argentino en recibir este galardón 

creado en1944, que en su 81# edición 
puso enjuego 769 obras proceden
tes de todo el mundo: en 2019, lo ha
bía ganado Guillermo Martínez con 
Los crímenes de Alicia-, en 1986, Juan 
José Saer, con La ocasión. El primero 
había sido Luis Gasulla, en1974, con 
Culminación deMontoya.

Según trascendió, en El secreto de 
Marcial se aborda la relación con un 
“padre opaco” oriundo de Asturias, 
el del autor, columnista de la nación, 
conductor radial y novelista best se- 
11er con títulos como El puñal, La he
rida, La traición y Cora, entre otros. 
Ahora, Jorge Fernández Díaz con
tinúa la línea de Mamá (Alfaguara, 
2019). “Allí mi padre era un capítulo, 
un personaje secundario; también lo 
era en nuestras vidas. Era una per
sona hermética que se envolvía en 
sí misma. Madre hay una sola pero 
todo padre es un enigma; yo decidí 
resolverlo”, dijo a la prensa española 
tras la noticia del galardón. Marcial, 
que murió en2005, rondaba a su hij o 
como “un fantasma literario”. Final
mente, Fernández Díaz dejó una de
dicatoria: “En Argentina, mis padres 
construyeron una épica inmigrante 
en una comunidad española; dedico 
la novela a esa comunidad donde yo 
fui criado”. Y agregó que en el país 
“hayunageneraciónquevecómosus 
hijos huyen del país que acogió a sus 
padres”, en referencia al “éxodo” de 
emigrados argentinos por reiteradas 
crisis políticas y socioeconómicas.

“Desde hace veinticinco años soy 
amigo de Jorge Fernández Díaz, 
pero no me ciegan en absoluto los 
afectos cuando digo -y lo he dicho 
muchas veces- que, además de ser 
el columnista político más comba
tivo e influyente, es el escritor vivo 
más importantey representativo de 
la Argentina. Si para comprenderla 
realidad eterna de aquel país resulta 
imprescindible leer a Roberto Arlt 
y a Borges, nadie puede entender 
la Argentina contemporánea sin la 
lectura de Osvaldo Soriano-ya falle- 
cido-y de Jorge Fernández Díaz. Las 
novelas, los relatos y artículos de Jor
ge, su literatura fascinante que toca 
toda clase de registros, desde el gé
nero negro al sentimental, el bélico 

o el costumbrista, y que a veces -o a 
menudo, con más o menos interpo
sición literaria- bordea o entra direc
tamente en la no ficción, ponen de 
manifiesto la implacable, dura, feroz 
y siempre descarnada argentinidad 
de sus personajes, proporcionan ho
ras de intenso placer y crean eternas 
fidelidades lectoras, lealtades que se 
ponen de manifiesto en la forma en 
que cada uno de sus libros alcanza 
el primer puesto en las listas de li
bros más vendidos de su país. Ojalá 
este premio Nadal, tan merecido, 
tan necesario, haga que los lectores 
españoles se familiaricen todavía 
más con la obra amplia, fascinadora, 
enorme en calidad y contenidos, de 
este gran escritor que honra nuestra 
lengua y nuestra inteligencia desde 
el otro lado del Atlántico”, escribió 
Arturo Pérez-Reverte.

El jurado del premio estuvo inte
grado por los españoles Inés Martín 
Rodrigo (ganadora en 2022 con Las 
formas del querer), Care Santos (ga
nadora en 2017 con Media vida), Lo
renzo Silva (ganador en 2000 con El 
alquimista impaciente), Andrés Tra- 
piello (ganador en2003 con Los ami
gos del crimen perfecto) y Emili Ro
sales. Fernández Díaz es miembro 
déla Academia Argentina de Letras 
y, desde 2024, miembro correspon
diente de la Academia Norteameri
cana de la Lengua Española.

Por otra parte, el divulgador y bió
logo español David Bueno (Barcelona, 
1965) ganó la 57a edición del Premio 
JosepPladeprosaen lengua catalana 
con el ensayo L’art de ser humans, que 
conecta cienciay humanismo. La ga
la del lunes estuvo dedicada a la con
memoración del centenario del naci
miento de la escritora española Ana 
María Matute (Barcelona, 1925-2014), 
galardonada con el Premio Nadal en 
1959 por Primera memoria y autora 
clave de las letras españolas. •
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Fuga de presos en una comisar ía
Cuatro presos se fugaron de una comisaría ubicada en la ciudad salteña 
de Tartagal; los prófugos habían sido arrestados por robo agravado por 
el uso de arma de fuego y las autoridades señalaron que la evasión se con
cretó luego de que los detenidos cortaron los barrotes del calabozo.

Tras 12 años, un arresto 
aparece como la clave 
para resolver un crimen
captura. A partir de la investigación de la Policía Federal Argentina, fue imputado un hombre por el asesinato de la psicóloga Landívar, cuyo cuerpo fue encontrado en su casa en Pinamar

Atraparon en La Plata a dos sospechosos por un violento asalto en una financiera
robo. Dos jóvenes, de 18 y 20 años, amenazaron con armas de fuego a empleados e intentar on huir, pero fueron detenidos dur ante la fuga

Gustavo Carabajal
LA NACION

Para la Justicia y los investigado
res de la Policía Federal Argentina 
(PFA), la psicóloga María Marta 
Landívar fue asesinada por una 
banda que asaltaba viviendas en 
Pinamar y Villa Gesell que entró a 
robar en su casa, se encontró con 
la profesional, de 38 años, y la mató 
de un balazo el 19 de mayo de 2012. 
Ayer, a más de 12 años del homici
dio, detectives de la División Homi
cidios de la PFA arrestaron en Mar 
del Plata a un sospechoso que for
maba parte de la banda que asaltó 
y mató a la psicóloga.

El detenido, identificado como 
Nicolás Mallol, de 37 años, será 
acusado formalmente por el fis
cal de Dolores Diego Benzi. Según 
fuentes de la investigación, el im
putado era primo de un plomero 
que era paciente de la psicóloga.

Según la investigación realizada 
por el Ministerio Público Fiscal de 
Dolores y la PFA se determinó que 
Mallol participó en el homicidio de 
Landívar cuando entró a robar con 
un grupo de cómplices en la casa 
de la psicóloga el 19 de mayo de 
2012 ,y debido a que formaba par
te de la banda, sabría el nombre del 
cómplice que mató de un disparo 
calibre 22 a la mujer, de 38 años.

El 19 de mayo de 2012, la psicólo
ga, de 38 años, era esperada por un 
grupo de amigas para cenar en un 
restaurante de Valeria del Mar. Pe
ro nunca llegó. El cuerpo de María 
Marta fue hallado al día siguiente 
con un balazo en el pecho en el dú
plex situado en la esquina de Lan
gostinos y Valle Fértil.

Cuando se cumplieron diez 
años del homicidio, el fiscal Benzi 
decidió pasar la investigación del 
crimen de Landívar a la División 
Homicidios de la Policía Federal. 
Como primera tarea, los detectives 
de la fuerza federal de seguridad 
se abocaron a la revisión de los 18 
cuerpos del expediente.

Después, los investigadores 
comenzaron a analizar los movi
mientos de siete sospechosos que, 
durante los diez años en que la 
pesquisa estuvo a cargo de la poli
cía bonaerense, fuerza que en ese 
lapso no encontró elementos que 
permitieran avalar pedidos de in
dagatoria o imputaciones.

La falta de testigos y de un mó
vil del asesinato constituyeron 
factores clave para que el crimen 
siga impune. Debido a la deficien
te investigación de los efectivos de 
la policía bonaerense tampoco se 
hallaron pruebas físicas en la esce-

María Marta Landívar fue asesinada el 19 de mayo de 2012 archivo

na del crimen que hubieran avala
do un procesamiento con prisión 
preventiva contra alguno de los 
acusados.

El informe forense confirmó que 
la muerte de la psicóloga, oriunda 
de Ayacucho, ocurrió minutos 
después de las 20, el 19 de mayo 
de 2012. Su cadáver fue hallado al 
día siguiente, en el interior del in
mueble, con heridas provocadas 
por un tiro que le perforó la mano 
e ingresó en el pecho. La víctima 
murió desangrada debido a que el 
proyectil le rasgó la aorta.

Los peritos tampoco hallaron 
restos de tejidos, como sangre o 
piel, que hubieran permitido com
parar el perfil genético encontrado 
en la escena del crimen con el ADN 
con sospechosos.

En busca de nuevas pistas
Durante diez años el fiscal tuvo 

que avanzar a tientas en una in
vestigación huérfana de indicios, 
sin imágenes de cámaras de se
guridad, en la que los principales 
testigos fueron personajes con an
tecedentes penales por robos con
cretados en Pinamar, Villa Gesell y 
el Partido de la Costa.

Los cruces de llamadas telefó
nicas resultaron una herramienta 
importante para poder vincular a 
los imputados. Sin embargo, esos 
elementos no alcanzarían para 
fundar una eventual condena. 
Por este motivo, el fiscal convocó 
a los detectives de la División Ho
micidios de la Policía Federal para 
tratar de encontrar más pruebas, 
a partir de los indicios que existen 
en el expediente.

Si bien los investigadores no pu
dieron establecer cuáles fueron 
los elementos que habría robado 

el asesino porque la víctima vivía 
sola y era muy reservada; la hipó
tesis del robo se fundó en el hecho 
que en la época que mataron a la 
psicóloga operaban en Pinamar 
varias bandas que se dedicaban a 
asaltar en casas deshabitadas.

Luego de realizar los cruces 
de comunicaciones de los sospe
chosos y de la información de los 
movimientos de las billeteras vir
tuales,y tiendas de compra online, 
los detectives de la Policía Federal 
obtuvieron pruebas que ubicaron 
al acusado Mallol, alias “Pipa” en 
la escena del crimen 19 de mayo 
de 2012.

Con estos datos, la pesquisa se 
concentró buscar a “Pipa” como 
posible autor material del mismo 
o integrante de la banda que entró 
a robar en la casa de Landívar y se 
encontró con la víctima dentro de 
la vivienda y la mataron.

Los detectives de la Superinten
dencia de Investigaciones Fede
rales siguieron la pista de “Pipa” 
hasta Mar del Plata. Aunque allí, 
no había registros de su actual do
micilio. Además, que era buscado 
por el homicidio de la psicóloga, 
también tenía pedido de captura 
por formar parte de una banda de 
estafadores que azotaba la zona.

Los investigadores de la Policía 
Federal saturaron la zona en la que 
Mallol compraba con su billetera 
virtualyobtuvieronlainformación 
de que el ahora imputado por el ho
micidio de la psicóloga vivía en la 
misma cuadra en la que estaba uno 
de los negocios en que compraba 
habitualmente y lo detuvieron.

A partir de este arresto, los in
vestigadores esperan avanzar fi
nalmente en el esclarecimiento 
del homicidio de Landívar. •

Camila Súnico Ainchil
LA NACION

Un violento robo tuvo lugar ante
ayer en la financiera Credipesos, 
situada en la intersección de las 
calles 7 y 45, en pleno centro de La 
Plata. A las 14.03, según registra
ron las cámaras de seguridad, dos 
delincuentes de 18 y 20 años ingre
saron en el local, redujeron al per- 
sonaly a los clientes bajo amenaza 
de muerte, y huyeron en un taxi 
con una importante suma de dine
ro. La policía bonaerense detuvo a 
los sospechosos en distintos pun
tos de la ciudad a partir del análi
sis de las imágenes de cámaras de 
seguridady a un operativo cerrojo 
desplegado en la zona en la que se 
movían los sospechosos.

El hecho, que quedó registra
do en los sistemas de videovigi
lancia de la financiera, mostró 
cómo los dos asaltantes entraron 
armados, reduciendo al personal 
y a una mujer que se encontraba 
realizando tareas de limpieza en 
el lugar. Según fuentes policiales 
consultadas por la nación, los de
lincuentes actuaron con rapidez, 
y tardaron apenas tres minutos en 
recorrer los distintos ambientes 
del local para sustraer dinero en 
efectivo. Algunos de los emplea
dos fueron obligados a tirarse al 
piso mientras los delincuentes los 
amenazaban y exigían más infor
mación sobre dónde se guardaba 
el dinero.

Tras cometer el robo, los de
lincuentes escaparon en un taxi 
Fiat Cronos. En ese momento, un 
transeúnte que pasaba por la zo
na alertó al 911, lo que permitió a 
las autoridades activar un opera
tivo cerrojo. Según confirmaron 
fuentes policiales a la nación, se 
emitió un alerta radial con las 
características físicas de los sos
pechosos y del vehículo en el que 
habían huido.

Santiago Uriel G., de 18 años, fue 
el primero en ser aprehendido. La 
detención se produjo en la inter
sección de 32, entre 4 y 5, mien
tras se encontraba dentro del taxi 
utilizado para la fuga. Durante el 
procedimiento, la policía incautó 
$178.800, un revólver calibre .32 
sin numeración visible, dos teléfo
nos celulares y una campera.

Pocos minutos más tarde, Ma
tías J. C., de 20 años, fue detenido 
tras un intenso despliegue policial 
en las inmediaciones de 4 y 530. 
El joven había intentado escapar 
a pie, ingresando en varias vivien
das del barrio, pero fue finalmente 
capturado. En el lugar se secues
tró una réplica de pistola calibre 9 
mm, además de otros cuatro celu

lares que el sospechoso había des
cartado durante su huida.

Ambos detenidos, domiciliados 
en La Plata, quedaron a disposi
ción de la fiscal María Juliana Ja- 
comelli, titular de la Unidad Fun
cional de Instrucción (UFI) Ns 3 de 
La Plata. La causa fue caratulada 
como “robo doblemente agrava
do por el uso de arma de fuego y 
por su comisión en poblado y en 
banda”. Según fuentes judiciales, 
los imputados serán sometidos a 
una audiencia de formulación de 
cargos e indagatoria.

Contundente evidencia
Las cámaras de seguridad de 

la financiera resultaron determi
nantes para la identificación de los 
sospechosos y su posterior captu
ra. En las imágenes, que forman 
parte de la evidencia recolectada 
por los investigadores, se pue
de observar cómo los asaltantes 
ingresaron al local armados y 
actuaron de manera violenta, re
duciendo a empleados y clientes. 
Uno de los delincuentes, vestido 
con remera celeste y gorra blanca, 
actuó a cara descubierta, mientras 
que el otro, que llevaba ropa negra 
y una capucha, intentó cubrir su 
rostro parcialmente.

En el video se pudo observar 
cómo los asaltantes recorrieron 
el lugar revisando cajones y mos
tradores en busca de dinero. En su 
apuro por huir, incluso dejaron bi
lletes desperdigados en el piso. Se
gún los registros, la operación no 
duró más de tres minutos.

Este robo no es un hecho ais
lado en la capital bonaerense. La 
inseguridad ha sido motivo de 
preocupación para los vecinos 
del centro de La Plata, quienes 
han denunciado una creciente 
cantidad de episodios delictivos 
en la zona. En otro caso reciente, 
ocurrido durante la madrugada, 
un hombre de 45 años fue asalta
do en su domicilio por tres delin
cuentes que lo abordaron mien
tras ingresaba su auto al garaje de 
su vivienda, ubicada en la calle 3, 
entre 67 y 68.

Según relataron fuentes policia
les a la nación, en ese caso los la
drones golpearon a la víctima con 
un arma y lo obligaron a abrir una 
caja fuerte que contenía dólares. 
Tras cometer el robo, los asaltan
tes escaparon, dejando a la vícti
ma con una herida en la cabeza. 
Fue trasladado a un hospital cer
cano, donde recibió atención mé
dica. Las autoridades continúan 
investigando el caso y analizan las 
cámaras de seguridad del barrio 
en busca de pistas que permitan 
identificar a los responsables. •
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goya. Pidió protección una de las mujeres que estuvieron en el último almuerzo
Camila Núñez, la pareja del primo de 
Loan Peña, declaró el pasado viernes 
como testigo en la causa por la desapa
rición del niño en Corrientes, implicó 
a familiares y brindó detalles previos 
al encuentro con la jueza federal de 
Goya, Cristina Pozzer Penzo.

Núñez, de 25 años, se presentó co
mo testigo en la causa por la desapa
rición ocurrida el 13 de junio del año 
pasado y su palabra puede ser clave, 
ya que participó del almuerzo e hizo 
parte del recorrido hasta el naranjal 

donde el menor fue visto por última 
vez. Según medios locales, ante la Jus
ticia sostuvo que vio “muchas cosas” 
y que tiene “miedo” por su seguridad. 
Además, en sus declaraciones nom
bró a la tía del menor, Laudelina Peña, 
como “la jefa” de la desaparición.

Por su parte, el abogado de los pa
dres de Loan, Juan Pablo Gallego, re
veló que Camila Núñez habló de un 
grupo organizado para desaparecer 
al niño: “La misma organizaciónya se 
había juntado una semana antes. Lo 

confesaron los mismos imputados, 
como [Mónica del Carmen] Millapiy 
Macarena [hija de Laudelina]”.

Por otro lado, la joven testigo men
cionó: “Vi muchas cosas que no con
té, tengo miedo” y agregó: ‘Yo tengo 
palabra, pero no tiene precio. Con el 
tío José [Peña] hablo seguido y con 
la mamá de Loan [María Noguera], 
también”.

En tanto, Núñez afirmó: “[Lau
delina] No tiene alternativa, se 
acorraló a sí misma. Si no dice la 

verdad, terminará tras las rejas”.
Además, la mujer solicito el bene

ficio de testigo protegido para asegu
rar su seguridad, tras comprometer
se a brindar declaraciones cruciales 
que ayudarían a localizar al niño de 
5 años. Por último, la jueza dio inter
vención a los fiscales y le advirtió que 
si los dichos son refutados podría in
currir en falso testimonio y enfrentar 
una posible detención.

Hace cinco semanas, la jueza fede
ral de Goya, Cristina Pozzer Penzo, 
dictó la prisión preventiva para los 
siete acusados de la sustracción y 
ocultamiento de Loan Danilo Peña, 
de cinco años. Seis de los imputados 
seguirán presos en distintos penales, 
a excepción de Mónica Millapi que 
tendrá arresto domiciliario.

Los siete procesados fueron Lau
delina Peña, tía de Loan; Antonio Ber- 

nardino Benítez, Millapi, Daniel Ra
mírez, conocido como Fierrito; Ma
ría Victoria Caillava, Carlos Guido 
Pérez y el comisario Walter Maciel

La resolución se conoció dos se
manas después de que se ordenara 
el repliegue del personal de la Policía 
Federal Argentina (PFA) que estaban 
en Goya afectados a la búsqueda en 
el terreno del niño. Loan desapare
ció el 13 de junio pasado en el paraje 
Algarrobal, en la zona rural de 9 de 
Julio, en Comentes.

A casi siete meses de la desapari
ción del chico, la única hipótesis que 
subsiste en el voluminoso expedien
te figura en un informe reservado 
realizado por los investigadores ju
diciales que concluyó que Loan fue 
sustraído de su padre para ser en
tregado supuestamente a una red 
de trata de personas. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Santiago Braun despide a su 
amigo y acompaña a Isabel y a 
toda su familia con mucho ca
riño.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Beatrice y Jor
ge Hugo Herrera Vegas parti
cipan su fallecimiento y acom
pañan al embajador Héctor 
Subiza y familia en su dolor.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Ruth de Goy- 
coechea, Ernesto Pfirter y Pe
dro Villagra Delgado partici
pan con dolor su fallecimiento 
y acompañan al querido em
bajador Héctor Subiza en este 
triste momento.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Julio Freyre 
despide a María Laura y abra
za a Héctor con mucho cariño.

t
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Arturo y Ma- 
rián Bothamley acompañan a 
Héctor y familia en tan triste 
momento.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Eduardo Ai- 
raldi acompaña a Héctor e hi
jas en su dolor.

t
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Marina y Fer
nando Taboada con profunda 
tristeza acompañan en su do
lor al querido Héctor e hijas.

+
CAVA, Roberto Sebastián, 
falleció el 4-1-2025. - Elena y 
Armando Loson, junto a sus 
hijos despiden con mucha tris
teza y los mejores recuerdos a 
su amigo de toda la vida, ofre
ciendo oraciones por su alma. 
Roberto estarás siempre en 
nuestra memoria.

t
COMI de PODESTÁ, Raquel 
Luisa. - Sus sobrinos Miguel y 
Marcela, Antonieta y Manuel, 
Juancho y Alejandra , Marcelo 
y Celita la despiden y acompa
ñan a sus queridos primos y 
familiares con todo afecto.

COMI de PODESTÁ, Raquel. 
- Mary Rose Fox y sus hijos 
María, Carlos, Paula, Félix, 
Juan y Mariano acompañan 
con inmenso cariño a Gusta
vo, Chelita, Pablo y Sofi y rue
gan oraciones en su memoria.

t
COMI de PODESTÁ, Raquel 
Luisa, 6-1-2025. - Jen y Daniel 
Feraud acompañan a sus ami
gos Pedro, Gustavo, Sara, Ra
quel y María y a toda la queri
da familia Podestá en este difí
cil momento.

COMI de PODESTA, Raquel 
Luisa. - Marcelo, Silvina y Gui
llermina Papú acompañan a 
su familia en este triste mo
mento.

+
COSSIO, Juan José, q.e.p.d„ 
falleció el 5-1-2025. - Dr. Gus
tavo Poggio y familia acompa
ñan en este momento de tanto 
dolor a toda la familia de 
Juanjo (h.).

t
COZZA de LAROCCA, Virgi
nia. - Francisca, Luján, Andrés 
y Victoria participan con pro
funda tristeza su fallecimiento 
y acompañan a Yanina y su fa
milia en este doloroso mo
mento.

t
GALLEGO REIJA, Luis, 
q.e.p.d., falleció en Madrid, el 
7-1-2025. - María Susana y Su- 
sanita Villanueva de Azzi 
acompañan a Teresa, Arturo 
Juan, Nachito, Cristina y toda 
la familia con muchísimo cari
ño.

t
GASPERINI, Juan José, 
q.e.p.d„ falleció el 7-1-2025. - 
Su esposa Ana Lidia, sus hijos 
Gini, Tite y Diego y sus nietos 
Ailén, Olivia y Felipe partici
pan su fallecimiento e invitan 
a una misa, en su memoria, a 
realizarse el viernes 10, a las 
19, en la Pquia. Santa Juana de 
Arco, Santa Juana de Arco 
3945, Cindadela.

t
GASPERINI, Juan José, 
q.e.p.d„ falleció el 7-1-2025. - 
Los integrantes de la dirección 
comercial de La Nación parti
cipan su fallecimiento y acom
pañan con cariño a su amigo 
Diego y familia en este triste 
momento.

+
HADDAD, Gloria, q.e.p.d. - 
Leandro, Josefina y tus nietos 
Lucio y Lina te despiden con 
mucha tristeza. Te vamos a 
extrañar, Glorius.

+
HADDAD, Gloria. - Humber
to y Sarita Romero participan 
con mucho dolor su falleci
miento. Acompañan a Lean
dro, Josefina e hijos en este 
triste momento.

+
HADDAD, Gloria. - Siempre 
te recordaré, te voy a extrañar 
mucho. Tu cuñada Ana María.

+
HADDAD, Gloria, q.e.p.d. - 
Clínica Modelo Los Cedros 
despide con profundo dolor a 
su co-fundadora. La vamos a 
extrañar.

+
HADDAD, Gloria. - Hace más 
de una decena de años ella nos 
eligió para que nos ocupára
mos de los corazones de sus 
pacientes: a poco de conocerla 
nosotros la elegimos a ella, 
nos conmovió esa suavidad al 
hablar que transmitía fortale
zas y su elegancia eterna. Que 
descanses en paz. IMCO, Car
los, Marcelo, Femando y An
tonio.

+
HADDAD, Gloria. - Funda
ción Los Cedros acompaña 
con profundo pesar la despe
dida de su presidenta y ruega 
una oración en su memoria.

+
HADDAD, Gloria Argentina, 
q.e.p.d. - Félix Noguera y Sol 
Feijoó, sus hijos Felu y Borja 
despiden a Gloria con mucha 
tristeza y acompañan con ca
riño a Lean, José, Lucio y Lina.

+
HADDAD, Gloria Argentina, 
q.e.p.d. - Gastón Carrete y 
Agustina Marques despiden 
con tristeza a Gloria y acom
pañan con cariño a Lean, José 
e hijos.

$

HILU de SZNAIDERMAN, 
Raquel, Z.L. - Berta y David 
Sutton, Flora e Israel Sutton, 
lamentan profundamente el 
fallecimiento de la madre de 
su querido amigo Daniel y lo 
acompañan en este momento 
de dolor.

t
KEHOE WILSON de GUI- 
RAUD, Laura. - Mónica y Pa
blo Antelo, Lucila y Sergio Ce
lera, Liliana y Goyo Pombar, 
Cecilia y Jorge Bunge y Eduar
do Stafforini despiden a Lauri 
y acompañan con mucho cari
ño a su hermana Raquel, a 
Eduardo Guiraud e hijos.

t
KEHOE WILSON de GUI- 
RAUD, Laura. - Rosario G. de 
Posse Molina la despide con 
enorme tristeza y acompaña a 
Raquel y familia con muchísi
mo cariño.

t
KEHOE WILSON de GUI- 
RAUD, Laura, q.e.p.d. - Pablo 
Pefaure y Marcela Tonetti de 
Pefaure e hijos participan su 
fallecimiento con gran dolor.

+
KEHOE WILSON de GUI- 
RAUD, Laura, q.e.p.d. - Sus 
amigas del Comité de los Do
mingos en la parrilla, Veróni
ca Llambí, Alejandra Tonetti, 
Teresa Zuloaga, Marcela To
netti y su melliza Raquel la va
mos a extrañar muchísimo.

+
MILBERG, Celia. - Su madri
na Joyce junto a sus hijos la 
despiden con mucho amor y 
admiración.

+
MILBERG, Celia. - Graziela 
Taquini y Martin Reynal 
acompañan a Teresa y su fa
milia con mucho cariño y ora
ciones.

+
MILBERG, Celia, q.e.p.d. - 
Acompañamos a Teresa y fa
milia con muchisimo cariño 
por la partida de Celia. Hernán 
y Meme Pueyrredon.

ú

NEUMANN de SUCARI, Dia
na. - Ricardo, Silvia y Pablo 
Seitun participan su falleci
miento y acompañan en el 
sentimiento a Martín, Adrián 
yRoxana.

$
NEUMANN de SUCARI, Dia
na. - Se fue una de nuestras 
más queridas amigas, socias 
de ADARBA. Tu recuerdo será 
para siempre. Con todo mi ca
riño, Susana Villanueva de Az
zi.

+
PEDEZERT, María Cristina. - 
Alberto Fernández Basavilba- 
so ruega una oración en su 
querida memoria.

+
PEDEZERT, Maria Cristina. - 
John e Inés Youle, Silvina, 
Marcela y Giaco despiden a su 
querida Maricris y piden una 
oración en su memoria.

+
PENEDO, Enrique, q.e.p.d. - 
Ignacio Sáenz Valiente (a.) 
participa con dolor el falleci
miento de Enrique y acompa
ñan afectuosamente a su fami
lia, elevando una oración por 
el eterno descanso de su alma.

+
PENEDO, Enrique, q.e.p.d. - 
Los socios e integrantes de Sá
enz Valiente y Asociados par
ticipan con gran pena su falle
cimiento, acompañan con ca
riño a su familia y extrañarán 
al eximio bibliotecario jurídi
co que con excelente ánimo y 
sapiencia colaboró durante 
años con el estudio.

t
PENEDO, Enrique, q.e.p.d. - 
M. Lucila Romero, Juan M. 
Aberg Cobo e hijos participan 
con gran pena su fallecimien
to, acompañan con cariño a su 
familia y extrañarán a Henry, 
quien supo acompañarlos con 
dedicación y paciencia.

t
PODESTA, Raquel C. de, 
q.e.p.d. - Te despedimos con el 
lindo recuerdo de nuestras vi
das juntas. Tu ahijada Ana 
Garciarena junto a Martin Fil- 
gueira, hijas y nietos.

+
PODESTÁ, Raquel Comí de. - 
José Luis y Cecilia Repetto 
acompañan a Pedro, Tommy y 
todos los Podestá con sus ora
ciones.

t
PODESTÁ, Raquel Luisa de, 
falleció el 6-1-2025. - Fernando 
Pellegrini y sus hijos Matías, 
Santiago y Josefina acompa
ñan con mucho afecto a toda 
su familia y ruegan una ora
ción en su memoria.

t
PODESTÁ, Raquel Luisa de. - 
Karin, Diego y sus hijos despi
den con mucho cariño a Ra
quel y mandan un gran abrazo 
a toda la familia Podestá.

RUSINEK, Juan José. - El 
equipo de Ceibos Agro partici
pa su fallecimiento y acompa
ña a Raquel y su familia en es
te difícil momento.

+
SEGURA, Eduardo. - Sylvia y 
Eduardo Ramos y sus hijos Es
tanislao y Agustina, Patricio y 
Clara y nietos abrazan con 
mucho cariño a Mary e hijos 
en este triste momento.

t
SUBIZA, María Laura, 
q.e.p.d. - Mercedes Riglos de 
Boatti y Teresa González Be- 
negas la despiden con mucho 
cariño.

+
SUBIZA, María Laura Behr 
de, q.e.p.d. - Sus amigos acom
pañamos a Héctor y familia. 
Eduardo Airaldi, Alfredo Al- 
corta, Arturo Bothamley, En
rique Candioti, José María 
Cantilo, Julio Freyre, Jorge 
Hugo Herrera Vegas, Adrián 
Mirson, Daniel Olmos, Ernes
to Pfirter, Fernando Taboada y 
Pedro Villagra.

+
SUBIZA, María Laura Behr 
de, q.e.p.d. - Magdalena y Al
fredo Álcorta despiden a la 
querida Maria Laura y acom
pañan con cariño a Héctor y 
familia.

+ 
TAUROZZI, Armando, 
q.e.p.d., falleció el 2-1-2025. - 
Tus hijos Silvia, Armando 
Luis y María Luz, tu nuera Es
tela, tus yernos Herbert y Ju
lio; tus nietos Martín, Javier, 
Agustín, Nicolás, Mariana, 
Juana, Martín, Joaquín, Cata
lina, Olivia y Valentín y tus 
bisnietos Emma, Tomás, San
tiago y Lucas te despiden con 
amor. Te vamos a extrañar 
hasta el reencuentro. Espera
mos vivir a tu altura. Se cele
brará un responso por su alma 
mañana, a las 11, en la capilla 
del Cementerio de la Recoleta, 
seguido de su sepultura.

+
TAUROZZI, Armando, 
q.e.p.d., falleció el 2-1-2025. - 
Tus hermanos Jorge y Eduar
do, tu cuñada María Trinidad, 
tu sobrino Jorge Augusto y fa
milia te despiden con mucho 
amor. Te vamos a extrañar.

+
TAUROZZI, Armando, 
q.e.p.d., falleció el 2-1-2025.- 
Carol y Herbert Borowski des
piden con tristeza a Armando 
y ruegan una oración en su 
memoria.

t
TORREGROSA, Mariel. - Tu 
prima Graciela Arancet de 
Montanaro y sus hijos Juan y 
Rosario Gallagher, Sol y Juan 
De la Tour, Diego, Gloria y 
Gonzalo Galarza te vamos a 
extrañar mucho. Fue muy lin
do tenerte siempre cerca, te 
queremos.

VILLA de ZEMBORAIN, Ana 
María. - Villa Juncal le da un 
cálido adiós, deseándole a sus 
familiares y allegados un afec
tuoso consuelo.

Recordatorios

+
ESPIÑO, Miguel Ángel, 
q.e.p.d. - A 10 años de tu parti
da tu familia y amigos te extra
ñamos y honramos cada día 
más.

GORDILLO, Agustín, Dr. - A 
un año de tu partida tu esposa 
te recuerda con mucho amor. 
Siempre estarás en mi cora
zón. Te quiero y te extraño 
mucho.
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Piden la elevación ajuicio 
de la causa por el salvaje 
ataque en una pizzería
puñaladas. Claudio Sarria fue imputado por el intento de femicidio de su expareja, agresión que quedó registrada por la cámara del local

Claudio Sarria atacó a su expareja en una pizzería ubicada en Núñez imagendevideo

Gabriel Di Nicola
LA NACION

Claudio Sarria, acusado de homici
dio agravado por haberse cometido 
con ensañamiento y en un contexto 
de violencia de género en grado de 
tentativa, planeó “hacer sufrir a su 
víctima de un modo cruel, causán
dole en forma deliberada un dolor 
desmesurado”. Se trata del actor 
que el 18 de noviembre pasado ata
có a puñaladas en una pizzería de 
Núñez a su expareja y madre de su 
hija, a la que le provocó 30 lesiones 
en la cara y en otras partes “vitales 
del cuerpo”.

La víctima, A. B., se salvó mila
grosamente. Sarria, de 40 años, 
ahora está cerca de ser juzgado por 
el intento de femicidio. En los últi

mos días, la Fiscalía de Distrito de 
Núñez-Saavedra, a cargo del fiscal 
José María Campagnoli, presentó 
ante la j ueza nacional en lo Criminal 
y Correccional Carina Rodríguez el 
requerimiento de elevación ajuicio.

“El imputado buscó, en su plan 
homicida, hacer sufrir a su víctima 
de un modo cruel, causándole en 
forma deliberada un dolor desme
surado. Según el informe del Cuer
po Médico Forense (CMF), la vícti
ma tenía más de treinta lesiones en 
la cara y en distintas zonas vitales 
del cuerpo cuyo origen y cantidad 
son fundamento objetivo de la sa
ña y crueldad con la que el agresor 
intentó dar muerte a A. B.”, reza el 
requerimiento de elevación ajuicio, 
al que tuvo acceso la nación.

El brutal ataque ocurrió a las

20.31 del 18 de noviembre pasado 
en la pizzería Big Pizza, situada 
en Quesada y avenida Cabildo, en 
Núñez, el lugar de trabajo de A. B., y 
fue filmado por una cámara de se
guridad interna del local gastronó
mico. Tras el ataque, Sarria intentó 
suicidarse.

Víctima y victimario fueron pa
reja durante 23 años. Tienen una 
hija. “Mi papá fue violento toda la 
vida, viene de un linaje violento, mi 
bisabuelo lo era y mi abuelo lo es. 
Entonces, lo que es violencia yo lo 
vivo desde muy chica. La primera 
vez que yo presencié un golpe de 
mi papá a mi mamá fue en épo
cas de elecciones, creo que las ga
nó [Mauricio] Macri ese año, me 
acuerdo de que mi papá le rompió 
la nariz a mi mamá. Él da miedo, y 

sobre todo cuando se enoja, grita, 
da golpes, rompe cosas, da miedo 
mi papá”, sostuvo lajoven al decla
rar como testigo.

Gas pimienta y una tijera
Como se consignó, el ataque 

ocurrió el 18 de noviembre pasado. 
Sarria llegó a la pizzería “empuñan
do una tijera plegablejunto a un jue
go de llaves en la mano derecha”. Le 
preguntó a un empleado si podía 
hablar con A. B. y, ante la respuesta 
negativa, saltó el mostrador y le ro
ció con gas pimienta el rostro.

Al ver la situación, la expareja 
del actor intentó escapar, pero no 
pudo. Sarria la agarró del cuello, le 
arrojó más gas pimientay comenzó 
a golpearla hasta arrinconarla en el 
piso. “En esas circunstancias, Sarria 
tomó una cuchilla que había dentro 
del local. Se acercó nuevamente a A. 
B. y comenzó a asestarle, sin dete
nerse, reiteradas y violentas cuchi
lladas en distintas partes del cuerpo 
con el arma que había tomado del 
local”, según consta en el expedien
te judicial.

El compañero de trabajo de la víc
tima y un supermercadista vecino 
intentaron frenar el ataque. Pri
mero le arrojaron una bandeja de 
aluminio, luego un palo y después 
un taburete. “A pesar de ello, Sarria 
continuaba asestándole cuchilla
das a la víctima, que permanecía en 
el suelo e intentaba protegerse con 
sus brazos”, se explicó en el requeri
miento de elevación ajuicio.

A. B. salvó su vida cuando el su
permercadista ingresó en la pizze
ría con una barra de hierro que le 
había alcanzado un vecino y logró 
que el actor detuviera el ataque. 
La víctima logró escapar. En ese 
momento, llegó el personal de la 
Policía de la Ciudad. Cuando los 
uniformados intentaron detener a 
Sarria, el agresor tomó un cuchillo 
tipo Tramontina y, después de gri
tar “mi hija no me quiere, me voy a 
matar”, comenzó a realizarse cortes 
en el cuello hasta desvanecerse.

“La cantidad de lesiones es prue
ba de la saña con la que el agresor 
fustigó a la víctima, pero deben 
mencionarse especialmente aque
llas concretadas en zonas vitales 
de su cuerpo -cuello, tórax y abdo
men-, circunstancia que pone en 
evidencia su voluntad homicida”, 
sostuvo el representante del Mi
nisterio Público Fiscal en el reque
rimiento de elevación ajuicio.

“Apareció de la nada en el mos
trador. Cuando lo vi quedé petrifi
cada. Yo siempre tuve la sensación 
de que podía llegar a aparecer para 
pegarme una paliza, porque sé de 
lo que es capaz, pero jamás pensé 

que iba a aparecer así. Me empezó 
a atacar con algo que yo creo que era 
una navaja. Me hizo caer al piso, y 
ahí en el piso me empezó a atacar, 
primero me dio muchos puntazos 
en el lado izquierdo del cuerpo, 
donde tengo todas las heridas. Yo 
calculo que después de eso vio que 
no me estaba lastimando, entonces 
ahí es que agarró el cuchillo de car
nicero, muy grande, que tenía yo en 
mi estación de trabajo, que gracias 
a Dios no estaba afilado; yo con ese 
cuchillo pongo la muzzarella y cor
to la pizza, entonces no necesito que 
tenga mucho filo. En ese momen
to, antes de cambiar de la navaja al 
cuchillo de carnicero, me miró fijo, 
yo tirada en el piso, y me pegó una 
pifia en el medio de la nariz que me 
dejó los huesitos de la nariz rotos, 
aunque no está desviada. Y bueno, 
ahí fue que cambió de cuchillo y co
menzó a intentar apuñalarme; lo 
usó como si fuera un machete, me 
pegó de costado”, recordó la víctima 
cuando pudo declarar ante los fun
cionarios judiciales.

Para la fiscalía, según surge del 
requerimiento de elevación ajui
cio, el intento de homicidio “tuvo un 
contexto que agravó severamente 
el hecho y permite concluir que, en 
realidad, se trató de un intento de 
femicidio”.

“Resulta trascendental el análi
sis del detallado relato brindado por 
la propia víctima sobre la relación 
violenta y abusiva que mantuvo con 
Sarria durante 23 años. Explicó que 
en numerosas ocasiones el imputa
do se tornaba muy violento contra 
de ella, mientras le reprochaba que 
no lo amaba lo suficiente. Así tam
bién señaló que los maltratos se ori
ginaban en aquellos momentos en 
los que ella le hacía algún planteo, a 
raíz de las infidelidades en las que él 
incurría o por cuestiones de celos”, 
se explicó en el requerimiento de 
elevación ajuicio.

A. B. no solo sufrió violencia fí
sica. También verbal y psicológi
ca. “Me insultaba con lo que se le 
viniera en la cabeza, que no soy 
inteligente, que soy una sucia, me 
trataba de mediocre por vivir en el 
kilómetro 30 de González Catán [La 
Matanza], que no iba a salir nunca 
de ahí, que no era inteligente como 
para avanzar a nada”, recordó la 
mujer. Incluso hubo momentos en 
que, por celos, Sarria no la dejaba 
ir a trabajar.

Para los funcionarios judiciales, 
los testimonios de la víctima, su hija 
y su actual pareja “relatan con cru
deza la existencia de una relación de 
pareja en la que el imputado ejerció 
constante violencia de género sobre 
la damnificada durante años”. •Integrantes del Ejército, detenidos por un robo en Misiones

sorpresa. Entre los cuatro sospechosos interceptados por personal de la Prefectura figuran dos sargentos y un soldado voluntario
Irrumpieron en la propiedad de 
madrugada. Simularon un opera
tivo policial. Pero eran ladrones 
que buscaban un importante botín 
y no pararon hasta conseguirlo. Con 
un arma de fuego amenazaron a la 
dueña de la casa, una mujer de 45 
años, hasta que lograron apode
rarse de $8.000.000y10.000 reales 
para luego escapar. Poco después, 
cuando fueron detenidos, se supo 
que los delincuentes eran militares 
que integran el Ejército Argentino.

El robo ocurrió anteayer en la 
ciudad misionera de Apóstoles y 
la banda fue detenida por personal 
de la Prefectura Naval en San Javier, 
después de un pedido de colabora
ción emitido por autoridades de la 
Policía de Misiones.

“Los delincuentes simularon ser 
integrantes de una fuerza de segu
ridad que llevaba adelante un ope
rativo. Pero apenas ingresaron en 
la casa de la víctima, se pusieron Los sospechosos del asalto en Apóstoles POLICÍA DE MISIONES

pasamontañas y amenazaron con 
un arma de fuego a la víctima”, ex
plicó la Policía de Misiones en un 
comunicado de prensa.

Fueron tres los ladrones que 
entraron en la casa. El cuarto inte
grante de la banda se quedó en la 
calle al volante de un Peugeot 307 
preparado para escapar cuando 
se concretara. Con el botín en su 
poder, los delincuentes escaparon. 
Tras la denuncia de la víctima, per
sonal de la Policía de Misiones des
plegó un operativo cerrojo y soli
citó la colaboración de las fuerzas 
federales.

Con los datos aportados por la 
Policía de Misiones, personal de la 
Prefectura Naval interceptó el ve
hículo en el que se trasladaban los 
delincuentes en el kilómetro949de 
la ruta provincial 4, a la altura de la 
ciudad de San Javier.

Ante el personal de la Prefectu
ra Naval, los ocupantes del auto

interceptado dijeron ser integran
tes del Ejército Argentino. Pero los 
prefectos no tuvieron dudas de que 
se trataban de los ladrones que ha
bían protagonizado el millonario 
robo en Apóstoles. En el vehículo, 
los uniformados secuestraron casi 
$5.000.000, una pistola calibre 14, 
un aire comprimido, guantes tácti
cos, tres juegos de grilletes de segu
ridad, una barreta, un pasamonta
ñas y un handy.

“Los investigadores determina
ron que los sospechosos, de entre 
23 y 36 años, serían soldados de re
gimientos de infantería de monte 
del Ejército Argentino Tres de los 
ellos, prestando servicio en los re
gimientos 9 y 12, mientras que el 
otro delincuente habría sido dado 
de baja anteriormente, explicó en 
un comunicado de prensa la Policía 
de Misiones.

Dos de los detenidos son sargen
tos y otro, soldado voluntario. •
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éxodo. Los millones de personas que debieron migrar o exiliarse durante el chavismo llevan consigo una experiencia que será beneficiosa para su país una vez que muchas de ellas regresenLa Venezuela délos retornados alimenta la esperanza
Miguel Henrique Otero
—EL NACIONAL, VENEZUELA/GDA—

1 1 4 de junio de 1974 
’ -hace cincuenta 

_j años- tuvo lugar uno 
I de los hechos posi- 

i tivos más trascen- 
_ ______I dentes del siglo XX
venezolano: el presidente Carlos 
Andrés Pérez firmó el decreto nú
mero 132 de su gobierno, que esta
blecía la creación del programa de 
becas Gran Mariscal de Ayacucho. 
En una primera etapa estuvo bajo 
el control de Cordiplan, organismo 
equivalente al actual Ministerio de 
Planificación -entonces el ministro 
era Gumersindo Rodríguez-, pero 
a partir del l9 de julio de 1975, pasó a 
ser gestionado directamente por la 
Fundación Gran Mariscal de Aya- 
cucho, entidad sin fines de lucro, 
que tuvo en personalidades como 
Ruth Lerner de Almea, Leopoldo
López Gil y otros, sus muy destaca
dos líderes y promotores. En 1974 
se cumplieron 150 años de la Bata
lla de Ayacucho, hito histórico que 
explica el nombre del programa.

El programa de becas Gran Ma
riscal de Ayacucho era mucho 
más que una iniciativa dirigida a 
democratizar el acceso a la educa
ción. Entre sus objetivos estaban la 
captación de nuevas tecnologías y 
conocimientos para beneficio del 
país, así como el estímulo de una 
cultura de la innovación para po
tenciarlos sectores productivos, la 
propia gestión del sistema educati
vo y ese conjunto de instituciones 
que conocemos como administra
ción pública.

Un informe elaborado por Ruth 
Lerner de Almea -fue la primera 
presidenta de la fundación-, pu
blicado a finales de 1977 -es de
cir, cuando el programa todavía 
no había cumplido ni siquiera los 
tres años de actividad-, ofrece da
tos sorprendentes: solo hasta ese 
momento habían sido becados al
rededor de 11.000 estudiantes para 
hacer estudios de grado y posgra
do. De ese total, alrededor del 40% 
estaba dirigido a becas en Venezue
la. El restante 60%, a países como 
Estados Unidos, Canadá, México, 
Costa Rica, Inglaterra, Francia, 
Italia y España. Hay un dato en ese 

informe, especialmente revelador: 
que el número de becados que no 
culminó lo establecido en el con
trato era inferior a 5%, cuando el 
promedio en otros países oscila 
entre 10 y 14%.

La destrucción del sistema de 
cifras y estadísticas del Estado, 
ejecutada por los gobiernos de 
Chávez y Maduro, nos impide sa
ber cuántos fueron los becarios 
de la era democrática (desde que 
inició en 1974 hasta 1998, año de 
cierre del segundo gobierno de 
Rafael Caldera). No hay (que yo 
conozca) un estudio que ofrezca 
una comprensión cualitativa del 
enorme aporte que esos profe
sionales le dieron al país en todos 
los ámbitos de la sociedad -como 
trabajadores de empresas, en el 
libre ejercicio profesional, en 
instituciones gubernamentales 
y del tercer sector-. A lo largo de 
los años, la acción de ese conjun
to de profesionales acumuló una 
masa de mejoras, avances, logros 
y crecimiento, incomparable en el 
contexto de América Latina.

Cada vez que pienso en lo que 
podría significar el regreso de una 
parte de los venezolanos que for
man parte de los 8 millones de per
sonas que han sido empujadas a la 
migración o al exilio, me cargo de 
optimismo por los próximos tiem
pos venezolanos.

Porque ¿qué ha ocurrido en es
tos años, con las experiencias aca
démicas y laborales de millones de 
niños, jóvenes y adultos dispersos 
en un centenar de países? ¿Qué ha 
pasado con la mayoría de ellos?

Lo que ha pasado es que han 
cambiado. Hablo de cambios que 
pueden, incluso, no percibirse en 
una conversación superficial, pero 
que han ocurrido.

En primer lugar, han ganado 
ese enorme bien del espíritu que 
significa conocer y adaptarse al 
funcionamiento de otras culturas, 
conocer otras perspectivas de la 
vida, insertarse en otros sistemas 
legales y fiscales, establecer otras 
relaciones muy distintas, radical
mente distintas en la relación en
tre el Estado, las autoridades y los 
ciudadanos, a la que padecemos en 
Venezuela desde 1999, marcadas 
por la arbitrariedad, corrupción y 
el abuso desproporcionado que el

Cada vez que pienso en lo que podría significar el regreso de una parte de los 8 millones de personas empujadas a la migración o al exilio, me cargo de optimismo
poder ejerce sobre cada ciudada
no, a toda hora, en todas partes.

Incluso en otros países de Amé
rica Latina, países que a lo largo 
del siglo XX tuvieron sistemas 
económicos que generaban me
nos recursos que el de Venezuela 
-no contaban con los enormes in
gresos provenientes de la produc
ción petrolera-, lograron desarro
llar instituciones más eficientes 
y confiables para los ciudadanos. 
Venezuela, que fue una democra
cia imperfecta y modélica en todo 
el continente, ha perdido todas las 

virtudes por las que era reconocida 
internacionalmente. Con esto quie
ro decir que no hay país del que los 
emigrantes no hayamos aprendido 
cosas que tienen un carácter sig
nificativo para la convivencia y el 
renacimiento democrático.

Estas realidades se profundizan y 
extienden todavía más, cuando ob- 
servamosy leemos de la notable pre
sencia de estudiantes venezolanos 
en centenares de ciudades donde 
destacan por su altísimo desempe
ño. En el campo del ejercicio pro
fesional, la reputación de médicos, 
paramédicos, ingenieros, arquitec
tos y profesores universitarios, se 
disemina a diario. Y cuánto no po
dría agregarse de lo que está pasan
do con artistas visuales, cineastas, 
escritores, diseñadores, gentes del 
teatro y otros creadores, o esa espe
cie de múltiple auge, casi inenarra
ble por lo caudaloso, del activismo e 
irradiación del talento venezolano 
en los competidos territorios de la 
gastronomía y restauración.

Añádase a esto la presencia de 
jóvenes venezolanos en las indus
trias de servicios, sobre todo en los 
países en los que el número de mi
grantes venezolanos ha sido mayor 
-Colombia, Perú, Ecuador, Estados 

Unidos, España-, o el impresio
nante boom de emprendimientos 
-pequeñas empresas en todos los 
sectores- capitaneados por venezo
lanos, que no cesa de reproducirse 
día a día.

Esta es la plataforma de mi op
timismo por el futuro inmediato 
de Venezuela: basta con que re
grese una cuarta parte, un tercio 
o la mitad de los que partieron. 
Ellos están llamados (destinados) 
a constituirse en una fuerza de 
reactivación social y económica, 
productiva e innovadora (en una 
dimensión muchas veces mayor 
que la provocada por el plan de 
becas Ayacucho), porque, además 
de sus propias energías, cuentan 
con la riqueza de todo lo que han 
aprendido del funcionamiento de 
la escuela, el trabajo, las leyes y el 
ejercicio real de las libertades, en 
otros países.

Vamos hacia una Venezuela 
donde el factor de los retornados 
al país será determinante para sa
car a la nación del marasmo en que 
se encuentra. •

Presidente editor de El Nacional de 
Caracas, vive actualmente en el 
exilio en España

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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La desesperación de Kicillof 
para que sobreviva el populismoLa corrupción, la presión impositiva para financiar el gigantismo estatal y la intención de quedarse con Aerolíneas definen la decadente gestión provincial
E

l gobernador bonaerense, 
Axel Kicillof, se ha convertido 
en una de las últimas esperan
zas del populismo estatista. A con

tramano de las ideas que impulsa 
el gobierno nacional y de una socie
dad que expresa su hartazgo frente 
al déficit de las cuentas públicas fi
nanciadas por una mayor presión 
tributaria y por políticas inflaciona
rias, el mandatario bonaerense ha 
dado en los últimos tiempos sobra
das muestras de su permanente afán 
por mantener un sector público tan 
gigantesco como ineficiente.

Por si fuera poca la herencia que 
le dejó al país tras su paso por el Mi
nisterio de Economía y la millona
da sentencia de la Justicia neoyor
quina que condenó al Estado argen
tino a pagar más de 16 mil millones 
de dólares por la expropiación de 
acciones de YPF, Kicillof se ha dado 
recientemente el lujo de reclamar 
Aerolíneas Argentinas para la pro
vincia de Buenos Aires antes de que 
se disponga su privatización. Y con
tinúa siendo fiel a las tan extrava
gantes como tristemente célebres 
frases: tiempo atrás, había expresa
do que “medir la pobreza es estig
matizar a los pobres”; en los últimos 
días, afirmó que “si no hubiera Es
tado, no habría verano”. Por cierto, 
se trata de un anuncio tan vacío de 
contenido como las proclamas del 
dictador venezolano Nicolás Madu
ro disponiendo el adelantamiento 
de la Navidad o la creación del Mi
nisterio de la Felicidad. Tan solo al
gunas pinceladas déla demagogia y 
el intervencionismo característico 
de los gobiernos populistas.

La gestión de Kicillof al frente del 
distrito bonaerense ha sido hasta el 
momento representativa de un pa- 
ternalismo estatal solo útil para la 
prolongación del clientelismo y del

gasto ineficiente-solo en el segundo 
mandato de Kicillof fueron incorpo
rados más de 70 mil empleados pú
blicos-, antes que para asumir sus 
funciones básicas. Entre ellas, la 
seguridad de los bonaerenses, tan 
descuidada por tanto tiempo, como 
lo revelan los continuos episodios 
de delincuencia común y los hechos 
violentos asociados al narcotráfico. 
Resultará difícil que se pueda dar 
solución a este problema cuando, 
además de las sospechas de corrup
ción que siguen recayendo sobre la 
policía bonaerense, el gobernador 
ni siquiera ha podido cubrir una de 
las cuatro vacantes que hay en la 
Suprema Corte de Justicia, reduci
da hoy a solo tres miembros sobre 
siete, ni avanzar con la aprobación 
de pliegos de más de 200 jueces de 
diferentes fueros.

Cada vez más alejada de la nece
saria transparencia y eficiencia, la 
administración provincial está pla
gada de nichos de corrupcióny de es
tructuras cooptadas por burócratas 
insensibles ante la natural demanda 
de servir al bien común. Basta citar 
las demoras que insume cualquier 
trámite en el Registro de la Propie
dad provincial y en la Dirección de 
Catastro, por citar apenas un ejem
plo. El atraso de la provincia ha que
dado también de manifiesto frente al

La administración provincial está plagada de nichos de corrupción y de estructuras cooptadas por burócratas insensibles

rechazo por parte del gobernador a 
adherir al Régimen de Incentivo para 
las Grandes Inversiones (RIGI), que 
aprobó el Congreso de la Nación.

En materia institucional, el oficia
lismo bonaerense rechaza la posibi
lidad de una ley de ficha limpia, al 
tiempo que el caso Chocolate desnu
dó vergonzosas complicidades para 
convertir a la Legislatura provincial 
en una guarida de “ñoquis” que ali
menta las cajas del poder político.

Por si algo le faltara a esta degra
dante gestión, Kicillof es hoy presa de 
su propio partido y de las diferencias 
políticas con Cristina Kirchner y La 
Cámpora, así como de las presiones 
de no pocos intendentes, que buscan 
ponerle fin a la ley que en el año 2016 
limitó las reelecciones de los jefes 
comunales. Como corolario, y como 
consecuencia de la crisis dentro del 
propio kirchnerismo, el gobernador 
se ha quedado al menos por ahora sin 
ley de presupuesto para este año.

Para dar solución al crónico des
equilibrio fiscal, a Kicillof solo se 
le ocurre echar mano a una mayor 
presión tributaria, una estrategia a 
la que se suman algunos municipios, 
con tasas que están asfixiando a los 
sectores productivos, como el cam
po. Y para compensar su debilidad 
política, el mandatario provincial 
ha recurrido a una siniestra alianza 
con el presidente de la Asociación 
del Fútbol Argentino (AFA), Clau
dio “Chiqui” Tapia, a quien repuso 
en la Coordinación Ecológica Área 
Metropolitana (Ceamse), a cambio 
de que la entidad rectora del fútbol 
se haga cargo de la puesta en valor 
del Estadio Único de La Plata y, pro
bablemente, de una foto con Lionel 
Messi y la selección argentina que 
se le viene negando al kirchnerismo 
desde que nuestros futbolistas alza
ron la Copa del Mundo en Qatar.

Alcoholemia y nuevas 
formas de movilidad

E
n el porteño barrio de Palermo, 
en la madrugada del primer día 
del año, la policía se incautó de 
la moto y multó a un joven de 19 años 

que trabaja para una aplicación de 
transporte porque su acompañante 
midió 0,9 gramos de alcohol por litro 
de sangre cuando lo permitido en el 
distrito es hasta 0,2 para el conduc- 
tory 0,5 para el acompañante de ese 
tipo de vehículos. Conocedor de la 
legislación, el motociclista -a quien 
no encontraron problema alguno- 
dijo haberle preguntado a su usua
ria si había tomado alcoholy que ella 
lo había negado. La pasajera, por su 
parte, sostuvo que no fue consultada 
al respecto por el conductor, y no le 
cupo infracción alguna. En cambio, 
el motociclista se quedó sin su he
rramienta de trabajo y fue obligado 
a pagar acarreo y multa por tomar un

viaje de apenas 6000 pesos. El caso 
se vitalizó.

La policía actuó correctamente. 
Si bien es cierto que la norma vigen
te contempla que un acompañante 
alcoholizado puede desestabilizar 
la moto, al no distinguir entre un 
conocido y un cliente que contrató 
un servicio de transporte queda en 
evidencia un vacío legal respecto de 
las nuevas formas de trabajo.

Diputados libertarios y de Pro pre
sentaron proyectos modificatorios 
del código de tránsito porteño para 
que se obligue a un acompañante 
que supere el límite permitido de 
alcohol en sangre a descender del 
rodado liberando al conductor so
brio de cualquier responsabilidad. 
Se propone asimismo que la multa 
recaiga sobre el acompañante, agra
vándola por poner en riesgo al con

ductor, y que no se retenga la moto.
Lo que parece una obviedad no fue 

debidamente contemplado por la 
norma que ahora se busca reformar. 
Para evitar situaciones injustas, urge 
aprobar los cambios propuestos.

La pasajera fue más tarde sancio
nada por la app, por lo que no podrá 
volver a subirse a un transporte ci- 
clomotor, solo a autos.

Yamil Santero, legislador por Re
publicanos Unidos, explicó que tra
bajan en “actualizar la legislación 
que así lo necesite o en eliminar la 
que sea obsoleta o que limite la liber
tad de manera excesiva”. Gracias a la 
intervención de los legisladores, el 
conductor de la moto pudo recupe
rarla sin pagar el costo de acarreo. El 
masivo apoyo recibido en las redes 
fue clave para la resolución de esta 
puntual situación.
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Fallo de la Corte
El reciente fallo de la Corte 
Suprema en el caso Levinas 
-que impone al Tribunal 
Superior para una eventual 
tercera instancia a juicios 
que tramitan en todos los 
fueros de CABA- repite la 
equivocación de 1986 cuan
do, en el fallo Strada, ya 
colapsada de causas, pensó 
que serviría de filtro obli
gar a agotar las instancias 
provinciales con los tribu
nales superiores locales: las 
causas siguieron llegando, 
pero se sumaron costos y 
tiempo a los sufridos liti
gantes. Ahora, tampoco 
servirá pero, además, ge
nerará un caos mayúsculo 
tanto en la Justicia nacional 
como en la de la CABA. Es
tas no son las soluciones, 
pues los principales pro
blemas funcionales se los 
genera la propia Corte. El 
más grave, referido a las 
sentencias supuestamente 
“arbitrarias”, es una patolo
gía del sistema judicial que 
se corrige mejorando la jus
ticia, y no revisándolas una 
por una (las soluciones las 
consignamos en un trabajo 
que Lorenzetti nos pidió en 
2005, pero que cajoneó). 
También se equivocó el 
Alto Tribunal en 2007 en el 
fallo Casal cuando destruyó 
el enjuiciamiento penal que 
culminaba en la Casación, 
y que le filtraba la mayoría 
de las causas penales. Tam
bién multiplica su trabajo 
cuando sus sentencias solu
cionan a medias los casos, 
dejando temas pendientes 
que luego le vuelven como 
un péndulo. Igualmente, 
cuando no sanciona a los 
jueces que reiteradamente 
dictan sentencias arbitra
rias. Y finalmente cuando 
acepta los recursos por las 
jubilaciones que no son 
más que trampas del go
bierno para no cumplir sus 
obligaciones.
Horacio M. Lynch 
lynchhoracio@yahoo.com

Energía
Marilyn Cornille, en Carta 
de Lectores, sugiere utilizar 
más la energía eólica. Hoy 
es factible instalar energía 
solar domiciliaria con inver
sión razonable, sin recurrir 
al Estado.
Teófilo Jaralambides 
teo.jaralambides@gmail.com

No fue guerra
Quisiera referirme al ex
celente artículo sobre el 
homenaje al historiador Isi
doro Ruiz Moreno, por Ro
berto Bosca, publicado en 
el suplemento Ideas del sá
bado pasado. Ruiz Moreno 
está totalmente en lo correc
to cuando menciona como 
“campaña” y no “guerra” al 
enfrentamiento militar con 
el Reino Unido sobre nues
tras Malvinas en 1982. La 
primera ministra Margaret 
Thatcher, en la sesión de la 
Cámara de los Comunes del 
Parlamento Británico, en

su sesión del 26 de abril de 
1982, afirmó que "... no exis
te un estado de guerra entre 
nosotros y la Argentina...”. 
En efecto, el enfrentamiento 
entre las FF.AA. de nuestro 
país con las del Reino Unido 
fue un conflicto militar. No 
hubo ultimátum o declara
ción de guerra por parte bri
tánica, como tampoco por 
la nuestra.
Juan Eduardo Fleming 
Embajador (R.) 
juan.eduardo.fleming@gmail.com

Ausencia de Messi 
Con asombro leí que Messi 
no fue a la entrega de meda
lla que el presidente Biden le 
daría en una ceremonia en 
la Casa Blanca. No me cie
rra que sea por cuestión de 
agenda, me parece una falta 
grave, considerando que es 
el primer futbolista argen
tino que recibiría tremenda 
distinción, una pena.
Leticia Giffoni
DNI 5.078.266

Motosierra
Adhiero en todos sus tér
minos a la carta del señor 
Guillermo Bronenberg pu
blicada el 6 de enero. Si bien 
estoy contenta con la dismi
nución de la inflación, me 
gustaría ver que se cumplan 
los anuncios previos a las 
elecciones.
La motosierra a la casta im
plica que los cargos públicos 
sean ocupados por funcio
narios honestos y capaces, 
y no por funcionarios de ad
ministraciones anteriores 
de currículum sospechoso. 
Además, que haya respeto 
por la libertad. Lo ocurrido 
con la excanciller Diana 
Mondino fue lamentable.
Victoria A. Rivero 
DNI4.607.367

Operación en Escocia 
Creo necesario aclarar una 
información publicada 
en la edición digital del 2 
de enero, cuya fuente es la

En la Red

FACEBOOK 
Denuncian a Lemoine 
por los insultos contra 

Victoria Villarruel

“La actitud absurda 
de Lemoine contra 
Villarruel daña lo 

institucional” 
Juan Pedro Benvenuto

“Muy bien, así 
aprende a respetar” 

Coco Vega

“¡Muy bien! Hay que 
guardar respeto 

hacia la investidura 
de la vicepresidenta” 

María Ofelia Brem

http://www.lanacion.com.ar
mailto:lynchhoracio@yahoo.com
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BBC, sobre una operación 
parotidea en Escocia. El 
holograma, nueva técnica 
mencionada, de ninguna 
manera le salvo la vida ni la 
sonrisa a la paciente. Este 
procedimiento ofrece solo 
una imagen tridimensional 
preoperatoria del nervio 
facial. El desafío inicial es 
la búsqueda y el hallazgo 
intraoperatorio del tronco 
inicial, que está siempre en 
el mismo lugar. Luego hay 
que seguir su curso intra- 
glandular y sus divisiones 
en muchas ramas variables 
menores a 1 milímetro que 
inervan todos los músculos 
de la mejilla. El desafío es 
obtener un procedimiento 
intraoperatorio dinámico 
que permita seguir todo su 
trayecto durante la opera
ción sin lesionarlas. Este, 
denominado autofluo- 
rescencia, se desarrolló 
en la División de Cirugía 
Oncológica del Hospital de 
Clínicas, a cargo del doctor 
Diego Sinagra. Los resulta
dos serán publicados próxi
mamente en una revista 
extranjera. Su aplicación 
ofrecerá mucho menor 
morbilidad en las operacio
nes parotideas.
Pablo Curutchet 
Cirujano Oncólogo 
curutchetpablo7@gmail.com

Trámites por la web 
Como casi todas las perso
nas de mi edad (mayor de 70 
años) que no nació al lado 
de una PC como mis hijos 
tengo serios problemas 
cuando debo hacer un trá
mite por la web. Aveces ten
go que molestarlos -porque 
ellos trabajan, tienen su fa
milia y sus problemas- para 
que me ayuden con algo, 
que obviamente solucionan 
en dos minutos. Hace pocos 
días me pasó con mi prepa
ga. Como hacía el trámite 
por teléfono, una “atenta 
grabación” me anunció que 
tenía 15 personas por de
lante. Tuve que esperar en 
línea mientras escuchaba 
permanentemente otra gra
bación que todo el tiempo 
me recordaba que podía ha
cer el trámite por la web. No 
sé cuánto tiempo y pulsos 
habré gastado, hasta que 
finalmente me atendieron 
y pude hacer lo que necesi
taba. Quiero pedirles enca
recidamente a las empresas 
y bancos que piensen en 
los miles de personas que 
como yo no saben qué es 
una “app” ni cómo bajarla 
o interpretar un código QR, 
que parece muy sencillo, 
pero no lo es para nosotros, 
“los mayores”. Esto es solo 
un ejemplo de los cientos de 
trámites que debemos rea
lizar muchísimos ciudada
nos y no sabemos cómo.
María Lía Campos
DNI 6.640.848

LA DESREGULACIÓN ECONÓMICA

Transparencia, un factor clave

L
a información es costosa y 
asimétrica. No solo es difícil 
obtenerla, sino que su acceso 
está marcado por enormes desigual

dades. Este problema es particular
mente grave en el ámbito regulato- 
rio, donde las normativas transfieren 
recursos y se convierten en fuente de 
beneficios ocultos para quienes tie
nen contacto privilegiado con las au
toridades políticas. Estas conexiones 
permiten a ciertos sectores, general
mente bien organizadosy  poderosos, 
obtener privilegios que distorsionan 
la competencia económica.

Reducir la regulación y los costos 
de transacción asociados no solo fa
cilita la creación de riqueza, sino que 
también es una estrategia clave para 
el desarrollo económico. Sin embar
go, el conocimiento de estas regula
ciones ocultas, muchas veces incrus
tadas en una maraña burocrática, si
gue siendo un desafío para la gestión 
gubernamental y la ciudadanía. Esto 
plantea una pregunta urgente: ¿cómo 
podemos identificar y eliminar estas 
normativas que obstaculizan la com- 
petenciay  benefician a unos pocos en 
detrimento de la mayoría?

El problema regulatorio está ín
timamente relacionado con la in
fluencia de grupos de interés orga
nizados. En general, estos grupos 
imponen su voluntad sobre secto
res más amplios pero dispersos o 
desordenados. Esto ocurre porque 
el beneficio individual de un miem
bro por pertenecer a un grupo de 
presión disminuye cuando el grupo 
crece. En consecuencia, los grupos 
pequeñosy bien organizados tienen 
un poder desproporcionado  frente a 
la mayoría, un fenómeno que refuer
za la desigualdad regulatoria. Este 
desequilibrio se traduce en que los 
gruposmejororganizadosyconme- 
nos miembros logran ventajas a cos
ta de otros sectores. Sus conexiones 
con administradores o funcionarios

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

MADRID 
r aiz de la victoria de Donald 
Trump en las elecciones 
estadounidenses, he leído 

numerosos análisis de las causas y 
consecuencias de su triunfo; hasta 
donde alcanzo, sin embargo, nadie 
ha dicho lo más obvio, quizá porque 
es lo más obvio o porque lo más ob
vio es lo que con más facilidad pasa 
inadvertido (precisamente porque 
eslomásobvio). A riesgo de incurrir 
en la perogrullada,  intento exponer
lo a continuación.

A la vista de todos está, y el pro
pio interesado no hace el menor es
fuerzo por ocultarlo; al contrario, se 
enorgullece de ello: Trump es bási
camente un impresentable, un sin
vergüenza-dicho sea con el máximo 
respeto-, un tipo con quien nadie con 
dos dedos de frente se tomaría un ca
fé. ¿Qué otra cosa puede decirse de 
un ególatra furioso, un narcisista de 
manual, un evasor de impuestos, un 
delincuente convicto, un mentiroso 
redomado, un tipo cuyo entusiasmo 
por la democracia es perfectamente 
descriptible, el principal responsa
ble de un intento de golpe de Estado,

Juan Vicente Sola
-PARA LA NACION-

gubernamentales les permiten mol
dear la regulación en su favor, exclu
yendo a los ciudadanos menos orga
nizados. Este mecanismo perpetúa 
un círculo  vicioso de privilegios que 
frena la competencia y el desarrollo 
económico. Es la llamada Lógica 
de la Acción Colectiva definida por 
Mancur Olson, los grupos mej or or
ganizados controlan a los sectores 
desorganizados de la sociedad (La 
lógica de la acción colectiva: bienes 
públicos y la teoría de grupos).

Esto plantea la necesidad de trans
parencia. Las negociaciones regula- 
torias tienen dos problemas principa
les. En primer lugar, las normativas 
desarrolladas por consenso suelen 
ser más complejas y, con frecuencia, 
dejan fuera a intereses legítimos que 
no logran representación suficien
te. En segundo lugar, los grupos de 
interés mejor organizados tienden 
a dominar estas negociaciones, ex

LA SEGUNDA LLEGADA DE TRUMP AL PODER Nacionalpopulismo vs. democracia liberal 
Javier Cercas

-PARA LA NACION-

un hombre capaz de insultar a dies
tra y siniestra, de burlarse de perso
nas con discapacidad o de alardear 
de un machismo inigualado por 
aquellos hitos del séptimo arte pro
tagonizados por Femando Estesoy 
Andrés Pajares.

Es muy posible que la victoria de 
Trump se deba menos a sus méritos 
que a los deméritos de sus adversa
rios, a que, pese a la buena marcha 
general de la economía estadouni
dense, la administración de Biden 
fuera incapaz de reducir la infla
ción y la desigualdad, a que los de
mócratas hayan olvidado o aban
donado a los trabajadores (como 
no se cansa de repetir el demócrata 
Bemie Sanders), aque Biden frenara 
demasiado tarde la carrera de su re
elección y Harris no tuviera tiempo 
de preparar la de su elección. Todo 
esto es posible. Pero lo indudable 
es que la reelección de un hombre 
como Trump para la presidencia de 
la primera potencia mundial es la 
plasmación insuperable de uno de 
los rasgos definitorios de la política 
actual: el divorcio absoluto entre 
éticay política, la maquiavelización 

cluyendo a los menos organizadosy 
apropiándose de los beneficios.

Ante esta realidad, el gobierno ha 
mostrado interés en avanzar hacia la 
desregulación, pero enfrenta un obs
táculo clave: la información sobre las 
regulaciones más problemáticas está 
fragmentada y, muchas veces, oculta 
en decisiones interpretativas de fun
cionarios subalternos. Acceder a esta 
información requiere un esfuerzo co
lectivo que aproveche el conocimien
to disperso de ciudadanos y actores 
económicos. Como señaló el premio 
Nobel Ronald Coase, la disminución 
de los costos de transacción es en sí 
misma una estrategia de desarrollo, y 
la regulación establecida en la búsque
da de rentas es una de las formas más 
perversas de costos de transacción (El 
problema del costo social-1960-).

La solución tradicional: el control 
judicial. El acceso a los jueces, con 
vías procesales sumarias es la res

de la política (entendiendo a Ma- 
quiavelo como un prescriptor y no 
como un descriptor, que es como no 
hay que entenderlo), la idea de que, 
en política, lo único que cuenta son 
los resultados y no cómo y quién y 
de qué manera se consiguen. “Gato 
negro o gato blanco, da igual: lo im
portante es que cace ratones”, decía 
DengXiaoping (y Felipe González lo 
repitió en cuanto le oyó decirlo).

Es posible que la moralina tri
bal del wokismo haya ayudado al 
triunfo de la completa amoralidad 
de Trump; lo seguro es que Trump 
ha convencido a una mayoría de es
tadounidenses de que con él serán 
más prósperos, y que esa mayoría 
ha decidido que, aunque el gato sea 
más negro que el carbón, lo impor
tante es que cace ratones. ¿Qué será 
lo siguiente? ¿Y si, igual que Trump 
ha convencido a sus votantes -po
bres y ricos- de que con él vivirán 
mejor, los convence de que vivirán 
mejor sin democracia? ¿Imposible? 
Gideon Rachman citaba en el Finan
cial Times dos estudios recientes del 
PewCenter: según el primero, el 32% 
de los estadounidenses cree que se

puesta tradicional, pero no es fácil 
demandar al Estado, se ha protegido 
muy bien en las normas procesales 
y tiene un alto costo. Pero aun un go
bierno interesado en liberalizar una 
economía fuertemente reglamen
tada, necesita conocer las normas 
ocultas dentro de la maraña buro
crática y las rentas creadas en ella.

En este contexto, surge una pro
puesta innovadora: un Portal Digi
tal para identificar obstáculos nor
mativos que dificultan la actividad 
económica (decreto 1055/94). Este 
portal permitiría a los ciudadanos 
denunciar regulaciones ineficientes 
y visibilizar las rentas ocultas que be
nefician a ciertos grupos de interés. 
Con la ayuda de los nuevos medios 
de comunicación, se puede construir 
una plataforma participativa que 
recoja información valiosa y facilite 
la desregulación. Muchas veces un 
cambio simple en los incentivos tie
ne efectos perdurables. Este esfuerzo 
no está exento de desafíos. La gestión 
de un portal de este tipo requiere una 
organización compleja capaz de ana
lizar y redactar propuestas de refor
ma. Sin embargo, es un paso crucial 
para enfrentar décadas de regula
ciones opacas que han contribuido 
al estancamiento económico.

Aunque la alternativa judicial 
también es válida para combatir 
normativas ineficientes, los costos 
en tiempo y dinero hacen que esta 
vía sea poco accesible para muchos 
ciudadanos. Por eso, el Portal Digital 
se presenta como una solución más 
inclusivay  efectiva del derecho a “pe
ticionar a las autoridades”. Es hora 
abandonar al “país del no se puede” 
con una sociedad donde la trans
parencia y la competencia sean los 
motores del desarrollo económico. •

Profesor emérito de la UBA, consejero 
académico en la Fundación Libertad y 
Progreso 

ría una buena idea tener un líder 
fuerte que pudiera gobernar sin las 
constricciones del Poder Legislativo 
o el Judicial; según el otro, un poco 
anterior, el 38% de los norteamerica- 
nosy el 48% de los republicanos pen
saban que el país necesitaba un líder 
dispuesto a “romper algunas reglas, 
si eso era lo necesario para arreglar 
las cosas”. Sin comentarios.

¿Qué será lo siguiente? La primera 
llegada de Trump al poder, en 2017, 
simbolizó a la perfección el triunfo 
del nacionalpopulismo en Occiden
te; además de simbolizar el divorcio 
absoluto entre ética y política, su se
gunda llegada al poder significa que 
la lucha del nacionalpopulismo con
tra la democracia liberal prosigue. 
Trump y lo que Trump representa 
constituyen un experimento inédi
to en la democracia más antigua del 
mundo; no tiene sentido preguntar
se si se extenderá a nuestras demo
cracias, porque ya lo ha hecho (y no 
solo gracias a la ultraderecha); la pre
gunta es: ¿hasta dónde se extenderá? 
¿Y cómo va a acabar? La verdad: yo 
ahora mismo no veo cómo esto pue
de acabar bien.»

mailto:curutchetpablo7@gmail.com
mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOEl dilema de los ratitos indefinidos
Ariel Torres

-LA NACION-

N
 o sé si les pasa lo mismo. Para 
mí los ratitos son una expe
riencia extrema. Si a Pascal 

los espacios vacíos lo atormentaban, 
a mí me pasa lo mismo con los tati
tos. Toda vez que alguien me dice que 
algo va a llevar un tatito, que vuelve 
en un tatito, que es solo un tatito, me 
descompensoy tengo que sentarme, 
pálido como espectro.

¿Cuánto es un tatito? Nadie lo sa
be en este mundo, en el que existen 
muchos misterios, pero la definición 
de ratita encabeza la lista, muy por 
encima de las leyes de la física dentro 
de los agujeros negros o de dónde ve
nimos, adonde vamosy por qué esta

mos aquí. ¡Ay, las escalas de tiempo! 
Alguna vez tendrían que añadirles a 
los programas educativos un taller 
de adaptación que nos enseñe que 
toda la historia que estudiamos -mal 
o bien, es lo de menos en este puntó
se basa en una métrica por comple
to diferente de la de la vida real. Son 
menos caprichosas que el dichoso 
tatito, pero se llevan a las patadas en
tre sí y nos conducen a confusiones 
que pueden ser peligrosas. Miren 
estos números.

De la Grecia Clásica nos separan 
casi la misma cantidad de años que a 
Sófocles, Sócrates, Aristótelesy Pla
tón los separaban de la construcción 

de las pirámides de Egipto. Dos mil 
quinientos años, redondeando. Y 
toda esa era a la que llamamos “des
pués de Cristo” no ha durado todavía 
el abismo de tiempo que había entre 
las calles de Roma que vieron pasar 
al César y esas pirámides colosales 
que todavía hoy, incluso abrasadas 
por el tiempo, nos deslumbran.

Una prueba que hago en clase, pa
ra demostrar un fenómeno semejan
te, pero más cercano: ponemos en 
una línea de tiempo a Beethoven,  Ba- 
ch, Vivaldi, Brahms, Coltrane, Len
non y Cristo. Queda en evidencia así 
que toda esa música supuestamente 
antigua es de los últimos 300 años, 
yqueestámuchomás cerca Johann 
Sebastian del díscolo Beatle que de 
las catacumbas cristianas.

¿Alguien mencionó el cambio 
climático? Claro que sí. Los que 
observan la escala planetaria, lógi
camente, van a advertir que estas 
variaciones son no solo frecuentes, 
sino que han sido más catastróficas 
en otras eras. El problema de este ra
zonamiento es que las personas no 
sufren ni mueren en la escala que se 
usa en los libros de historia o en los 

de paleontología. Equivale a decirle 
a una persona gravemente enferma 
que no exagere, que unos 120.000 
millones de personas han vivido y 
han muerto en este mundo, desde 
que existe el Homo sapiens.

No solo no sirve, sino que es un ra
zonamiento inválido. Primero, por
que ninguna de esos 120.000 millo
nes de personas que han vivido en 
el mundo hasta ahora son o fueron 
esa persona que ahora se enfrenta 
a la muerte. Segundo, porque nadie 
padece estadísticamente.Es una de las gl andes paradojas humanas. Somos seres sociales, pero solo existimos como individuos

Es una de las grandes paradojas de 
la naturaleza humana. Somos seres 
sociales, pero existimos como indi
viduos. Somos capaces de esfuerzos 
colectivos que cortan el aliento y de
safían todo egoísmo desengañado 

(el rescate de Dunkerque, por citar 
solo uno), pero todo grupo humano 
está formado por individualidades 
irrompibles, intransferibles y en 
gran medida herméticas.

Por eso las soluciones simplis
tas, los sermones de gabinete y las 
estadísticas prolijas y de apariencia 
incuestionable son, en la mayoría 
de los casos, un espejismo. Aveces 
podemos ser felices en conjunto; con 
nuestra persona más amada, en el 
recital de esa banda que coreamos 
eufóricos, en la final de la Copa del 
Mundo. Pero sufrimos a solas, y por 
eso deberíamos cuidarnos mucho 
de interpretar los problemas del 
mundo con el rasero de la historia. 
Porque poresecamino.yllevandoel 
razonamiento al extremo, nada im
porta demasiado, porque este es solo 
un planeta en una galaxia que tiene 
entre lOO.OOOy400.000millones de 
soles, y que es una entre200.000mi
llones y 2 billones de otras galaxias 
en el universo observable (no tene
mos el número preciso, perdón). A 
esa escala, me temo, nada es dema
siado urgente ni grave. Mucho me
nos cuánto dura un ratito. •

ES Vórtice Edición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Mariano Holot
CATALEJO
Sueño o pesadilla

WASHINGTON DC, ESTADOS UNIDOS

L
a imagen parece una composición minimalista: un rectángulo 
blanco que lleva la atención del observador a la pequeña figura en 
el extremo superior derecho del cuadro. Esta solitaria persona porta 
un paraguas azul claro, color que “desentona” con el monótono blanco 

circundante. Más allá de estas elucubraciones pseudopictóricas, en 
rigor de verdad la fotografía es claramente testimonial: se trata del

NATHAN HOWARD/GETTYIMAGES 

icónico parque National Malí, en la capital de los Estados Unidos, que 
contiene tanto monumentos históricos y museos como los edificios 
que albergan las instituciones más importantes de ese país. A pesar de 
esto, el vórtice polar que estos días está provocando un récord de frío 
y nieve en el hemisferio norte ha hecho que su superficie se cubriera 
de blanco, que dejara de ser reconocible a simple vista. Un inapelable 
testimonio de que el clima no hace distinciones. •

Claudio Jacquelin

“Nos volvemos pa’ casa”. Ni lo pen
só. Le salió del alma y se la lanzó a 
su compatriota cuando vio la ima
gen en el televisor de la barbería de 
Belgrano en la que trabaja ya desde 
hace más tiempo que el que indica 
el calendario. Como si fuera una 
decisión. Posible. No una expresión 
de deseos. Improbable. El peluque
ro venezolano miraba a Edmundo 
González Urrutia en el balcón de la 
Casa Rosada. Pero veía su hogar. Ahí 
se corporizaba su esperanza. Depo
sitada en esa figura de físico frágil y 
simbólicamente poderosa, a la que 
el régimen no le reconoce el triunfo 
en las elecciones presidenciales ni 
puede mostrar documentos para ne
gárselo, aunque lo desconozca. Para 
seguir con la farsa. Que es tragedia. 
Cotidiana. Que desparramó a casi 
ocho millones de venezolanos por 
el mundo. Que no dejan de añorar. 
Ni de ilusionarse con volver.

Pasado mañana, esa aún poderosa 
rendija de esperanza puede abrirle 
paso al sueño. O volver a cerrarse. El 
10 de enero de 2025 no será (o no de
bería ser) un día cualquiera. No solo 
para los venezolanos. Que quieren 
volver “pa’ casa” y no seguir imagi
nándola frente un televisor a casi 
7000 kilómetros. Ese día, González 
Urrutia (y no el dictador Maduro) de
bería asumir la presidencia.  Y termi
nar con la pesadilla sin fin. •
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La fábrica que mejor funcionaQuiénes son los 23 elegidos por Plácente que jugarán el Sudamericano Sub 20, en Venezuela, y buscarán el pasaje para el Mundial de la categoría en Chile; de Echeverri y Mastantuono hasta los que no debutaron en lera
Leandro Contento
PARA LA NACION

Los Sudamericanos Sub 20 suelen 
ser una oportunidad para descubrir 
nuevos talentos. El propio Lionel 
Messi, por entonces joven prome
sa de la cantera del Barcelona, bri
lló por primera vez ante el público 
albiceleste en aquel torneo 2005 
disputado en Colombia, en que la 
selección juvenil de Tocalli obtuvo 
el tercer puesto, con un Messi im
parable que convirtió cinco tantos.

El lunes, la AFA dio a conocer la 
lista de convocados para el certamen 
que tendrá lugar en Venezuela entre 
el23deeneroyel26de febrero y que 
repartirá cuatro plazas para la Copa 
del Mundo de la categoría a desarro

llarse en Chile durante septiembre 
y octubre de este año. Entre los cita
dos, hay siete que aún no debutaron 
profesionalmente en sus clubes y 
otros seis que acumulan un puñado 
de partidos en primera división.

Aquí, quiénes son, dónde juegan 
y qué características tienen los 23 
elegidos por el DT Diego Plácente: 
Jeremías Martinet (River). Ar
quero, 19 años. 1,89 metro. Una de 
las grandes promesas de la cantera 
del Millonario. Nació en Chile y tie
ne padre francés, aunque jugó siem
pre con los colores de Argentina. En 
marzo de 2024 participó como spa- 
rring de una gira por Estados Unidos 
con el plantel de Lionel Scaloni. Alos 
5 años se instaló en Córdoba junto a 
su familia y dio sus primeros pasos 

en el club Deportivo Atalaya, donde 
surgió Julián Álvarez. En 2023 llegó 
a Rivery fue elegido elmejor arque
ro del Torneo Promesas de ese año 
disputado en Paraguay. En noviem
bre de2024participó de una gira con 
el Sub 20 por Bolivia bajo las órde
nes de Javier Mascherano. Estuvo a 
prueba en Venezia, de Italia, y hoy es 
el suplente de Lucas Lavagnino en la 
Reserva de Marcelo Escudero.
Santino Barbi (Talleres). Arquero, 
19 años. Mide 1,91 metro. De El Tío, 
un pueblito cordobés de 2500 habi
tantes en el Departamento de San 
Justo, a 22 kilómetros de Arroyito. 
En julio de 2024 fue el arquero titu
lar de Argentina en el torneo juvenil 
COTIF LAlcudia en que el conjunto 
de Plácente obtuvo el segundo pues

to. En octubre firmó contrato con la 
T y un mes más tarde fue al banco 
de Primera en el empate 0-0 ante 
Deportivo Riestra. Tras la partida 
de Lautaro Morales, peleará por ser 
primera alternativa del experimen
tado Guido Herrera.
Agustín Chávez (Unión).  Arquero, 
19 años. Otro guardavalla formado 
en el Tatengue que ocupa el arco de 
las juveniles de AFA (los anteriores: 
Ignacio Arce, Luis Ojeda, Marcos 
Peano, Froilán Díaz y Juan Kuver- 
ling). Es hijo de David César Chávez, 
quien disputó un único partido en 
Primera División en un empate sin 
goles entre Unión e Independiente 
por el Clausura 2002. En 2024 se 
ganó la titularidad en el arco de la 
Reserva y hoy es parte del plantel 

profesional del Kily González. Gran 
técnica individual y muy buena lec
tura del juego. Estudia periodismo 
integral y deportivo en una escuela 
de Santa Fe.
Dylan Gorosito (Boca). Lateral por 
la derecha, 18 años. Jugó su único 
partido en Primera el 21 de julio de 
2023 frente a Defensa y Justicia, an
te las bajas de Lucas Blondel, Nico
lás Figal y Luis Advíncula. Jugó 45 
minutos y salió reemplazado con 
amarilla. Fue el primer jugador 
categoría 2006 en firmar contrato 
profesional con el Xeneize, hasta di
ciembre de 2028. Buen manejo de 
pelota y gran capacidad para pasar 
al ataque. Disputó el Mundial Sub 
17 de 2023, en Indonesia.
Continúa en la página 2
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FÚTBOL » EL SUDAMERICANO SUB 20

Ruberto (River), Thiago Silvero (Vélez) y Dylan Gorosito (Boca), con Plácente adelante ©argentina

Un abanico increíble: 
el Europibe, el doble de 
Messi y el que por TV 
sorprendió a su madre
Viene de tapa
Agustín Obregón (River). Late
ral o volante por derecha, 18 años. 
Medio hermano de Brian Romero, 
campeón y goleador con Vélez en la 
última Liga Profesional. Técnico, di
námico. Sus referentes en el pues
to son Dani Alves y el inglés Kyle 
Walker, aunque también admira a 
Nicolás de la Cruz y a Esequiel Bar
co. Llegó a entrenarse con la Sub 17, 
pero quedó afuera del Mundial de 
Indonesia. Su cláusula de rescisión 
es de 20 millones de euros.
Juan Giménez (Rosario Central). 
Marcador central, 18 años. Arran
có de 9, pasó de 5 y se asentó como 
primer zaguero. Tuvo su noche so
ñada el 26 de agosto de2024, cuando 
en en su octavo partido en Primera 
convirtió el gol sobre el final que le 
dio el triunfo al Canalla 1-0 sobre 
Atlético Tucumán. Jugó bajo las ór
denes de Miguel Russo, Lequi y Ho
lán. Integró la selección durante el 
Sudamericano y el Mundial Sub 17 y 
disputó tres Copa Libertadores con 
Central: una en la Sub 13, otra en la 
Sub 20 y la de 2024 siendo suplente 
en la Primera. Orden, personalidad 
y gran primer pase.
Thiago Silvero (Vélez). Defensor 
central, 18 años. Pilary líder en cada 
categoría donde jugó. Fue campeón 
con la Reserva del Fortín en 2024 y 
logró varios títulos en su paso por 
las inferiores. En septiembre de 
2024 fue pedido por su extécnico 
en Vélez, Julio Vaccari, como posi
ble refuerzo de Independiente, pero 
las charlas no prosperaron. En Li- 
niers le firmaron una cláusula de 8 
millones de euros. Fue dos partidos 
al banco, pero aún no debutó.
Tobías Ramírez (Argentinos). 
Marcador central, 18 años. Del Se
millero del Mundo. En 2024 cambió 

su antiguo apellido (Palacio) en ho
nor a su padrastro, Sebastián, quien 
fue clave para su crianza. Debutó en 
enero de 2024 en el 1-1 en la cancha 
de River, y mostró personalidad pa
ra contener a Miguel Borja. Buen 
cabezazo, firme en el mano a mano 
y de salida criteriosa, fue capitán del 
Sub 17 y Sub 20 siendo uno de los 
más jóvenes del plantel. Disputó el 
torneo de LAlcudia y el Mundial Sub 
17. Suma 31 partidos en el Bicho.
Juan Villalba (Gimnasia). Defen
sor central, 18 años. Llegó al Lobo en 
este mercado, tras quedar libre de 
Vélez, donde fue uno de los puntales 
de la Reserva campeona de Marcelo 
Bravo. Oriundo de Moreno, al For
tín llegó en 2013 desde Fútbol Unión 
Cultural de San Martín y firmó su 
primer contrato a los 16 años, con 
edad de Séptima División. Fue parte 
de la Selección Sub 16 y disputó el 
Sudamericano y el Mundial Sub 17. 
Julio Soler (Lanús). Lateral izquier
do, 19 años. Nació en Paraguay, pero 
vistió siempre la camiseta albiceles- 
te. José Soler, su papá, fue futbolista 
profesional en Sol de América. Figu
ra del Granate en la Liga Profesio- 
naly la Copa Sudamericana. Recién 
transferido al Bournemouth de la 
Premier League, que pagó una suma 
cercana a los 15 millones de dólares. 
Surgido en Argentinos Juniors, se 
incorporó al conjunto del sur en el 
año 2017. Disputó los Juegos Olím
picos de París y en octubre de 2024 
tuvo su primera vez en la selección 
mayor, citado de emergencia por la 
lesión de Marcos Acuña. Jugó 58 
partidos en Lanús y no marcó goles. 
Es, dentro de los 23 convocados, el 
jugador con más presencias en la 
primera división.
Teo Rodríguez Pagano (San Lo
renzo). Lateral izquierdo, 20 años.

Hijo de Lucas Rodríguez Pagano, 
exayudante de Javier Mascherano 
en la Sub 20 de Argentina. Empezó 
como enganche o interno por iz
quierda, y con el tiempo se fue re
trasando. En abril de 2024 tuvo su 
estreno en la Reserva del Ciclón de la 
mano de Leandro Romagnoli, mis
mo DT que lo promovió más tarde a 
Primera. El defensor tuvo dos etapas 
en Boedo: de 2012 a 2019 y, tras un 
breve paso por el Granate, de 2021 a 
la actualidad. Mejor para ir que pa
ra volver. En julio de 2023 firmó su

Antes del debut 
contra Brasil, dos 
amistosos ante Chile
En Venezuela, del 23 de enero al 
16 de febrero, el equipo que ahora 
dirige Diego Plácente tras la par
tida de Mascherano a Inter Miami, 
disputará el Sudamericano de la 
categoría. La Argentina integrará 
el Grupo B con Brasil, Colombia, 
Ecuador y Bolivia. De cada zona, se 
clasificarán para la Fase Final las 
tres mejores ubicadas. Luego, los 
cuatro primeros en el Hexagonal 
Final del torneo sacarán boleto 
para la Copa Mundial Sub20 de la 
FIFA, que se realizará en Chile. La 
Argentina debutará el sábado 24, 
en la ciudad de Valencia, nada me
nos que en el clásico, con Brasil.

La hoja de ruta de la delegación 
albiceleste marca que viajará el 
martes 14 a Chile, donde disputará 
dos amistosos ante la selección 
local (el primero, el miércoles 15 
y el segundo, el viernes 17). Tras 
estos ensayos, el plantel partirá 
rumbo a Venezuela. 

primer contrato profesional, hasta 
diciembre de 2027.
Mariano Gerez (Lanús). Volante 
central, 18 años. Debutó en octubre 
del año pasado en una derrota 1-0 
ante Atlético Tucumán, mientras el 
equipo de Zielinski disputaba las se
mifinales de la Copa Sudamericana. 
Fue parte del Sub 17 que obtuvo el 
tercer puesto en el Sudamericano de 
Ecuador 2023 y titular en los siete 
partidos del Mundial de la categoría, 
en el que Argentina finalizó cuarta. 
En enero de2024realizó su primera 
pretemporada con Primera, donde 
se mantiene hasta hoy.
Milton Delgado (Boca). Volante 
central, 19 años. Arrancó en el club 
Los Ángeles de Rafael Castillo y lle
gó a Boca en 2015. Debutó en abril de 
2024 en el 0-0 con Nacional Potosí, 
por el debut en la Copa Sudameri
cana. También jugó el repechaje de 
16avos de final frente a Independien
te del Valle de Ecuador. Ya había sido 
convocado por Mascherano en no
viembre de 2023. Por condiciones y 
características  físicas (1,66 metro) es 
comparado con Andrés Cubas, hoy 
en la MLS. Cerró el2024 siendo titu
lar ante Independiente, en el 0-0.
Ignacio Perruzzi (San Lorenzo). 
Volante central, 19 años. Hace pocos 
días firmó su primer contrato pro
fesional, hasta diciembre de 2027. 
Mendocino, de Luján de Cuyo, es 
hermano menor de Francisco Pe
rruzzi, exvolante del Ciclón que se 
encuentra a préstamo en el Panse- 
rraikos de Grecia. Debutó en Reser
va en julio de 2024 y saltó directa
mente a la Sub 20, sin experiencia 
en categorías menores. Diestro, cri- 
terioso y sólido en la marca.
Valentino Acuña (Newell’s). Vo
lante ofensivo o mediapunta, 18 
años. Zurdo, de excelente control y 
buena pegada. Es interior, pero tam
bién puede jugar de doble 5. Hizo to
das las inferiores en la Lepra, donde 
tambiénjugó al futsal. Hizo de doble 
de Lionel Messi en el famoso docu
mental dirigido por Alex de la Igle
sia. Fue citado por Plácente para el 
Mundial Sub 17 de 2023 y también 
participó en el torneo de LAlcudia. 
Debutó profesionalmente en sep
tiembre de2024(0-3vs. Argentinos) 
y suma cinco partidos en la élite.
Claudio Echeverri (Manchester 
City). Enganche, 18 años. Formado 
en el River Camp, tras el Sudame
ricano Sub 20 será presentado en el 
equipo de Pep Guardiola. Brilló más 
en las juveniles que en sus 49 parti
dos (cuatro goles) en Primera. Debu
tó en junio de 2023 con 17 años, cin
co meses y 20 días. Seis meses des
pués fue vendido al conjunto inglés 
a cambio de 25 millones de euros. En 
2023 disputó el Sudamericano y el 
Mundial Sub 17, donde se robó todas 
las miradas con su triplete ante Bra
sil en los cuartos de final. Participó 
del Preolímpico Sub 23 por la lesión 
de Pedro de la Vegay luego estuvo en 
la cita en París, donde jugó tres en
cuentros y anotó ante Ucrania.
Franco Mastantuono (River). Vo
lante ofensivo, 17 años. El más chico 
de la lista de 23, pese a ser uno de 
los más experimentados. Una de 
las joyitas de las inferiores de River. 
De Azul, primero se dedicó al tenis 
y llegó a estar entre los 10 mejores 
jugadores en su categoría a nivel na
cional. En 2019 dejó la raqueta y en 
2023 firmó contrato profesional con 
River, con una cláusula de salida de 
30 millones de euros. A los 15 años 
fue convocado por Mascherano pa
ra la selección Sub 20. En enero de 
2024debutó en Primera con apenas 
16 años. Lleva 41 partidos en el Millo
nario, con tres goles.
Agustín Ruberto (River). Delante
ro, 18 años. Su cláusula de rescisión 
también es de 30 millones. Fue el 
goleador del Mundial Sub 17 de In

donesia con ocho tantos y a la vuelta 
de ese torneo dio el salto a Primera. 
Arrancó como defensor en el club 
Barrio Nuevo de la localidad de Vic
toria, aunque luego se convirtió en 
atacante. Muy amigo del Diablito 
Echeverri, con quien formó una 
sociedad en las inferiores de River, 
llegó a marcar 14 goles en 17 fechas 
en la cantera del Millonario, desem
peño que despertó el interés de los 
ojeadores del Chelsea. Sumó varios 
partidos en el primer semestre de 
2024 y luego fue perdiendo su lu
gar. Dos goles en 17 partidos: uno a 
Barracas y otro a Excursionistas.
Alexander Woiski (Mallorca). Vo
lante ofensivo o delantero, 18 años. 
Goleador. El único “europibe” de la 
convocatoria de Plácente. De Pal
ma de Mallorca. Es hijo de Ronnie 
Woiski, un representante de futbo
listas español, y la argentina Laura 
Pioletti. Tiene pasaporte italiano y 
estadounidense, pero se decidió por 
la Argentina. Llegó a la selección ju
venil a través de Juan Martín Tassi, 
responsable del área de scouting. En 
España le cuentan más de 500 go
les en su etapa de formación. Fue a 
LAlcudia y también fue citado por 
Mascherano para entrenarse con 
la Sub 23.
Santiago Hidalgo (Independien
te). Delantero, 19 años. De Santiago 
del Estero. En septiembre de 2022, 
el diario británico The Guardian lo 
incluyó entre los 60 mejores juveni
les del mundo. En enero de ese año 
firmó su primer contrato con el Rojo 
con una cláusula de rescisión de 15 
millones de dólares. Tras un paso 
fugaz por San Lorenzo, recaló a los 
11 años en Independiente, donde sal
tó de séptima división a la reserva. 
Zurdoy de buen uno contra uno, en
seguida llamó la atención de Aimar, 
quien siguió de cerca su evolución. 
Lleva 30 partidos en Primera, con 
un gol a Central Córdoba.
Santino Andino (Godoy Cruz). Ex
tremo izquierdo, 19 años. De Guay- 
mallén, Mendoza. Debutó el 15 de 
septiembre de 2024 en un 1-1 ante 
Sarmiento y en pocas fechas mar
có dos goles: uno a Huracán y otro 
a Newell’s. Esta es su segunda expe
riencia en la juvenil, dado que ya ha
bía sido convocado para una serie de 
amistosos ante Bolivia. Su hermano 
mayor, Thiago Andino, hizo inferio
res en River y hoy es lateral derecho 
en Independiente Rivadavia. Suma 
15 partidos.
lan Subiabre (River). Delantero, 18 
años. De Comodoro Rivadavia. Sur
gió de la CAI y debutó en Primera el 
31 de enero de 2024, con Demiche- 
lis como DT. Luego jugó otros tres 
compromisos. Fue campeón con 
la Reserva del Millonario y tiene 
contrato hasta diciembre de 2026, 
con una cláusula de rescisión de 
25 millones de dólares. Es hijo del 
exfutbolista Martín Subiabre y nie
to del exboxeador chileno Lorenzo 
Subiabre, quien también fue juga
dor amateur. En 2019 viajó a España 
a realizar pruebas en el Valencia y 
el Levante. Le fue bien, pero la pan
demia de Covid 19 modificó todos 
los planes.
Maher Carrizo (Vélez). Delantero, 
18 años. De Santiago del Estero. En 
2023 fue goleador de las inferiores 
del Fortín con 26 tantos. Tiene una 
cláusula de rescisión de 16 millones 
de euros y es uno de los juveniles de 
mayor protección de la inagotable 
cantera velezana. Suma ya 15 parti
dos en Primera, con un recordado 
gol ante San Lorenzo por la Copa Ar
gentina. Fue convocado por Plácen
te para el Mundial Sub 17 y en agosto 
de 2024, por Javier Mascherano a la 
Sub 20. El mes pasado sorprendió 
a su mamá en un programa de TV 
al darle la noticia en vivo de que le 
había comprado una casa. •
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Los socios confían en 
Verón, pero quieren 
ver la letra chica
El preacuerdo con el empresario Foster Gillett agiganta un debate que 
trasciende al club de La Plata; la Asamblea que debe refrendarlo

Gillett con Verón; la Bruja asegura que la identidad social de Estudiantes seguirá intacta

Augusto Martín Sanz
PARA LA NACION

Estudiantes de La Plata se posicio- 
na como uno de los focos principa
les del mercado de pases argentino 
tras el acuerdo con el empresario 
Foster Gillett. El convenio, según 
trascendió, contempla quedarse 
con una parte de lo que genere eco
nómicamente el fútbol del Pincha, 
a cambio de una inversión inicial 
de 150 millones de dólares a lo lar
go de 30 años. La propuesta busca 
transformar al club desde sus ci
mientos, con un enfoque en infra
estructura, juveniles, educación y 
competitividad deportiva. A la es
pera de su presentación y aproba
ción final en la Asamblea General 
de socios, prevista para fines de fe
brero, el pacto ha despertado tanto 
expectativas como polémicas en el 
ámbito futbolístico nacional.

Es conocido el contrapunto so
bre el tema entre la AFA y la insti
tución platense, con acusaciones 
cruzadas y duras críticas de, por 
ejemplo, Pablo Toviggino, teso
rero de la entidad madre y mano 
derecha del presidente Claudio 
“Chiqui” Tapia, al presidente de Es
tudiantes, Juan Sebastián Verón, 
que cada vez que puede defiende la 
posición: “No estamos hablando de 
convertimos en una Sociedad Anó
nima Deportiva; la idea es mante
ner la identidad y la estructura del 
club, incorporando capital privado 
para potenciar nuestras áreas de
portivas y de infraestructura”.

En la misma entrevista, vía 
streaming, secundado por su vice 
Martín Gorostegui y el cerebro de 
las divisiones formativas, Facundo 
Tabares, Verón aclaró que el acuer

do con Gillett todavía no está ce- 
rradoy que, en última instancia, lo 
decidirán los socios.

“Estoy a favor, aunque como hin
cha me genera inseguridad, porque 
es algo que no se ha visto tanto en 
el fútbol argentino. En febrero tie
nen que aclarar algunos matices, 
para dejar más tranquila a la gen
te”, opinó Fabrizio Viscochea, de 23 
años, socio de Estudiantes número 
2.953.531. Este sentimiento refleja 
una combinación de expectativa y 
cautela que resuena entre varios. 
En líneas generales, se aguarda 
que haya explicaciones más con
cretas para formar una opinión.

El “Grupo Gillett” tendría un alto 
porcentaje de los ingresos relacio
nados con el fútbol (englobando 
masculino, femenino y divisiones 
juveniles), para recuperar su inver
sión, aunque todavía no se aclaró 
oficialmente a cuanto ascenderá 
ese posible monto. Lo que se pro
metió es destinar la financiación a 
proyectos ambiciosos, entre ellos, 
la modernización del Estadio UNO, 
con mejoras en las instalaciones y 
ampliaciones.

Mariano Drago, socio desde 
hace décadas, destacó este punto 
como uno de los más atractivos 
del acuerdo: “Con este acuerdo se 
proyecta un estadio más grande, 
techado, con una nueva bandeja. 
Una vez que termine el contrato, 
todo eso quedará para el club, for
taleciendo nuestro patrimonio”.

Otro de los ejes principales será 
el fortalecimiento de las inferiores, 
con acceso a recursos tecnológicos 
y formativos. Además, se prevé un 
fuerte impulso a los deportes ama- 
teurs, una histórica apuesta del 
club, y la creación de una escuela 

pública. Por otro lado, el acuerdo 
contempla la posibilidad de que 
Foster Gillett transfiera su parti
cipación a otro grupo inversor en 
cualquier momento. Cabe señalar 
que los detalles completos del con
venio aún no han sido revelados 
oficialmente.

“Todavía no hay mucha infor
mación certera, pero Verón ase
guró que no contradice para nada 
el estatuto del club y que no será 
una Sociedad Anónima Deportiva. 
Creo que la gran mayoría de los so
cios lo va a apoyar ampliamente”, 
destacaba Analia Vallejo, otra so
da del club.

Según trascendió en medios lo
cales, los primeros encuentros que 
le permitirán a Gillett comenzar a 
recuperar su inversión serán dos 
partidos internacionales que Es
tudiantes organizará en el Estadio 
UNO durante el primer semestre 
de 2025. Además, los ingresos pro
venientes por la venta de jugadores 
surgidos de las inferiores se con
vertirán en una de las principales 
fuentes de retorno económico para 
el empresario.

Entre las inquietudes que genera 
el acuerdo en los socios figura la

150
millones
son los dólares que aportaría 
inicialmente el grupo Gillett 
en Estudiantes a lo largo de 
30 años. 

extensión del vínculo: “Que sea por 
30 años genera dudas, pero confío 
en Verón y en su equipo. No creo 
que dejen nada librado al azar”, 
contaba Fabrizio Viscochea.

El anuncio no pasó inadvertido 
en el ámbito político. El origen de 
la polémica surgió tras una publi
cación de Guillermo Tofoni, re
presentante de Foster Gillett en la 
Argentina, en la que señaló a Estu
diantes como un ejemplo del avan
ce de las Sociedades Anónimas De
portivas (SAD) en el fútbol argen
tino. Sumándose a esta narrativa, 
el presidente de la Nación, Javier 
Milei, declaró en Radio Mitre en los 
últimos días que “Estudiantes está 
camino a ser una SAD en beneficio 
de sus socios e hinchas”.

Ante estas declaraciones, Verón 
fue categórico: “Por más que sea el 
presidente de la Nación, no vamos 
a hipotecar el club. Nuestra inten
ción es mantener la identidad y la 
estructura social de Estudiantes”, 
respondió en el medio partidario 
La Voz Albirroja.

En este contexto político que 
rodea el acuerdo, Lucas Saidón, 
de 23 años, reflexionó: “Estudian
tes quedó en el medio de una pelea 
política entre Milei, la AFA y el go
bierno. Usan al club como caballito 
de batalla, pero yo banco cualquier 
acuerdo que beneficie a Estudian
tes y respete su identidad.” Ade
más, expresó cautela respecto del 
contrato: “Quiero ver la letra chica 
en la Asamblea”. En contrapartida, 
desde la AFA Toviggino expresó 
fuertes críticas en redes: “Los clu
bes son de los socios y no lo deci
mos nosotros, es un principio que 
enorgullece al fútbol argentino”.

A pesar délas posturas diversas, 
la mayoría de socios coincidieron 
en el respeto hacia el presidente y 
su dirigencia: “Verónseganóelaval 
de los hinchas”, sostuvo Viscochea, 
mientras que Drago agregó: “Hay 
que sacarse el sombrero por cómo 
están manejando las cosas”.

Por otro lado, la figura de Gi
llett, empresario estadounidense 
de 47 años con experiencia en la 
gestión deportiva a nivel interna
cional, genera curiosidad. Prove
niente de una familia vinculada 
al deporte, Gillett ha tenido varias 
experiencias como gestor. Fue ac
cionista del Liverpool entre 2007 
y 2010, periodo que terminó con 
tensiones entre los propietarios, 
y también estuvo involucrado en 
la compra del Olympique de Mar
sella, operación que no prosperó. 
Para Estudiantes, su participa
ción representa una apuesta por 
un modelo de gestión en el que los 
recursos externos juegan un papel 
central.

En paralelo, el convenio ocurre 
en un contexto de creciente deba
te. Tema que se intensificó los úl
timos días, con las presuntas irre
gularidades en la transferencia de 
Cristian Medina, mediocampista 
de Boca, a Estudiantes. Según de
nunció el Xeneize ante la AFA, la 
cláusula de rescisión del jugador 
fue abonada desde una cuenta 
personal de Gillett, lo que incum
ple las normativas de la FIFA, que 
establecen que el jugador o el club 
son quienes deben ejecutar las 
cláusulas.

La operación quedaría invalida
da, y Medina continuaría en Boca 
mientras se resuelven las cuestio
nes legales y regulatorias vincula
das al traspaso. Estudiantes, hasta 
el momento, no se pronunció ofi
cialmente sobre el tema, aunque 
el caso ha intensificado las dudas 
del impacto del acuerdo con el em
presario estadounidense en futu
ras operaciones. El debate tendrá 
varios capítulos más. •

El Rally Dakar 
no sabe de 
títulos; rápida 
despedida del 
francés LoebUn vuelco terminó con la aventura del nueve veces campeón mundial de rally en suelo saudí
“Ganar el Dakar empieza a pa
recer complicado”, comentó 
Sébastien Loeb al arribar con el 
vehículo malherido al vivac de Al 
Henakiyah, la meta de la Etapa 3. 
El francés, junto a su navegante, 
Fabian Lurquin, sufrieron un 
vuelco y el impacto fue crítico, 
aunque el modelo Sandrider, de 
Dacia, siguió camino. A simple 
vista, no presentaba daños seve
ros: las secuelas tomaron forma 
con la reanudación de la marcha 
y fueron los comisarios de la Fe
deración Internacional del Au
tomóvil (FIA) quienes sellaron 
la suerte del binomio. “La jaula 
antivuelco resultó dañada, tras 
sufrir un accidente en el kilóme
tro 12, de la Etapa 3. El equipo no 
está autorizado a tomar la salida 
de la Etapa 4”, el escueto mensaje 
en redes sociales que significó la 
temprana despedida de un piloto 
consagrado en el rally mundial, 
con nueve coronas, pero que no 
descubre la hoja de ruta que lo 
conduzca a la victoria en el Rally 
Dakar.

Un representante oficial de 
Toyota, el sudafricano Saood Va- 
riawa, se impuso en la etapa que 
sufrió modificaciones, después 
de las tormentas que afectaron 
la región. La general también 
la encabeza otro sudafricano 
-Henk Lategan- con el modelo 
Hilux IMT Evo, de la factoría ja
ponesa. El póquer de vehículos 
nipones entre los seis mejores 
del clasificador general lo com
pletan el Saudita Yazeed Al Rajhi 
y el australiano Toby Price, que 
después de una decena de partici
paciones en motos -victorias en 
2016 y 2019- se pasó a los autos y 
tripula una de las máquinas del 
equipo Overdrive Racing.

El expectante tercer casillero 
que firmó Juan Cruz Yacopini 
en la Etapa 2, de 48 horas, se de
rrumbó un día más tarde, entre 
la estrategia y los recaudos que 
tomó el mendocino. “Largamos 
adelante y Dani [Daniel Oliveras] 
hizo una muy buena tarea, por
que era una navegación difícil. 
Fuimos cuidando de más, había 
mucha piedra y queremos cui
dar el auto para la etapa mara
tón. Cumplimos con el objetivo, 
tenemos el auto en una pieza. Lo 
ideal no era perder tanto, pero es 
bueno tener un poco más de tra
za”, apuntó Yacopini en diálogo 
con Carburando. El binomio, que 
finalizó 23ro, cayó del séptimo al 
undécimo puesto en la general y 
una diferencia de 35ml6s lo sepa
ran del puntero Lategan.

La legión argentina mantiene 
como firme bandera a Nicolás 
Cavigliasso y Valentina Pertega- 
rini, que se impusieron en la eta
pa y estiraron la ventaja a 19m29s 
con los debutantes Gonzalo Gue- 
rreiroy Cadu Sachs (Red Bull Off- 
Road Jr Team USA by BFG) en la 
categoría Challenger. En la pista, 
los cordobeses ganaron los tres 
segmentos. •
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El festejo de Gustavo Cálvente sobre El Kodigo, luego de la victoria en el Gran Premio José Pedro Ramírez prensamaroñas

La intimidad del campeón.
El Kodigo, un caballo que 
corre, cura y hace emocionar
El ganador del José Pedro Ramírez es hijo de la yegua fundadora del 
haras y acompañó la reconstrucción anímica y profesional de su jockey

Carlos Delfino
PARA LA NACION

MONTEVIDEO - Lapuertadelbox 
número 47 se abrió en la mañana 
del martes, ya con el sol dejando 
su marca sobre el hipódromo de 
Maroñas, y desde allí surgió El 
Kodigo. El caballo que el lunes 30 
de diciembre había llegado en un 
vuelo desde Ezeiza como abande
rado de la tumultuosa delegación 
argentina ingresó esa tarde a su 
lugar asignado en la Villa Hípica 
después de que el triunfo en el Car
los Pellegrini se le había escurrido 
a pasos del disco. Ayer, amaneció 
como el héroe del Gran Premio Jo
sé Pedro Ramírez.

Llevado por Marito, su peón, ca
minó recibiendo mimos en el pes
cuezo unos metros hasta un sector 
parquizado de esa parte del predio. 
Se estacionó, dio unos mordiscos 
al césped y se acercó hasta donde 
estaba parte del equipo encabe
zado por Juan Franco Saldivia, el 
entrenador. Ya habían quedado 
atrás los festejos prolongados de 
la noche previa, tras la victoria en 
la carrera más importante del turf 
uruguayo, pero sobre el pasto esta
ba apoyadoel mayor testimonio de 
esa hazaña, la enorme copa. Hubo 
más caricias de quienes lo rodea
ban, algunas fotos y el sentimiento 
de curiosidad del campeón, que fue 
acercándose al trofeo hasta poner 

su hocico dentro. Como si ya su
piera que era el principal dueño.

El Kodigo es el caballo que nun
ca defrauda. Ni cuando pierde. En 
lo estadístico tiene nueve victorias 
-cinco en grandes premios- en 14 
carreras y en tres ocasiones quedó 
a las puertas del éxito. A su alre
dedor, hay un sinfín de historias 
que se revivieron en las horas si
guientes al triunfo de anteanoche, 
en una parrilla en Carrasco donde 
la repetición de la carrera se veía 
en un televisor y se cantaban en 
casi todas las mesas las canciones 
que acompañaron a la selección 
argentina en su consagración en 
Qatar. Era como haber ganado el 
Mundial. Así se sentía.

De 4 años, el zaino es hijo de I’m 
Moving On, una yegua que el stud 
Juan Antonio tuvo compitiendo 
con buen suceso en las carreras 
de velocidad y, tras su retiro, se 
convirtió en madre fundadora 
del haras, en Arteaga, Santa Fe. 
Se emociona Roberto Vignati al 
recordarlo. “Es muy generosa, 
me sigue dando buenos caballos. 
Y después todo lo que vino, lo que 
crecimos, el equipo que forma
mos”, repasa, ya más tranquilo.

La tarde del lunes había comen
zado con malas noticias, por la le
sión de Santiago Canalla, el otro 
ejemplar que llevó la caballeriza, 
que debió ser desmontado duran
te el Gran Premio Pedro Piñeyrúa 

por una fractura que, posiblemen
te, obligará a retirarlo del entre
namiento. Antes del Ramírez, no 
había buenas señales. Todos los 
representantes argentinos habían 
estado lejos del primer puesto.

Puro corazón
“A esta altura, quiero que llegue 

sano”, se animó a exteriorizar el 
criador y propietario cuando El Ko
digo iba camino a las gateras. Unos 
minutos después, tras el Ramírez, 
todo era algarabía. “Este caballo es 
el símbolo de nuestro turf: cuando 
todo parece que va mal y las cosas 
se complican, saca el corazón y ge
nera todo esto”. Hasta el presiden
te charrúa Luis Lacalle Pou, que en 
marzo finaliza el mandato, se acer
có a felicitarlo y le hizo una broma: 
“¿Así que vos sos el loco?”. Vignati 
le respondió: “Un poco loco hay 
que estar para dedicarse a esto”. 
La reminiscencia de ese instante 
también estuvo de mesa en mesa 
la noche del festejo.

El Kodigo es, además, el caballo 
de la reconstrucción profesional 
y del ánimo de Gustavo Cálvente, 
el jockey que no paraba de llorar 
mientras agitaba la bandera na
cional en los estribos del zaino 
durante la foto tradicional. Se le 
hace un nudo en la garganta cada 
vez que se le pide hablar de su SPC 
más mimado. Lo acompañaron, 
como siempre, su mujer

Ericay sus pequeños hijos, Olivia 
y Rocco. Ayer, de regreso a la Ar
gentina, lo esperaban sus padres en 
la costa para más abrazos, llantosy 
unas semanas de vacaciones.

“Tengo un caballo maravillo
so. En el Pellegrini tenía todas las 
contras, porque le tocó una mala 
largada y sufrió un corte antes de 
llegar a la recta que todavía le está 
cicatrizando. Superó todo y ganó 
en Uruguay”, subraya. Enseguida, 
otra confesión: “Yo reviví con los 
triunfos de El Kodigo desde 2023, 
cuando no sabía si iba a poder vol
ver a correr”. Hay un contexto: en 
marzo de ese año le detectaron un 
cáncer de testículo y lo debieron 
operar a los tres días. La inmedia
tez de la intervención evitó que se 
ramificara. Unos meses más tarde 
regresó a las pistas y le costaba po
nerse en ritmo. Allí, este caballo 
apareció en su vida. Grandes triun
fos para sentir que las condiciones 
siguen intactas, a los 37 años.

Para Saldivia, el entrenador, fue 
el segundo éxito seguido en la ca
rrera emblema uruguaya. Había 
ganado con Ever Daddy en 2024, 
haciendo la misma travesía des
de Palermo. Ya no es sólo el me
jor alumno de una leyenda como 
Roberto Pellegatta. El maestro 
bien puede sentirse orgulloso de 
su creación.

‘Veníamos golpeados porque los 
caballos que viajaron no estaban 
respondiendo y eso me preocupa
ba un poco; la cancha no la estaban 
tomando bien. Pero gracias a Dios, 
El Kodigo puso su clase para lograr 
lo que logró. Es fuerte, corre en to
dos lados y cuando los demás se 
cansan, sigue. Aunque tuvo varias 
carreras exigentes seguidas, nece
sita correr, necesita entrenar y no le 
gusta ni siquiera estar descansan
do”, recreó rodeado de periodistas, 
antes de emprender al mediodía la 
vuelta en barco. Satisfecho con la 
repetición de su conquista, vivió los 
festejos sin salir del perfil bajo y es
perando el abrazo con su mentor 
en Buenos Aires. •

Chiquito 
Romero 
vuelve al 
quirófanoNuevamente se trata de su rodilla derecha: Boca irá por un arquero
Complicaciones en la pretem
porada de Boca. Sergio Romero 
se someterá el lunes próximo a 
una intervención quirúrgica de 
limpieza en la rodilla derecha, le
sión que periódicamente lo vie
ne perturbando en los últimos 
años, incluso antes de su regreso 
al fútbol argentino. El plazo mí
nimo de recuperación fue fijado 
en un mes, con la posibilidad de 
extenderse hasta los tres meses. 
Ante este escenario, el DT Ga
go solicitará la contratación de 
un arquero para que se sume a 
Leandro Brey, que terminó sien
do titular en el final de la Liga 
Profesional, y a Javier García.

Uno de los nombres que tras
cendió en los últimos días es el 
del uruguayo  Washington Ague- 
rre, de Peñarol.

Son recurrentes las dificulta
des de Romero en la rodilla dere
cha. Ya se había operado a poco 
de llegar a Boca, en septiembre 
de 2022, en la clínica La Trinidad. 
Ese mismo año, cuando todavía 
estaba en el club Venezia, había 
pasado por el quirófano en mar
zo, y la rehabilitación le insumió 
casi tres meses, período en el 
quedó al margen de 11 partidos.

Incorporado a Boca en agos
to de 2022, al mes se volvió a 
operar y recién debutó en ene
ro de 2023, luego de superar 
varios inconvenientes físicos. 
Su rendimiento fue irregular, 
destacándose en varias definicio
nes por penales, especialmente 
en la Copa Libertadores 2023, 
en las series ante Nacional de 
Montevideo (8“de final), Racing 
(cuartos) y Palmeiras (semi).

En el arco de Boca atajó 14 de 
los 32 penales que le ejecutaron, 
en tiempo regular y definiciones; 
dos fueron desviados y 16 termi
naron en gol.»

La guía 
de TV

Fútbol
COPA DE LA LIGA DE INGLATERRA 
16.45 » Tottenham us. Liuer- 
pool. La semifinal, partido de ida. 
ESPN (CV 24/103 HD - DTV1621HD)

SUPERCOPA DE ESPAÑA
16 » Athletic de Bilbao us.
Barcelona. La semifinal. Dsports 
(610/1610 HD)

TENIS
AUSTRALIAN OPEN
21» La clasificación. Disney*

BASQUETBOL
LA NBA
21» Cleveland Caualiers us.
Oklahoma City Thunder. ESPN 
(CV 24/103 HD - DTV 1621 HD) 
23.-30 » Mihvaukee Bucks us.
San Antonio Spurs. ESPN (CV 
24/103 HD - DTV 1621 HD)
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Nicolás Cabré. “Antes el 
choque me divertía, pero 
uno va creciendo”El actor y director de Los mosqueteros del rey, obra que se presenta en Mar del Plata, habla sobre su nueva forma de enfrentar las críticas; su perfil reservado, el running y su paternidad i página2

Se suspendió la obra que iba a protagonizar Arturo Puig
teatro. Así lo informó el productor Carlos Rottemberg, dado que el actor sintió que no era su momento de regresar
Uno de los estrenos más es
perados del teatro argentino 
en 2025, que también signifi
caba el esperado regreso de 
Arturo Puig a los escenarios, 
deberá esperar. Ayer, a través 
de una publicación del Mul- 
titeatro en la red social X se 
informó que Visitando al Sr. 
Green, la obra del drama
turgo norteamericano Jeff 
Barón que protagonizarían 
Puig junto con Facundo Ara
na, “fue suspendida”.

Ante el sorpresivo posteo, 
ya en plena temporada vera
niega y a menos de dos meses 
del estreno -que estaba pre
visto para marzo-, la nación 
se comunicó con el produc
tor Carlos Rottemberg, quien 
dio algunos detalles iniciales 
sobre la decisión: “Efecti
vamente, la obra se ha sus
pendido y tuvimos para eso 
especial atención a Arturo 
(Puig), quien en las primeras 
lecturas sintió que no era su 
momento o dicho protagoni
ce para él”.

En septiembre pasado, 
Puig sufrió la pérdida de su 
pareja de toda la vida, Selva 
Alemán, pero un mes des
pués se anunció la continui
dad del proyecto teatral en el 
que ya estaban trabajando. 
Sin embargo, el actor deter
minó ahora que no se encon
traba aún en condiciones de 
volver al escenario.

En una entrevista con 
LA NACI0N+ el pasado no
viembre, Puig aseguraba 
que en el teatro se encontra
ba la forma de sobrellevar la 
pérdida de Alemán. “Siem

pre digo que el escenario es 
sanador. Uno se puede sentir 
mal, cansado, pero sale a es
cena y todo pasa”, comenta
ba. Por ese motivo, su amigo, 
el productor Rottemberg, 
llegó con la propuesta de la 
obra. “Tengamos en cuenta 
que, por mi amistad de tan
tos años, acerqué el proyecto 
con el principal objetivo de 
acompañar su duelo recien
te, con una de las recomen
dadas formas en que puede 
hacerlo un actor: volviendo 
al escenario”, afirmó Rott
emberg ayer, en diálogo con 
este medio.

En aquel entonces, al actor 
le pareció una buena idea y 
se sumó al proyecto, con una 
fecha de estreno que estaba 
prevista no en lo inmediato 
-lo cual descartaba la tem
porada veraniega- sino pos
terior, con marzo a la vista. 
“Voy a hacer la obra porque 
me encantó, pero ahora 
no podría ir a Mar del Pla
ta, tengo la cabeza en otras 
cosas y es una obra con dos 
personajes que están todo el 
tiempo en escena, y hay que 
estudiarla bien”, aseguraba 
el actor en noviembre.

Sin embargo, apenas co
menzadas las lecturas de la 
obra, tal como señaló Rott
emberg, Puig determinó que 
aún no se encuentra listo pa
ra volver a la actividad.

El 3 de septiembre de 2024, 
Selva Alemán, la mujer de 
Arturo Puig desde hacía más 
de 50 años, murió repen
tinamente de un ataque al 
corazón. •Es oficial el divorcio de Jennifer López y Ben Affleck

Hollywood. Después de su reencuentro y casamiento en 2022, se confirmó que la pareja rompió por diferencias irreconciliables
Jennifer López y Ben Affleck pare
cían ser la prueba de que el amor 
a veces tiene revancha. En julio de 
2022,18 años después de haber ter
minado su relación, los actores se 
casaron y coronaron lo que era una 
historia salida de una comedia ro
mántica de Hollywood con un final 
feliz. Sin embargo, y aunque logra
ron ensamblar familias, combinar 
trabajos y convivir bajo el mismo 
techo, nada terminó como estaba 

planeado. En agosto de 2024 se hizo 
público que la intérprete de “Let’s 
Get Loud” solicitó el divorcio y en 
las últimas horas trascendió que el 
trámite finalizó y oficialmente deja
ron de ser marido y mujer.

Los actores se conocieron en2001 
durante las grabaciones de la pelí
cula Gigli, dirigida por Martin Brest. 
Al año siguiente confirmaron su re
lación y vivieron un apasionado ro
mance que revolucionó Hollywood.

Él llegó a pedirle matrimonio, pero 
en2004la historia de amor llegó a su 
fin. En los años siguientes cada uno 
siguió por su lado, formó parejay ar
mó una familia.

En2005, el director de Argo se casó 
con la actriz Jennifer Gamer y tuvie
ron tres hijosjuntos: Violet Anne, de 
19 años; Fin -antes Seraphina Rose- 
de 16 años, y Samuel, de 12 años. Por 
su parte, la protagonista de Atlas se 
casó con el cantante Marc Anthony 

y fue madre de los mellizos Emme 
Maribel Muñiz y Maximilian David 
Anthony, quienes tienen 16 años.

Mientras López se separó del can
tante en 2014, Affleck hizo lo mismo 
en 2018. La vida volvió a encontrar
los en 2021 y decidieron darse una 
segunda oportunidad para el amor. 
En julio de 2022, se casaron en Las 
Vegas y luego en Georgia. Todo pa
recía marchar sobre ruedas hasta 
junio del año pasado, cuando empe

zaron a surgir rumores de crisis lue
go de que pusieran en venta su man
sión de Beverly Hills. El 20 agosto, 
en su segundo aniversario de bodas, 
la actriz solicitó el divorcio. Según 
una fuente cercana a la pareja a la 
que accedió la revista People, eran 
demasiadas las diferencias entre 
ambos: mientras ella es “muy pú
blica y más sociable, él es más intro
vertido y está feliz de pasar tiempo 
en casa”. •

http://www.lanacion.com.ar/espectaculos
CFacebook.com/lanacion
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MAR DEL PLATA

D
icen que tiene aires de di
vo, que es malhumorado, 
que no le divierte dar en
trevistas, que los periodis

tas no le caen del todo bien y que no 
habla sobre su vida privada. ¿Será 
Nicolás Cabré el que recibe a la na- 
cioNy propone caminar más de cien 
metros y realizar la sesión de fotos 
sobre la costanera marplatense, 
posando entre turistas ávidos de 
perpetuar la postal de sus vacacio
nes frente al mar? Minutos después 
se mezcla como uno más, cruza el 
Boulevard Marítimo y se dispone a 
conversar en un living rodeado de 
ventanales en la planta baj a del pre
cioso edificio que habita en la zona 
de Playa Chica, una de las más ex
clusivas de la ciudad.

¿Será Nicolás Cabré? El milagro 
ha sucedido y el actor se dispone a 
reflexionar sobre su trabajo, pero 
no evita las referencias a la actriz 
Eugenia "China” Suárez, la madre 
de su hija Rufina, ni emocionarse al 
recordar su infancia en Mataderos 
y los esfuerzos de su padre taxis
ta para sostener a la familia. Ojos 
humedecidos ante la figura de ese 
hombre que lo marcó y que ya par
tió del plano terrenal.

¿Será Nicolás Cabré el que se aco
moda (casi) relajado para conver
sar? Epifanía. Madurez. Crecimien
to. Cuestión de años, de cambiar el 
foco e incorporar algunos hábitos 
deportivos que hasta le modifica
ron la forma de relacionarse.

El “nuevo Cabré” es también el 
actor que cada noche protagoniza 
en el teatro Roxy Los mosqueteros 
del rey, a esta altura un clásico del 
autor y director Manuel González 
Gil, que volvió a más de tres déca
das de su estreno original. Además, 
es también el director que lleva las 
riendas de Tom, Dick &Harry, una 
comedia sumamente efectiva enca
bezada por Mariano Martínez, Yayo 
Guridiy Bicho Gómez que se ofrece 
en el América.

“Arranco siete y media u ocho de 
la mañana, ya tengo ese reloj incor
porado”, comienza comentando 
el actor, quien, a pesar de la faena 
teatral nocturna, se despierta tem
prano, hábito determinado por su 
rol de padre muy presente y por su 
afición por el running, deporte que 
también practica en Mar del Pla
ta, recorriendo varios kilómetros 
bordeando la avenida que costea 
el mar.
-Con Tom, Dick &Harry de
butaste como director. El ma
terial sostiene el “tempo” que 
pide un género tan complejo de 
realizar.
-Aveces, se subestima la comedia. 
-Eso implica desconocer el en
granaje del género.
-Los “chicos” (Martínez, Guridi 
y Gómez) me la hicieron fácil, fue 
una primera experiencia como 
director que transité con mucha 
alegría. Aún hoy sigo siendo escu
chado por ellos.
-Sos el director.
-Estaba seguro del proyecto porque 
era con Mariano, con quien nos co
nocemos, y eso me iba a hacer sentir 
contenido; por otra parte, el elenco 
que se conformó fue ideal para mi 
primera dirección. Me da mucha 
alegría saber que la comedia sigue 
funcionandoy que la gente se va con 
una sonrisa.
-Algo tan necesario.
-Trato de no pensar en que cumplo 
con una función social; como actor 
o director lo que trato es que las co
sas salgan bien.
-Sin embargo, hay una función 
social en la expresión artística.
-No es lo que me planteo. Si tengo 
que hacer reír que se rían y sí ten
go que hacer llorar que lloren. Soy 
consciente del esfuerzo que hace la 
gente para pagar una entrada, mu
chos espectadores disponen de “un 
solo tiro” y no pueden fallar, así que 
no se tienen que ir decepcionados.

Como actor, si bien también ha 
transitado el drama, conoce muy

Críticas"Cuando te quieren pegar, hablan de ‘tics televisivos'. No sé qué son los 'tics televisivos"'
MOSQUETEROS

Un clásicoEl actor que cada noche protagoniza en el teatro Roxy de Mar del Plata Los 
mosqueteros del rey, a esta altura un clásico del autor y director Manuel González Gil, que volvió a más de tres décadas de su estreno original.

"La gente se tiene que reír de lo que le pasa al personaje que, quizás, no es gracioso", define

Nicolás Cabré. “A veces, se subestima la comedia”El director y protagonista de una de las obras más importantes del verano marplatense habla sobre su trayectoria, el estereotipo que encarnó y su presente
Texto Pablo Mascareño | Foto Mauro V. Rizzi

bien los ligamentos internos de la 
comedia, lenguaje que puede ser 
bastardeado fácilmente: “No me 
gusta que los actores pasen cosas 
por alto o que se rían arriba del es
cenario, la que se tiene que reír es la 
gente, eso es respeto al espectador 
que pone la plata”.
-¿Desde cuándo estuvo en tu 
cabeza dirigir?
-Siempre fui metido y trabajé con 
muchos directores que me dejaban 
opinar.
-¿Ya apareció un nuevo texto 
para reincidir en el rol?
-Sí, hay algo por ahí, pero lo quiero 
hacer cuando sea el momento ade
cuado, no deseo dirigir por dirigir. 
Hoy está muy difícil encontrar el 
momento exacto y encontrar los 
elencos, puedo esperar.

Junto con Jorge Suárez (reem
plazado momentáneamente por 
César Bordón), Nicolás Scarpinoy 
Fredy Villarreal, Cabré protagoni
za Los mosqueteros del rey, aquel 
título que fue un hito teatral cuan
do se estrenó a comienzos de la dé
cada del noventa y fuera interpre
tado por Darío Grandinetti, Hugo 
Arana, Miguel Ángel Solá y Juan 
Leyrado.
-Como comediante apelás a 
una máscara de mucha serie
dad y eso refuerza el guiño de lo 
que está sucediendo, la verdad 
en la interpretación lo hace 
más efectivo.
-Es muy fácil caer en el “chistoso”, 
pero lo que hay que entender es que 
la situación tiene que ser graciosa y 
que no se trata de contar un chiste. 
La gente se tiene que reír de lo que 
le pasa al personaje que, quizás, no 
es gracioso. Los mosqueteros del 
rey es el ejemplo de eso porque los 
personajes la están pasando mal.

-¿Percibiste algún tipo de pre
juicio del medio por haberte 
iniciado en el mundo televisivo? 
-Eso existía más en los críticos 
cuando querían criticar algo por
que sí; cuando te quieren pegar, 
hablan de “tics televisivos”. No sé 
qué son los “tics televisivos”.
-Denostar a la televisión es no 
entender la técnica del medio, 
ya que es muy complejo hacer 
ficción en televisión.
-Sucede también con muchos 
actores que no hablan bien de la 
televisión y, cuando los llaman, 
rompen las paredes para entrar lo 
más rápido posible. El actor es ac
tor y actúa. Se trata de contar una 
historia y ser creíble.
-Marcela Kloosterboer sostu
vo que, cuando le tocó inter
pretar una escena de intimidad 
sexual con vos, ella pidió cier
tos cuidados y vos apoyaste tal 
postura. ¿Considerás que los 
cambios que experimentó la 
sociedad en torno al lugar de la 
mujer también se tradujeron 
en las formas de encarar la in
terpretación de ficción?
-No soy de opinar demasiado sobre 
lo que sucede, pero, puedo hablar 
desde mí y decirte que nunca creí 
mucho en eso de ver cuán fuerte 
se puede hacer una escena de sexo, 
para mí no significa mucho, no es 
lo que me hace sentir cómodo. No 
es una elección, no soy de hacer 
esas escenas. Si hay algo incómo
do, sale mal. No me siento ni más 
ni menos por eso.
-Se puede narrar desde otro foco. 
-Si contás una historia de amor, no 
hace falta mostrar todo para que se 
entienda. Hay millones de maneras 
más dulces para narrar o explicar 
la situación de dos personajes en 
torno al amor.

-Así como hubo directores que 
te escucharon, alguna vez, Al
fredo Alcón te preguntó cómo 
se resolvía una escena.
-Fue la primera vez que íbamos a 
compartir una escena, estábamos 
en el motorhome, a punto de gra
bar Verdad Consecuencia, y me dijo 
“¿cómo lo hacemos?”.
-¿Qué le respondiste?
- “¿Qué se yo? Si no lo sabés vos, 
no lo sabe nadie”. Fue siempre el 
que me empujó a hablar, a decir lo 
que pensaba. Cuando hicimos El 
gran regreso, que fue dirigida por 
él, me consultaba, me hacía opinar, 
y escuchaba.

Aquel material, escrito por Serge 
Kribus, le permitió a un muyjoven 
Cabré compartir la escena con Al
cón, en un duelo actoral pensado 
solo para dos intérpretes, con fun
ciones en el Paseo La Plaza de Bue
nos Aires y el Teatro Auditorium de 
Mar del Plata. “Recuerdo mucho lo 
que me decía. Ahora, que también 
me toca dirigir a mí, pienso y en
tiendo sus palabras. ‘¿Si me paro 
acá, qué pasa?’, podía preguntar
me. Creo que me hacía marcarle el 
error adrede, para ir acomodándo
me y hacerme creer que lo que yo 
le decía podría estar bien. Alfred’ 
fue quien me hizo correrme de mi 
zona de confort, fue muy generoso, 
le estoy muy agradecido”.
-Haruki Murakami en su ensa
yo De qué hablo cuando hablo 
de correr traza un cruce entre 
el deporte y su correlato filosó
fico en su vida. ¿Qué te da el run
ning más allá de lo deportivo?
-Me salva la vida. En primer lugar, 
me hizo dejar de fumar. Correr es 
parte de mi vida, mi día se basa en 
eso, me gusta, he conocido gente 
maravillosa con la que hablo de 
carreras, bicicletas y natación, y
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nos juntamos para practicar todo 
eso. El deporte me pone la cabeza en 
su lugar, me hace bien, me permite 
disfrutar. Es importante planificar, 
tener un objetivo, intentar comer 
mejor, es todo un mundito que me 
sirve mucho. Correr y luego tener el 
día libre para buscar a “Rufi” al co
legio es importante, lo mismo que 
mostrarle los beneficios de practi
car una actividad como esta.
-Percibo que aquello externo 
que te perturbaba tanto, hoy 
lo manejás desde otro lugar, 
quizás con mayor sabiduría y 
entendiendo el lado público in
herente a tu trabajo, aunque eso 
no debe implicar una invasión a 
la privacidad.
-Se trata de aprender y entender 
que yo también podría haber es
tado equivocado y haber resuelto 
las cosas de otra forma. Lo que me 
molesta, me sigue molestando, 
pero hoy estamos más tranqui
los. Creo que nos tranquilizamos 
de los dos lados. También, en su 
momento, el choque me divertía, 
pero uno va creciendo, las priori
dades son otras. Muchas veces, se 
trata de levantar la mano y decir 
“en esta la pifié”. No solo fue una 
mala forma del afuera, hoy resuel
vo las cosas de otra manera, estoy 
más grande.
-A los 44 años, ¿qué te sigue per
turbando del medio?
-Me sigue molestando que se inven
te, que se digan pavadas. Si bien, no 
estoy muy pendiente de lo que se di
ce, también es cierto que doy menos 
para hablar, estoy más centrado, mi 
vida pasa por otro lado.
-De hecho, con Rocío Pardo, tu 
actual pareja se muestran pú
blicamente, como sucedió hace 
poco cuando se los vio vacacio- 
nando en México.
-Se trata de descubrir que uno no 
tiene nada que ocultar. También 
entendí que guardar las cosas de
masiado para adentro incentivaba 
más a los otros en su curiosidad 
para ver.
-Cuando se elogia la cantidad de 
parejas que tuviste, en la mayo
ría de los casos, mujeres perte
necientes al mundo artístico, y 
se alaba tu masculinidad, desde 
un posicionamiento bastante 
patriarcal, ¿te divierte o te inco
moda?
-No es lo que más me agrada. No es 
que me de vergüenza, es la vida. He 
hecho muchas cosas bien y otras 
mal... Entiendo a dónde van esos 
comentarios y hasta puede ser un 
paso de comedia perfecto, pero, en 
la vida, uno hizo lo que hizo y no es 
más que eso.
-Pensando en la educación de 
tu hija Rufina y en el mundo 
en el que le toca crecer, ¿qué te 
preocupa?
-No lo vivo con preocupación. Veo y 
aprendo, trato de enseñarle valores, 
eso nunca cambia. Tengo la seguri
dad de saber quién es “Rufi” y de lo 
que le enseñamos con la madre, pa
ra que sepa qué es lo importante en 
la vida. Pueden aparecer peligros, 
como nos aparecían a nosotros 
cuando éramos chicos, pero si un 
chico, en su cabecita sabe qué está 
bien y qué está mal, no hay grandes 
obstáculos. •

La nueva 
programación 
de la radio El 
Observador
dial. Más figuras en la 
emisora que dirige y 
conduce Luis Majul

El Observador 107.9 FM, la ra
dio que dirige y conduce Luis 
Majul, anunció sus novedades 
para la grilla de este nuevo año: 
mientras en enero habrá una 
programación especial en la 
que participarán la mayoría de 
los conductores de la señal, en 
febrero llegarán varios cambios 
de horario y más columnistas y 
especialistas para los ciclos de 
Yanina Latorre, Luis Gasulla y 
Marina Calabró.

Para comenzar el día, de 6 a 
7, Agustina Girón estará acom
pañada por Noe Ricci en El 
arranque. La mañana de El Ob
servador, conducida por Luis 
Gasulla de 7 a 10, ampliará sus 
integrantes: encabezada por 
Agustina Girón e integrada por 
Noe Ricci, Martín Fernández 
Cruz y Nicolás Singer, se incor
pora como cronista desde un 
móvil en vivo Camila Spagnolo. 
Uno de los cambios más impor
tantes de la emisora tiene como 
protagonistas a Luis Majul y a 
Horacio Cabak, quienes cam
bian los horarios que tuvieron 
en el 2024: mientras que el pe
riodista y escritor ocupará la 
segunda mañana, de 10 a 13, el 
exconductor de La jaula de la 
moda se quedará con la franja 
que va de las 13 a las 16.

Majul 1079 contará con la 
presencia de Sarita Werthein, 
Nico Singer en deportes y Fe- 
de Flowers en espectáculos. 
La locución estará a cargo de 
Lu Gutiérrez. Yanina Latorre 
seguirá con su ya clásico envío 
de la franja de 16 a 18. La con
ductora estará acompañada 
por Gustavo Noriega, Pía Shaw, 
Martín Fernández Cruz y Julieta 
Argenta. En la voz de Guadalu
pe Ugalde quedó la locución del 
ciclo. La posta la tomará, como 
hasta ahora, Marina Calabró 
con Calabró 1079. •

Luis Majul archivo

CRÍTICA DE STREAMING
Otra magistral lección de 
cine de Clint Eastwood
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música: Mark Mancina. edición: Da
vid S. Coxyjoel Cox. elenco: Nicholas 
Hoult, Toni Collette, Chris Messina, 
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DISPONIBLE EN MAX

P
uede suponerse más allá 
de toda duda razonable 
que un artista de 94 años 
tiene frente a sus ojos su última 

obra y que el momento del adiós 
artístico no podría demorarse 
mucho tiempo más. Pero en el 
caso de Clint Eastwood, la últi
ma palabra al respecto todavía 
no fue dicha. Para reforzar esta 
incógnita reaparecieron en estos 
días algunas voces convencidas 
de que Eastwood no se despedirá 
del cine con Jurado Ne 2. Pero si 
acaso llegara a ocurrir algo así, 
el punto final de una carrera ex
traordinaria detrás de las cáma
ras (esta es su película número 
40 como director) es de un vuelo 
altísimo. Ningún otro cineasta 
ha sabido (y logrado) exponer a 
través del cine en las últimas dé
cadas indagaciones tan precisas 
sobre cuestiones morales funda
mentales con tanta sobriedad, 
tanta discreción y un admirable 
clasicismo narrativo.

En una nueva variación de la 
galería de héroes anónimos que 
viene retratando en la etapa más 
reciente de su carrera, Eastwo
od pone el foco en Justin Kemp 
(Nicholas Hoult), un alcohólico 
en recuperación que vive junto a 
su pareja en un bucólico enclave 
urbano de Georgia la inminente 
llegada del primer hijo. En ese 
momento crucial recibe una con
vocatoria oficial por la que se le 
informa que fue elegido para su
marse al jurado de 12 miembros 
en un juicio por el homicidio de 
unajoven.

Le sobran razones para eludir 
esa carga pública, sobre todo por
que el alumbramiento está muy 
cerca. Pero de a poco, mientras 
va avanzando el proceso y tanto 
la fiscal del distrito (una magní
fica Toni Collette) como el abo
gado defensor (Chris Messina) 
exponen sus argumentos, Kemp 
empieza a desconcertarse y des
cubre que tranquilamente podría 
cambiar su silla de jurado por la 
de potencial responsable del he
cho juzgado. El caso aparece ex

puesto como un femicidio casi de 
manual. El acusado, pareja de la 
víctima, discutió con ella (y frente 
a numerosos testigos) en un bar. 
Después la siguió en medio de re
proches recíprocos y subió a su 
auto en medio de una lluvia to
rrencial. Al día siguiente, un sen- 
derista halló el cuerpo de la mujer. 
Mientras tanto, la reconstrucción 
del hecho en pleno proceso le de
vuelve la memoria a Kemp: esta
ba también en el bar esa noche y 
en su camino de regreso sintió un 
impacto en el vehículo que condu
cía. Pensó en un animal atravesa
do en la ruta, pero bien pudo ser 
otra cosa.

A través de un montaje ejem
plar, Eastwood pone ante nuestros 
ojos todas las piezas de un rompe
cabezas cada vez más intrincado. 
No hay rebuscamientos o pistas 
forzadas en esa exposición, sino 
las razones que cada protagonista 
invoca y atiende frente al hecho: 
los jurados que quieren resolver 
el tema lo más rápido posible por
que las pruebas parecen irrefuta
bles y tienen responsabilidades 
cotidianas que atender, la fiscal 
que busca aprovechar el impac
to del caso en la opinión pública 
para lograr un triunfo político y 
asegurarse la reelección (el cargo 
se elige por voto popular en los Es
tados Unidos), el defensor que en 
soledad busca convencer al resto 
de la inocencia del acusado y los 
peritos o testigos que no vacilan: 
se apoyan en las evidencias que 
tienen a mano para señalar al 
culpable.

Eastwood vuelve a un terreno 
que exploró varias veces en su 
ilustre carrera, el del falso culpa
ble. Lo hizo por ejemplo en Cri
men verdadero (con un acusado 
aguardando el momento de la 
ejecución de la pena capital) o en 

Sully, hazaña en el Hudson (con 
el piloto que salvó la vida de todos 
los pasajeros de un avión someti
do a un juicio por supuesta con
ducta negligente). Aquí también, 
como en aquellos casos, nos dice 
que desde las preguntas o las du
das planteadas frente a un hecho 
que todo el mundo acepta como 
concluyente un individuo puede 
(y debe) corregir las anomalías 
de un sistema o los defectos de 
ciertos comportamientos insti
tucionales.

La puesta en escena, como 
siempre en el cine de Eastwood, 
es ejemplar. Hay personajes con 
los ojos tapados, ovillos que no 
tienen todavía una punta a la vis
ta, ausencias oportunas, asientos 
vacíos, miradas o silencios que 
nos sugieren o adelantan cuál se
rá el lugar de cada personaje en la 
acción y qué podemos esperar de 
ellos. También nos hablan desde 
la imagen de la estatura y el al
cance de los dilemas a los que se 
enfrentan los personajes princi
pales, sobre todo el cada vez más 
perplejo Kemp, tironeado entre 
todo tipo de dilemas: personales, 
familiares y más que nada mora
les y cívicos. Hoult interpreta a 
la perfección a un Kemp que va 
llenando su expresión de pre
guntas, culpas, remordimientos 
y compromisos.

Eastwood siempre preferirá el 
medio tono, la mesura y la cal
ma, atributos de quienes están 
muy seguros de lo que dicen y 
saben expresarlo con una cla
ridad meridiana y las mejores 
herramientas que el lenguaje 
de su arte pone al servicio de la 
narración. Ojalá tengamos más 
oportunidades de disfrutarlo. Y 
es una pena mayúscula que esta 
película no pueda verse en los 
cines. • Marcelo Stiletano


